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40 лет исполнилось  
образцовому хореографическому 
ансамблю «Россиянка»

20–21

В столице Поморья  
прошли традиционные 
Шергинские чтения 

Глава Архангельска Дмитрий  
МоРеВ отчитался о работе  
администрации в 2023 году

А пока на помощь буксирам, перевозящим жителей  
островных территорий, пришли ледоколы

Ледоход подходит  
к Архангельску
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в городской черте

Ледоход подходит  
к Архангельску
аÎпокаÎнаÎпомощьÎбуксирам,ÎперевозящимÎжителейÎостровныхÎтерриторий,ÎÎ
пришлиÎледоколы.ÎглаваÎархангельскаÎдмитрийÎморевÎличноÎконтролируетÎситуацию
Ледовая обстановка этой 
весной значительно отлича-
ется от прошлых лет: боль-
шая толщина льда, дли-
тельные ночные заморозки 
и повышение уровня воды. 
Ледовые поля поступают 
в акваторию порта Архан-
гельск и затрудняют движе-
ние к островным территори-
ям буксиров, вышедших на 
линии на прошлой неделе.

Так, в понедельник, 22 апреля, ситу-
ацию обсудили на заседании опер-
штаба при региональном управ-
лении МЧС России. Как стало из-
вестно, с воскресенья сообщение с 
островом Кего обеспечивалось спа-
сателями Центра гражданской за-
щиты, которые организовали пе-
ревозку людей на аэросанях. Как 
уточнили в администрации Архан-
гельска, место сбора пассажиров – 
Центральная спасательная стан-
ция на пересечении набережной 
Северной Двины и улицы Логино-
ва. На Кего высадка и посадка пас-
сажиров производится на местном 
пляже. Лодки ходят не столько по 
расписанию, сколько по наполняе-
мости.

С перебоями работали буксиры на 
переправе 22-й лесозавод – 23-й лесо-
завод. Один из двух был вынужден 
встать на кратковременный ремонт 

– у судна из-за обилия льда погнул-
ся винт, и ему потребовалось время 
для восстановления. За этот период 
был расчищен причал. Из-за подъ- 
ема воды не смогли выйти на линию 
буксиры на переправе в Маймак-
санском лесном порту, поэтому на 

Затор  
разрушен
Утром во вторник,  
23 апреля, затор льда 
на Северной Двине в 
районе села Пиньгиша 
разрушился. 

Голова ледохода находит-
ся в районе г/п Пукшеньга. 
Ниже по течению реки по- 
движки льда распространи-
лись до деревни Вавчуги, со-
общает Севгидромет.

Прохождение ледохода 
на реке Северной Двине на 
участке г/п Пукшеньга –  
г/п Орлецы прогнозируется 
с заторными остановками.

При формировании за-
тора льда на участке Брин-
Наволок – Орлецы прогнози-
руется превышение уровнем 
воды отметки неблагоприят-
ного явления по г/п Емецк 
1000 см. При безостановоч-
ном прохождении ледохода 
на данном участке реки ожи-
дается достижение уровнем 
воды отметки по г/п Емецк 
980–1000 см.

В порту Архангельск и в 
устьевой области Северной 
Двины проводятся ледоколь-
ные работы. 

Подход основного ледохо-
да к Архангельску прогнози-
руется 25 апреля.
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маршруте автобуса № 18 ввели до-
полнительные рейсы из порта. 

Буксиру, вышедшему с острова 
Хабарка, с трудом удалось дойти 
до Соломбалы, поэтому туда были 
направлены три аэролодки, чтобы 
обеспечить перевозку людей на Ха-
барку и с острова по маршруту по-
селок Пески – Центральная спаса-
тельная станция. 

По итогам заседания оператив-
ного штаба на случай ухудше-
ния ледовой обстановки на Север-
ной Двине глава Архангельска  
Дмитрий Морев поручил Город-
скому центру гражданской защи-
ты обеспечить готовность пунктов 

временного размещения (ПВР) 
для тех жителей островных терри-
торий, которые какое-то время не 
смогут попасть домой. 

– Жителям островов необходимо 
учитывать, что в существующих 
погодных условиях гарантировать 
бесперебойную работу судов не 
представляется возможным. Пла-
нируется, что ледоход подойдет к 
Архангельску 25 апреля, – уточнил 
глава города.

А уже вечером в понедельник в 
акваторию Архангельска зашли 
ледоколы «Чадаев» и «Евдокимов», 
чтобы освободить путь буксирам. 
Расчистку они начали с Маймаксы 

и работали всю ночь. Однако ледо-
вая обстановка на реке настолько 
сложная, что результата недоста-
точно для того, чтобы полностью 
очистить ото льда путь для букси-
ров. Ледоколы продолжают работу, 
а перевозки людей на островные 
территории пока также осущест-
вляются с помощью аэролодок. 

Так, по информации админи-
страции Архангельска, во вторник 
утром на острова Кего и Хабарка 
вновь вышли аэролодки. На пере-
праве 22-й лесозавод – 23-й лесоза-
вод продолжают работать буксиры.

Телефон диспетчерской службы 
по работе буксиров 8 (8182) 47-48-05.

 До завершения рейтин-
гового голосования по 
отбору общественных 
территорий для благо-
устройства в 2025 году 
осталось меньше не-
дели. С выбором уже 
определились более  
47 тысяч архангелого-
родцев. 

Самую высокую активность 
на данный момент демон-
стрируют жители Октябрь-
ского, Ломоносовского и Се-
верного округов, а также 
Майской Горки. 

Пока в пятерке лидеров 
следующие территории:

– набережная Северной 
Двины от Архангельского 
ЛВЗ до ул. Гагарина; 

– общественная террито-
рия у дома № 39, корп. 3 на 
ул. Ильича; 

– сквер в районе культурно-
го центра «Луч»; 

– парк имени М. В. Ломоно-
сова;

– территория вдоль пр. Об-
водный канал от ул. Выучей-
ского до ул. Розы Люксем-
бург. 

Как голосовать:
 1. Перейдите на сайт 

29.gorodsreda.ru.

2. Авторизуйтесь, исполь-
зуя учетные данные портала 
«Госуслуги».

3. Выберите понравивший-
ся проект и проголосуйте.

Если у вас нет возможно-
сти проголосовать онлайн, 
воспользуйтесь помощью 
волонтеров проекта. Они ра-
ботают в крупных торговых 

центрах: «Титан Арена», «Ев-
ропарк», «Соломбала-Молл», 
«Макси» на Ленинградском 
проспекте  и «Петромост».

 Напомним, голосование 
проходит в рамках нацио-
нального проекта «Жилье и 
городская среда», созданно-
го по решению Президента 
РФ. Итоги подведут уже в на-
чале мая.

– По результатам голосо-
вания будет составлен рей-
тинг: территория-победи-
тель будет гарантированно 
благоустроена в 2025 году по 
президентскому нацпроекту. 
Но, как правило, мы обнов-
ляем несколько скверов за 
один сезон и при выборе до-
полнительных опираемся на 
итоги голосования. Поэто-

му имеет смысл бороться не 
только за первое место!

Напомню, что в прошлом 
году в рейтинговом голо-
совании победила набе-
режная реки Соломбалки.  
И уже скоро начнется ее 
преображение. Ваш голос 
имеет большое значение, 

чтобы наш город стал еще 
красивее, привлекательнее 
для туристов и удобнее для 
всех жителей.

Я уже отдал свой голос, 
подключайтесь и вы, – при-
звал горожан к участию в го-
лосовании глава Архангель-
ска Дмитрий Морев. 

Голосуйте за проекты благоустройства!
ещеÎестьÎвремяÎвыбратьÎобщественныеÎпространства,Îпарки,Îскверы,ÎнабережныеÎиÎдворовыеÎтерритории

�� Комментарий
Денис ЛаПин, 
депутат архангельской 
городской Думы:

– Благодаря активному участию 
жителей в рамках федеральной про-
граммы «Формирование комфорт-
ной городской среды» в Северном 
округе благоустроено уже пять тер-
риторий – сквер у культурного цен-
тра «Северный», детский парк на улице Партизанской, 
сквер на улице Химиков возле ФСК имени А. Ф. Личутина, 
двор на улице Партизанской, 64 и набережная вдоль ули-
цы 40-летия Великой Победы. Все эти пространства очень 
востребованы и у детей, и у взрослых. А появились они 
благодаря вашей активной жизненной позиции и жела-
нию сделать свой округ красивым и комфортным! 

В этом году от Северного округа в рейтинговом го-
лосовании участвует общественная территория у дома  
№ 39, корпус 3 на улице Ильича. Призываю всех жите-
лей округа принять участие в голосовании по отбору 
территорий для благоустройства в 2025 году. Уверен, но-
вый сквер у поликлиники № 6 станет отличным местом 
отдыха!

 � Дизайн-проект общественной территории у дома № 39, корпус 3 на улице Ильича

Уважаемые 
читатели!

В связи  
с праздничными 

днями  
следующий номер 
городской газеты 
«Архангельск – 

 город  
воинской славы»  

(информационный 
выпуск) выйдет 

8 мая.
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приоритеты

Делегация Архан- 
гельской области  
во главе с губернато-
ром Александром  
Цыбульским находит-
ся с рабочим визитом в 
столице братской  
республики Минске. 

Президент Беларуси, при-
ветствуя главу Поморья, от-
метил, что прибытие деле-
гации российского региона 
в Минск на прямом авиарей-
се – позитивное событие для 
дальнейшего развития взаи-
модействия в рамках Союз-
ного государства, сообщает 
пресс-служба губернатора и 
правительства Архангель-
ской области. 

Программа визита деле-
гации Поморья в Беларусь 
предусматривает встречи на 
уровне правительства, посе-
щение крупных предприятий, 
обмен опытом регионально-
го развития. Основные во-
просы, касающиеся разви-
тия взаимовыгодных отно-
шений, стали предметом об-
суждения на встрече прези-
дента Беларуси александра  
Лукашенко и губернато-
ра Архангельской области 
александра Цыбульского.

Для Поморья сотрудниче-
ство с Республикой Беларусь 
является одним из приори-
тетных направлений разви-
тия международных связей. 
В следующем году испол-
нится 10 лет с момента под-
писания соглашения между 
правительством Архангель-
ской области и правитель-
ством Республики Беларусь 
о торгово-экономическом, 
научно-техническом и гума-
нитарном сотрудничестве.  
В прошлом году в рамках 
Форума регионов России и 
Беларуси в Уфе был утверж-
ден план мероприятий по 
реализации соглашения на 
2023–2026 годы. 

– Архангельская область – 
давний и очень надежный 
партнер Беларуси. С 2020 
года идет планомерное уве-
личение объемов взаимной 
торговли, – сказал, откры-
вая встречу, президент Бела-
руси Александр Лукашенко.  

– Отлично, что с начала это-
го года сохраняется поло-
жительная динамика, това-

Надежное партнерство  
на благо двух государств
губернаторÎархангельскойÎобластиÎвстретилсяÎсÎпрезидентомÎБеларуси

рооборот увеличился в этом 
году почти в три раза. При 
этом опережающими темпа-
ми вырос импорт из Архан-
гельской области – пример-
но в пять раз, практически 
до 22 миллионов долларов. 
Экспорт скромнее, немного 
выше 7 процентов, но мы на-
строены решительно.

Александр Цыбульский в 
свою очередь выразил уве-
ренность в том, что товаро-
оборот продолжит расти с 
учетом желания предприни-
мателей Архангельской об-
ласти, прибывших в Минск 
в составе делегации региона, 
наращивать сотрудничество 
с белорусскими партнерами.

– Для поиска потенциаль-
ных партнеров из Республи-
ки Беларусь и обсуждения 
новых направлений сотруд-
ничества в составе нашей де-
легации в Минск прибыли 
представители 30 компаний 
из Архангельской области 
для участия в бизнес-миссии. 
Уверен, что с учетом той ра-
боты, которая уже проведена 
и которую мы продолжаем 
проводить с целью расшире-
ния возможностей и необхо-
димых условий для налажи-
вания поступательного ин-
теграционного взаимодей-
ствия, в том числе на уровне 
регионов России и Беларуси, 

объем внешнеторгового обо-
рота с каждым годом будет 
только возрастать, – отметил  
Александр Цыбульский.

Глава региона также до-
бавил, что расценивает сло-
жившуюся геополитиче-
скую обстановку исключи-
тельно как возможность для 
еще более масштабного раз-
вития двустороннего взаи-
модействия, в том числе в 
части реализации проектов, 
направленных на поиск но-
вых логистических маршру-
тов для перевозки грузов.

В качестве актуальной для 
обеих сторон темы Александр 
Лукашенко также обозначил 
строительство судов усилен-
ного ледового класса. Прези-
дент подчеркнул, что для Бе-
ларуси очень важно серьезно 
освоить Северный морской 
путь, по которому можно по-
ставлять десятки миллионов 
тонн груза. Тем более акту-
ально это направление после 
введения санкций со сторо-
ны стран Запада и закрытия 
их портов для отечественных 
грузов. Возможен, по его сло-
вам, вариант, когда Беларусь 
станет работать напрямую с 
портами Архангельской об-
ласти, минуя порты Санкт-
Петербурга и Мурманска.

Еще одно направление, в 
котором глава республики 

предложил работать сообща, 
– логистика и транспорт. Пер-
спективным направлением 
сотрудничества также может 
стать локализация в Архан-
гельской области белорус-
ских компаний с проектами 
мультибрендового сервисно-
го обслуживания поставляе-
мой на Северо-Запад России 
белорусской техники и про-
изводством наиболее востре-
бованных запасных частей, 
инструментов и приспособ- 
лений.

При этом, подчеркнул 
Александр Лукашенко, бело-
русские предприятия готовы 
участвовать в организации 
обслуживания техники на 
местах.

В свою очередь Архангель-
ская область готова предло-
жить перспективные пло-
щадки для размещения сбо-
рочных производств, а так-
же целый ряд инструментов 
государственной поддержки 
в целях повышения эффек-
тивности разработки и реа-
лизации инвестиционных 
проектов в регионе.

Помимо этого, в ходе 
встречи обсуждались вопро-
сы развития сотрудничества 
между научно-образователь-
ными учреждениями Респу-
блики Беларусь и Архан-
гельской области.

Хорошие перспективы 
для сотрудничества
Делегация Поморья посетила в Минске  
машиностроительный завод.

Как сообщает пресс-служба губернатора и прави-
тельства Архангельской области, развитие сотруд-
ничества между белорусским холдингом и архан-
гельскими компаниями глава Поморья александр  
Цыбульский обсудил с руководством предприятия.

Белорусская машиностроительная компания «Ам-
кодор» производит специальные машины для дорож-
но-строительной, логистической, торфодобывающей, 
коммунальной, лесной и сельскохозяйственной отрас-
лей. С учетом того что одной из фундаментальных от-
раслей экономики Архангельской области является 
лесная промышленность, во время посещения завода 
предметно обсуждалась возможность поставок в реги-
он именно лесной техники, необходимой для обеспече-
ния бесперебойной заготовки древесины. Представи-
тели лесопромышленной отрасли Архангельской об-
ласти смогли обсудить с производителями тонкости 
применения машин, используемых в лесозаготовке,  
в арктических условиях. Была достигнута договорен-
ность о дополнительной детальной проработке даль-
нейшего взаимодействия по этому направлению.

Архангельская область занимает в стране лидирую-
щие позиции по производству бумаги и картона, а по 
производству пиломатериалов является первой на Се-
веро-Западе и третьей в Российской Федерации. Также 
регион обеспечивает четвертую часть российских объ-
емов целлюлозы по варке.

– Сегодня санкционные ограничения открывают но-
вые перспективы для сотрудничества Архангельской 
области с Республикой Беларусь по техническому обе-
спечению лесопромышленного комплекса, – отметил 
во время посещения завода «Амкодор» губернатор Ар-
хангельской области Александр Цыбульский.

Помимо лесной промышленности белорусская тех-
ника может широко использоваться и для добычи тор-
фа – сейчас в Архангельской области насчитывается  
626 месторождений с запасами торфа в объеме почти  
720 миллионов кубических метров. Кроме того, на 
встрече обсуждалась возможность поставки в Поморье 
коммунальной техники белорусского производства. 

Концерт государствен-
ного академическо-
го коллектива прошел 
в  Республиканском 
Дворце культуры  
и профсоюзов. 

Двухдневные гастроли Го-
сударственного академи-
ческого Северного русско-
го народного хора в Бела-
руси стартовали в респу-
бликанской столице. Про-
славленный коллектив 
из Архангельской обла-
сти представил белорус-
ским зрителям програм-
му «Песенное сияние Бело-
го моря». В зале вместимо-
стью практически 600 че-

ловек не было свободных 
кресел. В Минске Север-
ный русский народный хор 
представил шедевры тра-

диционной песенной и тан-
цевальной культуры Ар-
хангельской области. Зри-
тели увидели музыкаль-

ную палитру песен и тан-
цев пяти округов и райо-
нов Поморья: Каргополь-
ского, Пинежского, Лешу-

конского, Мезенского и 
Онежского. Премьера этой 
программы состоялась в 
сентябре 2022 года на сце-

не Кремлевского дворца  
в Москве.

Также Северный хор вы-
ступит с программой «Пе-
сенное сияние Белого моря» 
на сцене Дворца культуры 
белорусского города Моло-
дечно.

Кроме того, в рамках куль-
турной программы визита 
делегации Архангельской 
области в Республику Бела-
русь Архангельский театр 
драмы имени М. В. Ломо-
носова представляет спек-
такль «Василий Теркин». По-
становку уже увидели в Бе-
лорусском государственном 
молодежном театре, а 25 и 26 
апреля спектакль покажут в 
Витебске. 

северныйÎрусскийÎнародныйÎхорÎвыступилÎвÎминске

«Песенное сияние» для белорусских зрителей

фото:Îпресс-службаÎгубернатораÎиÎправительстваÎобласти
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Символ мира  
и трудолюбия

Уважаемые жители 
Архангельской области!

Примите искренние поздравления с Днем Весны и 
Труда!

Первомай по праву может считаться народным 
праздником: этот день объединяет всех, кто любит 
свой край, ежедневно трудится на благо региона и 
страны, искренне заинтересован в процветании и бла-
гополучии России.

Архангельская область во все исторические периоды 
занимала значительное место в жизни страны. И се-
годня Поморье – динамично развивающийся арктиче-
ский регион России, мощный центр промышленности, 
образования и науки, обладающий высоким трудовым 
потенциалом.

За каждым реализованным в области проектом, но-
вой успешной идеей и достойными социально-экономи-
ческими показателями стоит труд сотен тысяч лю-
дей: медиков, педагогов, корабелов, аграриев, строите-
лей, волонтеров, бизнесменов – всех, чьи профессиона-
лизм, ответственность и талант делают жизнь в 
Поморье еще комфортнее и привлекательнее.

Отдельные слова благодарности в этот день – на-
шим ветеранам. Вы стояли у истоков развития реги-
она и не раз доказывали, что жителям Русского Севе-
ра по плечу самые ответственные и неординарные за-
дачи. Современная молодежь сегодня достойно продол-
жает заложенные вами трудовые традиции.

От всей души в этот день желаю всем жителям Ар-
хангельской области праздничного настроения! Пусть 
все интересные идеи воплощаются в жизнь, а резуль-
таты превосходят самые смелые ожидания!

Счастья, благополучия и новых трудовых успехов!  
С Первомаем!

александр ЦыбуЛьсКий,  
губернатор архангельской области

Уважаемые архангелогородцы! 
Поздравляю вас с Праздником Весны и Труда!
Жизнь стремительно идет вперед, наш город меня-

ется, а вместе с ним меняются и люди. Но остаются 
незыблемыми традиции. Одна из таких – первомай-
ские праздники. В нашей стране день 1 Мая стал сим-
волом мира и трудолюбия, доброго и ответственного 
отношения к своему делу.

Этот праздник отмечен особым чувством солидар-
ности всех тех, кто ежедневно трудится на благо сво-
ей семьи, приносит пользу обществу. И сегодня стрем-
ление добросовестно трудиться, менять жизнь к луч-
шему объединяет наш народ, помогает северянам до-
биваться поставленных целей в развитии региона, 
успешно работать во имя будущего Архангельска и об-
ласти, всей России. 

Уважаемые труженики-ветераны, примите слова 
огромной благодарности за вашу самоотверженность 
в работе. Это пример и для нас, и для будущих поколе-
ний. Хочу пожелать профессиональных побед молоде-
жи, что стремится раскрыть и реализовать свой по-
тенциал в интересах развития региона.

Дорогие друзья! Желаю, чтобы ваш труд был всег-
да востребован и оценен по достоинству, чтобы рабо-
та была любимой и приносила удовлетворение. Пусть 
этот праздничный день вдохновит вас на новые свер-
шения, придаст энергии, уверенности, оптимизма. Ис-
кренне желаю всем крепкого здоровья, благополучия, 
мира, счастья и успехов!

Дмитрий Морев,  
глава архангельска 

Дорогие архангелогородцы! 
От лица депутатов Архангельской городской Думы 

и от себя лично искренне поздравляю вас с Праздником 
Весны и Труда!

Первомай – праздник, который несет с собой весну 
и тепло, надежды на лучшее. Это праздник всех тех, 
кто своим ежедневным трудом создает будущее наше-
го города. 

Мир, труд, уважение друг к другу – это ценности, над 
которыми не властно время. Труд объединяет людей 
разных поколений и взглядов. Именно трудолюбие и со-
зидание являются залогом развития любого общества, 
достижения всех намеченных планов. 

Этот праздник мы символизируем с весенним об-
новлением и связываем с ним свои надежды на лучшую 
жизнь, новые успехи в работе и семейное счастье.

Пусть теплое майское солнце заряжает вас своей 
энергией, а замечательное настроение, радость и лю-
бовь к жизни всегда будут с вами!

иван воронЦов, 
председатель архангельской городской Думы                                      

натальяÎЗахарова,ÎÎ
фото:ÎмаксимÎЗвЯгинЦев

В этом году День мест-
ного самоуправления 
отмечается в 12-й раз. 
А его истоки лежат в 
глубокой истории Рос-
сийского государства. 
Дата приурочена к из-
данию 21 апреля 1785 
года екатериной II  
Жалованной грамоты 
городам.

Это профессиональный 
праздник сотрудников му-
ниципалитетов, работни-
ков органов местного само-
управления городских окру-
гов, поселений, внутриго-
родских районов и террито-
рий федерального значения, 
муниципальных районов и 
округов.

В Архангельске в честь 
Дня местного самоуправле-
ния состоялись торжествен-
ная церемония и празднич-
ный концерт. Поздравить 
представителей админи-
страции областного центра 
пришли глава столицы По-
морья Дмитрий Морев и 

Профессия – служить людям
вÎобластномÎцентреÎотметилиÎденьÎместногоÎсамоуправления

председатель Архангель-
ской городской Думы иван  
воронцов.

Как подчеркнул в своем вы-
ступлении градоначальник, 
сегодня на органы местно-
го самоуправления возложе-
на большая ответственность 
за социально-экономическое 
положение территорий, реа-
лизацию национальных про-
ектов, создание комфортных 
условий для жителей.

– Работа муниципально-
го служащего требует широ-
кого спектра знаний в раз-
ных отраслях, большой от-
ветственности, постоянного 
самоконтроля и выдержки. 
При этом нет более почетной 
профессии, чем служить лю-
дям, среди которых живешь. 
Пусть будут силы и идеи 
для дальнейшего движения 
вперед! Всем сотрудникам 
администрации и депута-
там гордумы желаю успе-
хов в достижении целей и 
поддержки от активных жи-
телей! – сказал глава Архан-
гельска.

Обращаясь к участни-
кам торжественного вечера, 
Иван Воронцов отметил, что 
работа муниципальных слу-
жащих – наглядное проявле-
ние патриотизма, любви к 
малой родине.

– Вот уже 440 лет Архан-
гельск развивается, стано-
вится лучше и краше, и во 
многом это заслуга сотруд-
ников администрации. Их 
труд порой незаметен лю-
дям и зачастую несправед-
ливо обесценивается. Но 
вклад каждого муниципаль-
ного служащего в общее 
дело играет важную роль. 
От слаженных действий ко-
манды зависит результат ра-
боты всей администрации 
города, – подчеркнул Иван 
Воронцов.

Муниципальные служа-
щие, добившиеся особых 
результатов в работе, по-
лучили почетные грамоты 
и благодарности за добро-
совестный труд, большой 
личный вклад в развитие 
системы местного самоу-
правления.

Компания «Автодоро-
ги» отремонтирует во-
семь участков дорог в 
столице Поморья. Ра-
боты финансируют-
ся по президентскому 
нацпроекту «Безопас-
ные качественные до-
роги».

В первый контракт, кото-
рый был заключен в январе, 
включены участки: ул. Крас-
ных Партизан (от ул. Адми-
рала Кузнецова до дома № 53 
на ул. Маяковского) и пр. Ло-
моносова (от ул. Гагарина до 
ул. Урицкого).

Во второй контракт, под-
писанный в марте, вошли 
шесть участков:

– ул. Цигломенская от  
ул. Куйбышева до ул. Кир-
пичного завода;

– ул. Кирпичного завода;
– ул. Шубина от наб. Север-

ной Двины до пр. Троицкого;
– наб. Северной Двины от 

ул. Гагарина до ул. Вологод-
ской;

– ул. Попова от наб. Север-
ной Двины до пр. Обводный 
канал;

– ул. Комсомольская  
от наб. Северной Двины до 
пр. Троицкого.

– Дополнительный объект 
в этом списке – улица Кир-
пичного завода в Цигломе-
ни. В итоге предстоящим 
летом мы приведем в поря-
док и улицу Цигломенскую, 
и улицу Кирпичного заво-
да, по которым идет авто-
бусный маршрут № 31. Это 
одно из мероприятий по со- 
зданию более комфортных 
условий для жителей ново-
го квартала социальных до-
мов и всех жителей посел-
ка, а также возможность про- 
длить срок службы автобу-
сов, – отметил глава Архан-
гельска Дмитрий Морев.

Подрядчик приступит к ре-
монту, как только позволят 
погодные условия, все рабо-
ты должны быть завершены 
до 30 сентября 2024 года. Га-
рантийный срок эксплуата-
ции по объектам ремонта до-
рожного покрытия проезжей 
части составляет пять лет.
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Грядет большой ремонт
определенÎподрядчикÎпоÎвсемÎобъектамÎдорожногоÎнацпроектаÎвÎархангельске
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Еще 456 квартир  
для горожан
наÎулицеÎворонинаÎидетÎÎ
строительствоÎдвухÎдомовÎÎ
поÎпрограммеÎпереселенияÎÎ
изÎветхогоÎиÎаварийногоÎжилья

Это последняя очередь новостроек, которые 
возводятся в Архангельске в рамках первой 
программы расселения аварийного жилья.

С вводом в эксплуатацию этих новостроек в област-
ной столице завершится региональная программа 
расселения жилья, признанного аварийным до 1 янва-
ря 2017 года. Всего по программе переселения, рассчи-
танной до 2025 года, в рамках нацпроекта «Жилье и 
городская среда» планировали строительство 116 до-
мов. Уже возведены 80, еще 36 будут сданы в течение 
этого года.

Два девятиэтажных многоквартирных жилых дома 
на улице Воронина рассчитаны на 456 квартир. Их об-
щая площадь составит 19 тысяч квадратных метров.

По плану сдать в эксплуатацию их должны в теку-
щем году, сейчас активно возводят монолитные кон-
струкции.

В первом доме идет монтаж четвертого этажа, во 
втором – уже седьмого. Ведутся работы по прокладке 
водопровода и электросетей в подвалах. На следую-
щем этапе установки стен и перегородок по плану ра-
бочие должны за 10 дней завершать по этажу. 

В конкурсе Минстроя России 
участвуют практики, кото-
рые реализованы по феде-
ральному проекту «Фор-
мирование комфортной 
городской среды» прези-
дентского нацпроекта  
«Жилье и городская среда».

Стоит отметить, что за все время 
проведения отбора в реестр луч-
ших практик страны включены  
11 проектов из Поморья. Лучшими 
признаны благоустроенные тер-
ритории Архангельска, Котласа, 
Сольвычегодска, Вельска, Севе-
родвинска, Пинежского и Вилегод-
ского округов. В этом году на кон-
курс поступило 415 заявок из 85 ре-
гионов. По итогам рассмотрения 
представленных документов в фе-
деральный реестр отобрано 50 про-
ектов, в том числе три – от муници-
палитетов Архангельской области.

При оценке проектов обраща-
лось внимание на их влияние на 
улучшение качества городской сре-
ды, социальный и экономический 
эффект, инновационность и востре-
бованность предлагаемых реше-
ний у жителей, а также на качество 
реализации инициативы.

По словам министра строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ ирека Файзуллина,  

наибольшее количество проектов 
представили Ленинградская об-
ласть, Санкт-Петербург, Краснояр-

ский край, Мурманская и Архан-
гельская области, а также Респу-
блика Саха (Якутия). Самая попу-

лярная номинация – «Благоустрой-
ство площади, улицы, бульвара, 
сквера, набережной или иной тер-

ритории общего пользования как 
зоны пешеходного транзита, обще-
ния людей, развлечения, оказания 
услуг».

– Поморье традиционно участву-
ет и побеждает в конкурсе, – рас-
сказал министр ТЭК и ЖКХ Ар-
хангельской области Дмитрий  
Поташев. – В этом году на него 
были представлены 11 заявок от 
восьми муниципальных образова-
ний, высокую оценку получили три 
из них. Это реализованный проект 
на улице Поморской в Архангель-
ске, названый горожанами скве-
ром с одуванчиками, преображе-
ние набережной реки Виледи в селе 
Ильинско-Подомское Вилегодско-
го округа, а также создание библио- 
течного арт-пространства в селе 
Карпогоры Пинежского округа.

Добавим, что сейчас проходит 
голосование по отбору террито-
рий для их последующего благо- 
устройства. Какие простран-
ства получат новую жизнь, мо-
гут решить сами жители Архан-
гельской области. На региональ-
ном сегменте единой платформы  
29.gorodsreda.ru можно до 30 апре-
ля поддержать один из объек-
тов для преображения. Позже луч-
шие реализованные проекты так-
же будут направлены в Минстрой 
России для включения в федераль-
ный реестр лучших практик. 

город и мы

По президентскому на-
циональному проек-
ту «Жилье и городская 
среда» в конце прошло-
го года в Цигломенском 
округе Архангельска за-
вершили строительство 
шести многоквартир-
ных домов. 

Новоселы получают ключи, 
а некоторые уже переехали 
и обустраивают квартиры.

– С еще одним новоселом 
знаком лично: Парасковья 
Павловна Фильчагина  
приходила ко мне на при-
ем в октябре прошлого года. 
На тот момент почти год она 
проживала одна в аварийном 
доме. Сейчас Парасковья 
Павловна живет в новострой-

ке и готовит удочки: пенсио- 
нерка – заядлый рыболов, 

– написал в своих аккаунтах 
в социальных сетях губерна-
тор Архангельской области  
александр Цыбульский.

В прошлом году арханге-
логородка очень беспокои-
лась о сроках переезда в но-
вый дом, сомневалась в ско-
рой сдаче, о чем и рассказа-
ла Александру Цыбульскому  
во время личного приема, 
который глава региона ра-
нее провел в приемной Пре-
зидента РФ. Чтобы развеять 
эти сомнения, было принято 
решение показать горожан-
ке ее будущую квартиру.

Вскоре Парасковья  
Фильчагина переехала в но-
вую двухкомнатную квартиру.

– Только ключи получили – 
сразу сюда заехали, первый 

раз зашла, сразу отметила, 
что так просторно, светло.  
Я давно мечтала о такой 
квартире. Рядом с домом 
карьеры, там карасики пла-
вают, можно будет ходить 
на рыбалку, я это дело обо-
жаю! – сказала Парасковья  
Павловна.

Также одной из первых 
в новостройку переехала 
светлана Хварищик, кото-
рая всю жизнь прожила в де-
ревянном доме на левом бере-
гу Архангельска. Благодаря 
программе архангелогород-
ка получила новую двухком-
натную квартиру. Когда рас-
тает снег и позволит погода, 
Светлана планирует присту-
пить к благоустройству тер-
ритории вместе с управляю-
щей компанией и украсить 
двор клумбами с цветами.

– Переехали с левого бере-
га, здесь живем уже месяц. 
Нам очень нравится, квар-
тира светлая, просторная.  
У нас была муниципаль-
ная квартира, дом призна-
ли аварийным, была комис-
сия. Ждали почти девять лет.  
И дождались! Спасибо стро-
ителям, все сделано хоро-
шо, благоустроено, для лю-
дей! – отметила Светлана  
Хварищик.

В общей сложности на 
улице Цигломенской возве-
дено шесть новых домов на 
372 квартиры, в них из ава-
рийного жилья переселят бо-
лее тысячи жителей левобе-
режья Архангельска. Общий 
объем выделенных средств 
на строительство целого жи-
лого квартала составляет по-
рядка 1,4 млрд рублей.

Сквер с одуванчиками – 
один из лучших в России
ПроектÎизÎархангельскаÎвошелÎвÎфедеральныйÎреестрÎлучшихÎпрактикÎблагоустройстваÎ2023Îгода
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В столице Поморья прошли 
престижные соревнования – 
чемпионат и первенство Се-
веро-Запада России по ка-
рате-кекусинкай. о том, как 
это было, – в нашем матери-
але. 

КАтА
Момент предвкушения. 

в воздухе – и волнение, и из-
быток адреналина. Юные 
спортсмены готовятся к по-
строению, держат транспа-
ранты: санкт-Петербург, Ка-
лининградская, новгород-
ская, архангельская, Мур-
манская, Ленинградская об-
ласти, а также республики 
Карелия и Коми. 

Здесь, в центре развития спорта 
«Норд Арена», собрались 263 спорт- 
смена в возрасте от восьми лет и 
старше, чтобы сразиться за награ-
ды престижных соревнований и пу-
тевки на чемпионат России. Судя 
по обилию разминающихся белых 
кимоно и сосредоточенных лиц, 
предстоит серьезная борьба. 

Соревнования по карате-кеку-
синкай проходят в дисциплинах 
«ката», «ката-группа», «кумите». До 
официальной церемонии откры-
тия юные спортсмены показали 
себя в дисциплинах «ката» и «ка-
та-группа». Девятилетняя Варвара  
из Архангельска свои спортив-
ные навыки продемонстрировала 
в дисциплине «ката». Напомним, 
ката – это формализованная по-
следовательность движений, свя-
занных с принципами ведения по-
единка с воображаемым противни-
ком. Тренирует каратистку олег  
Гурский. 

– Приехала на турнир с мамой.  
Я выступила в возрастной катего-
рии 8–9 лет в ката и ката-группе. 
Соревнования для меня прошли хо-
рошо. В ката-группе мы участвова-
ли втроем – я, Алина и Диана. За-
няли третье место, – поделилась  
спортсменка.

Стоит отметить, что в кумите-по-
единке может участвовать спорт- 
смен, который способен уверенно 
вести бой на татами и сражаться в 
спарринге. И далеко не все высту-
пающие каратисты участвуют в по-
единке. 

10-летний артем олексюк из 
Архангельска соревновался в ката 
и ката-группе. Во второй дисци-
плине взял первое место. Трениру-
ется у александра Точилова. 

– Я занимаюсь карате-кекусинкай 
с шести лет. Стараюсь участвовать 
во всех соревнованиях. И всегда 
завоевываю призовые места. Сего- 
дня выступил в категории 10–11 
лет только в дисциплине «ката».  
В кумите я не участвую, – пояснил  

Чей шита-цуки лучше?
архангельскиеÎкаратистыÎвзялиÎзолотоÎвÎзональномÎпервенствеÎпоÎкарате-кекусинкай

�� Кстати
Областная федерация карате-кекусинкай в этом году отмечает 
30-летний юбилей. В Поморье этим видом восточных едино-
борств занимается около тысячи человек – и детей, и взрослых, 
в Архангельске – свыше 500 человек. Спортсмены постоянно 
участвуют в соревнованиях областного, межрегионального, 
всероссийского и международного уровня. Сборная регуляр-
но занимает призовые места, является одной из сильнейших 
команд Северо-Запада России. Тренерский состав участвует в 
школах, организованных Федерацией кекусинкай России, а так-
же в окружных и региональных школах и повышает мастерство. 

Артем. – Самыми сильными сопер-
никами по ката являются спорт- 
смены из Республики Карелия.  
У них сильные тренеры – например, 
оксана и Жанна Долгополовы. 

Тем временем другие спортсме-
ны продолжают активно разми-
наться, отрабатывают удары ру-
ками и ногами. Впереди – кумите. 
Родители, группы поддержки на 
трибунах в спортивном зале вну-
тренне готовы, впереди бой и у них, 
только – с правильным посылом: 
пожеланиями успеха своему борцу 
на татами. 

СеРьеЗные ПоеДинКи 
Поднятие флага россий-

ской Федерации и испол-
нение гимна нашей стра-
ны – неотъемлемые атри-
буты каждых соревнова-
ний. спортсмены на постро-
ении разбились на регио-

ны. слово приветствия взял 
заместитель главы горо-
да по вопросам экономиче-
ского развития и финансам  
Даниил Шапошников. 

– Уважаемые родители, спортсме-
ны, тренеры, гости Архангельска, 
приветствую вас от имени главы 
города Дмитрия Морева на цере-
монии открытия чемпионата, – об-
ратился ко всем присутствующим 
Даниил Шапошников. – В по-
следние годы в столице Поморья 
мы многое меняем и улучшаем в 
сфере спорта. Появляются новые 
спортобъекты, спортивные федера-
ции. Одним из развивающихся ви-
дов спорта в нашем городе являет-
ся карате-кекусинкай. Здесь нуж-
но поблагодарить председателя 
федерации кекусинкай Архангель-
ской области артема Точилова и 
тренеров. С каждым годом в этот 
вид спорта приходит все больше и 
больше спортсменов. Уверен, чем-
пионат и первенство Северо-Запа-
да России дадут дополнительный 
стимул для развития карате-кеку-
синкай в регионе. 

Отметим, зональные соревнова-
ния проходят в областном центре 
при поддержке администрации го-
рода. 

И вот отгремела барабанная 
дробь. Здесь на славу, зарядив три-
буны и спортсменов, потрудил-
ся ансамбль 44 Drums. Уже гото-
вы три татами, судьи. А их, между 
прочим, на соревнованиях 29 – из 
Мурманска, Архангельска, Санкт-
Петербурга, Калининграда, Мо-
сквы, Владимира, Республики Ка-
релия. И вот дан старт соревно-
ваниям в дисциплине «кумите». 
Пока на татами шла решающая 
битва между мурманским и ар-
хангельским каратистами, мы по-
общались с помощником тренера 
Gribkov Team из Санкт-Петербурга  
сергеем Журавлевым. 

– Стараемся с нашими спортсме-
нами ездить на все крупные турни-
ры. В нашей команде, которая уча-
ствует в зональных соревнованиях, 
девять ребят. Старшим спортсме-
нам – 14 лет, младшим – 11 лет. Сре-
ди этих ребят есть два кандидата в 
мастера спорта. Мы приехали на 
соревнования, чтобы принять уча-
стие в турнире по кумите, – пояс-
нил Сергей Журавлев. 

спорт
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Забегая вперед, отметим, что 
юные каратисты из команды 
Gribkov Team показали высокие 
результаты, завоевав пять меда-
лей: одно золото, два серебра и три 
бронзы. 

Непростой поединок состо-
ялся у спортсмена из Карелии  
антона Прохорова с каратистом 
из Gribkov Теaм. Тем не менее  
Антон смог грамотными точечны-
ми ударами шита-цуки одержать 
победу в битве. Несмотря на уста-
лость и измотанность, каратист 
прокомментировал спарринг:

– Правильно выбранная техника 
боя помогла прийти к победе. На 
соревнования приехали командой. 
А еще со мной – мои родители, ко-
торые очень меня поддерживают.

Родители спортсменов – это от-
дельная группа болельщиков. Они 
никогда не кричат с трибун, а тихо, 
сосредоточенно наблюдают за хо-
дом поединка. 

С одним из них мы познакоми-
лись, когда на татами встречались 
совсем юные каратисты. Арханге-
логородец евгений иванов на со-
ревнованиях поддерживал восьми-
летнего сына. 

– Сын занимается карате с ше-
сти лет. Ранее он выступал на го-
родских и областных соревновани-
ях, зональные – впервые. На первое 
место не рассчитываем, как гово-
рится, как пойдет. Мне как родите-
лю организация турнира нравится, 

– отметил Евгений Иванов.
Каждая команда, принявшая 

участие в соревнованиях, высту-
пила достойно. Было разыграно 
порядка 50 комплектов наград. По 
итогам чемпионата СЗФО в ко-
мандном зачете первое место заво-
евала Республика Карелия, второе 

– у сборной Калининградской обла-
сти, третье – у Санкт-Петербурга.  
В зональном первенстве победу 
одержали хозяева турнира – Архан-
гельская область. Серебро – у Рес- 
публики Карелия, бронза – в акти-
ве Ленинградской области. 

тоЛьКо ВПеРеД 
Действительно, каратисты 

сборной архангельской об-
ласти в зональном первен-
стве проявили победный дух, 
стойкость и мастерство – все 
это принесло им заветное зо-
лото. организатором спор-
тивного мероприятия вы-
ступила федерация карате- 
кекусинкай архангельской 
области. 

– Кто-то из наших спортсменов 
впервые принимал участие в со-
ревнованиях такого уровня, но 
большинство ребят справились с 
поставленными задачами и смог-
ли реализовать себя. Отмечу, что 
первого места в командном заче-
те в зональном первенстве у нас не 
было давно! Поэтому для сборной 
это победа вдвойне. Кроме того, в 
ближайшее время ребята будут го-
товиться к сдаче экзаменов на по-
яса. Им предстоит покорить новые 
вершины. Также поздравляю на-
ших тренеров и выражаю призна-
тельность нашим родителям, – от-
метил председатель областной фе-
дерации и действующий тренер  
Артем Точилов.

В настоящее время сборная ко-
манда Архангельской области на-
чинает подготовку к первенству и 
чемпионату России. 

– Судя по всему, после проведе-
ния соревнований всероссийского 
уровня число занимающихся бое-
выми искусствами в Архангельске 
и области возрастет. Как говорил 
японский мастер карате Гитин  
Фунакоси: «Конечная цель кара-
те заключается не в победе или 
поражении, а в совершенствова-
нии характера его участников». То 
есть бывших каратистов не бывает, 
этот вид единоборства с тобой на 
всю жизнь, – отметил председатель 
федерации карате-кекусинкай Ар-
хангельской области. 

В спортивной школе № 1 
состоялся XXI турнир  
по волейболу памяти Юрия 
Медуницина.

В этом году в гости к архангель-
ским командам пожаловали 
сильные клубы из Ухты, Санкт-
Петербурга, Сыктывкара и под-
московного Жуковского. В основ-
ной сетке были заявлены восемь 
мужских и восемь женских ко-
манд.

– За долгую историю Кубок 
Юрия Медуницина из обычных 
городских соревнований пре-

вратился в престижный турнир 
сильнейших команд Северо-За-
пада России, – отметил замести-
тель губернатора Архангельской 
области сергей Пивков. – Имен-
но на этом турнире спортивный 
дух дружбы и соперничества 
дарит истинным болельщикам 
массу положительных эмоций 
от красивых комбинаций.

В женской сетке турнира в фи-
нал пробились команды NEXT 
из Ухты и «Кулон» из Санкт-
Петербурга. В двух сетах сильнее 
были волейболистки из Респу-
блики Коми. Бронзовые медали 
выиграла команда спортшколы 

№ 1 (спортсмены 2007 года рож-
дения).

У мужских сборных в фина-
ле встретились хозяева турни-
ра – команда «Гидросервис» и  
«УМТСиК» из Ухты. Интересный 
матч держал в напряжении до 
последнего розыгрыша. В итоге 
в трех сетах победу одержали во-
лейболисты из Ухты – 2:1.

– Мы с большим удовольствием 
поздравляем победителей и при-
зеров XXI турнира памяти Юрия 
Медуницина. Спасибо всем ко-
мандам за участие и волю к побе-
де, а болельщикам – за поддерж-
ку и яркие эмоции, – сказала  

надежда Медуницина, одна из 
организаторов турнира.

Лучшими игроками турни-
ра признаны:

Татьяна Потапова (NEXT), 
артем Карп («УМТСиК», Ухта) – 
лучшие связующие;

Зоя Героева («Кулон»), Денис 
Коровин («Гидросервис») – луч-
шие бомбардиры;

наталья смишко (NEXT), 
илья Шабанов («Динамо») – 
лучшие блокирующие;

светлана беликова (NEXT), 
евгений Денисов («УМТСиК», 
Ухта) – MVP турнира.

В столицу Поморья прибудет поезд «Сила в правде»
вÎместахÎпроведенияÎакцииÎбудетÎограниченоÎдвижениеÎтранспорта
С 28 по 30 апреля на не-
которых участках до-
рог в Архангельске бу-
дет изменено движение. 
Это связано с проведени-
ем патриотической акции 
«Сила в правде» и прибы-
тием тематического поез-
да Министерства оборо-
ны РФ.

Ограничения на период прове-
дения массовых мероприятий 
коснутся участков возле желез-
нодорожного вокзала и в рай-
оне площади Мира. Парковка 
между зданием № 4 и строением 
№ 2 на площади 60-летия Октя-
бря станет недоступна для про-
езда в период с 22:00 28 апреля 

до 3:00 1 мая. Участок набереж-
ной Северной Двины от здания 
№ 93 до здания № 95 будет за-

крыт в период с 12:00 до 14:00  
30 апреля. Напомним, что 30 ап- 
реля на железнодорожный вок-

зал Архангельска приедет выста-
вочный эшелон. Все желающие 
смогут бесплатно посетить по-
езд-музей Минобороны России с 
13:30 до 19:00.

В рамках патриотической ак-
ции «Сила в правде» на перро-
не вокзала и на части прилега-
ющей к нему площади 60-летия 
Октября также пройдут выступ- 
ления творческих коллективов 
Архангельска, военного орке-
стра и ансамбля «Северное сия-
ние» Беломорской военно-мор-
ской базы.

Гости смогут посетить различ-
ные выставочные площадки, по-
левую кухню, торговые палатки 
и познакомиться с истинными 
успехами и достижениями на-
ших Вооруженных сил.

Спортивный дух  
и соперничество
вÎархангельскеÎпрошелÎмежрегиональныйÎтурнирÎпоÎволейболу

Î� фото:ÎмаксимÎЗвЯгинЦев

спорт
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социальный вектор

– Юлия Юрьевна, исполнился 
почти год, как в Поморье ра-
ботает областной фонд «За-
щитники Отечества». Каки-
ми результатами можете 
поделиться?

– Действительно, 3 апреля 2023 
года был подписан указ Президен-
та РФ о создании государственно-
го фонда «Защитники Отечества». 
Свою работу областной филиал 
фонда начал 1 июня 2023 года. К на-
стоящему времени к нам обрати-
лось порядка 2,5 тысячи человек, 
мы ответили на пять тысяч вопро-
сов. В основном вопросы обратив-
шихся были социально ориентиро-
ванными. Речь шла о единовремен-
ных денежных пособиях, оказании 
помощи по юридическим аспектам 
и сопровождении для получения 
высокотехнологичной медицин-
ской помощи. 

– В фонде работают социаль-
ные координаторы. Расска-
жите, какие функции возло-
жены на них? 

– Наши социальные координато-
ры консультируют обратившихся 
как в самом филиале, так и в рай-
онах области. Кроме того, они осу-
ществляют выходы на дом. В пер-
вую очередь стараются посетить 
тех наших подопечных, кто име-
ет инвалидность, кому нужна по-
мощь, кто остался без близких. За-
дача социальных координаторов 

– посетить всех и оценить условия 
проживания. Если требуется какая-
то помощь – оказать ее. 

– Расскажите о проектах 
фонда.

– Первый проект – это телефон го-
рячей линии Министерства оборо-
ны РФ для ветеранов СВО. По номе-
ру 117, добавочный 1 можно обра-
титься непосредственно к операто-
рам фонда «Защитники Отечества» 
и задать свои вопросы. Звонят на 
эту линию уволенные с военной 
службы ветераны боевых действий, 
принимавшие участие в СВО, за-
щитники Донбасса, участники бо-
евых действий в составе воинских 
формирований ДНР и ЛНР с 11 мая 
2014 года и члены семей вышепе-
речисленных лиц, если те погиб-

ли при выполнении боевых задач, 
умерли после увольнения со служ-
бы от увечий или заболеваний, по-
лученных в ходе СВО. Если опера-
тор может помочь, то он отвечает 
на вопрос сразу. Если вопрос требу-
ет детальной проработки, то он на-
правляется в филиал фонда, где и 
отрабатывается. По каждому обра-
щению заявителю предоставляет-
ся ответ. Эта горячая линия созда-
на в первую очередь для того, что-
бы оперативно ответить на вопро-
сы, чтобы никто не остался без вни-
мания. 

– Есть система информиро-
вания о мерах поддержки ве-
теранов СВО на «Госуслугах». 
А она работает? 

– Это второй проект, который  
создан по поручению Президен-
та РФ. На портале «Госуслуги» по- 
явился раздел «Для участников 
СВО и их семей». В нем перечис-
лены все федеральные, региональ-
ные и муниципальные меры под-
держки, которые положены участ-
никам специальной военной опе-
рации, ветеранам боевых действий 
и членам семей погибших бойцов. 
Для удобства созданы отдельные 
вкладки для действующих воен-
ных и уволенных с военной служ-
бы. Дополнительно имеется робот-
помощник, который на системные 
вопросы сможет дать ответы само-
стоятельно и поможет разобраться 
в работе на этом портале. 

– Стартовал творческий 
конкурс «Памяти героев вер-
ны!». Что ожидает участни-
ков в новом конкурсе и кто мо-
жет принять в нем участие? 

– Этот конкурс стартовал 3 апре-
ля и будет продолжаться до 7 июля 
2024 года. Его цель – сохранить па-
мять о героях и событиях специаль-
ной военной операции. Мы хотим 
воспитать у подрастающего поко-
ления уважение к участникам СВО, 
чувство гордости за свою Родину.  
В этом конкурсе могут участвовать 
все желающие. Есть градация по 
возрасту: от 7 до 13 лет, от 14 до 17 
лет, от 18 до 35 лет, старше 35 лет. 
Конкурсные работы принимают-
ся по нескольким направлениям: 
эссе на темы «Я в сердце бережно 

Забота, уважение, справедливость
ЮлияÎмоногарова:Î«фондÎ«ЗащитникиÎотечества»ÎсÎпервыхÎднейÎпоказалÎсвоюÎзначимостьÎиÎнеобходимость»
ПодготовилаÎеленаÎЧудеснаЯ

областной филиал фонда «Защитники отечества» функ-
ционирует почти год. За это время удалось создать работо-
способную структуру и выстроить четкую работу его пред-
ставительств во всех муниципалитетах области. и сегодня 
сотрудники фонда продолжают внедрять новые проекты, 
реализация которых направлена на оказание помощи участ-
никам специальной военной операции, поддержку ветера-
нов боевых действий. но самое главное, что деятельность 
фонда нацелена и на поддержку родных и близких наших 
военнослужащих. об этом рассказала руководитель филиа-
ла фонда Юлия Моногарова. 

храню» и «Семья героя», рассказ, 
посвященный событиям специаль-
ной военной операции, авторское 
стихотворение, песня, фотогра-
фия, рисунок или плакат. И отдель-
ное направление в рамках конкур-
са, которое мы реализуем при под-
держке «Движения первых», – это 
видеоэкскурсия. Здесь можно рас-
сказать о событиях специальной 
военной операции, ее героях. Ито-
ги конкура будут подводиться в но-
ябре, а результаты озвучим в дека-
бре 2024 года. Всю подробную ин-
формацию об участии в конкурсе, 
требованиях к конкурсантам мож-
но посмотреть на страницах фонда 
в социальных сетях или на сайте 
конкурса memoryfondzo.ru.

– Над какими проектами сей-
час работает региональный 
филиал фонда?

– В настоящее время у нас не-
сколько проектов. Некоторые из 
них направлены на оказание мак-
симальной помощи в части физи-
ческого, а также психического здо-
ровья. Это важно для социальной 
адаптации тех, кто вернулся после 
участия в боевых действиях, к мир-
ной жизни, а также тех, кто поте-
рял своих близких. Один из таких 
проектов – «Защитники Отечества. 
Семейная психотерапия». Он на-
правлен на помощь женам, мате-
рям, отцам, детям погибших бой-
цов. В мае как раз заканчивается 
пилотная версия проекта. Ее участ-
ники – женщины, которые получи-
ли комплексную помощь от кли-
нического психолога, психотера-
певта, психиатра, социального ра-
ботника. Занятия у нас проходили 
один раз в неделю. И надо сказать, 
что мы получили хороший резуль-
тат. Те, кто полностью прошел 
курс, смогли немного изменить от-
ношение к постигшей их трагедии. 

Сохраняя память о погибшем близ-
ком человеке, они ориентированы 
на дальнейшее активное продол-
жение жизни.

Мы планируем, что будем этих 
участниц включать в следующий 
наш проект. Его рабочее название 

– «Сильные женщины». В рамках 
данной инициативы мы планиру-
ем оказывать помощь в повыше-
нии образования. Возможно, во-
влекать их в какие-то спортивные 
мероприятия, социальные проек-
ты и так далее. Этот проект мы не 
планируем завершать, напротив, 
будем его расширять. На следую-
щем этапе хотим набрать группы в 
Котласе, Северодвинске. Две груп-
пы будем набирать в Архангельске. 
Дистанционно попробуем сформи-
ровать группу еще и в Устьянском 
районе. Первый опыт уже имеем – 
получилась достаточно хорошая 
дистанционная консультация. 

Мы успешно реализуем проект 
«Стальной тренер». Он направлен 
на социализацию и адаптацию ве-
теранов боевых действий, полу-
чивших инвалидность. Наш соци-
альный координатор сейчас прохо-
дит обучение и получит профессию 
фитнес-тренера. Он занимается  
пауэрлифтингом. Ветераны спец-
операции могут бесплатно зани-
маться спортом в сети фитнес-клу-
бов «Палестра». Проект продолжа-
ется, а количество его участников 
растет. И когда социальный коор-
динатор получит удостоверение о 
прохождении обучения, наши по-
допечные будут заниматься под 
его патронажем. 

Кроме того, в начале марта мы 
запустили проект «Доступная сто-
матология». Многие из вернувших-
ся из зоны боевых действий имеют 
проблемы стоматологического ха-
рактера. Мы стараемся максималь-
но всех направлять на профилак-
тический осмотр в областную сто-

матологию. Дальше областная сто-
матология решает вопросы о необ-
ходимости терапевтического или 
хирургического лечения. Если есть 
необходимость, то оценивается и 
последующее лечение. 

– Знаю, что вы готовите к 
запуску еще один проект... 

– Все верно. Он называется 
«Служба тыла». Мы все время го-
ворим либо о ветеранах, либо о вдо-
вах, но есть еще и пожилые родите-
ли. Есть вдовы с детьми, которым 
требуется определенная помощь. 
Даже какого-то бытового характе-
ра. В уставе фонда эти направле-
ния деятельности не прописаны, 
тем не менее мы видим эту потреб-
ность и вместе с волонтерами пы-
таемся организовать такой проект, 
где будем помогать нашим подо-
печным, оставшимся без поддерж-
ки мужа, отца, сына. 

– Для реализации таких мас-
штабных проектов требуют-
ся ресурсы. Вы привлекаете к 
помощи другие организации 
или справляетесь силами со-
циальных координаторов? 

– Конечно, привлекаем. Посколь-
ку у социальных координаторов 
несколько иные обязанности и до-
статочно большой объем работы: 
они встречаются с нашими подо-
печными, оформляют пакеты доку-
ментов. Кроме того, они являются 
своего рода звеном во взаимодей-
ствии с различными ведомствами, 
организациями: записать и напра-
вить на прием, а иногда и индиви-
дуально сопроводить к месту по-
лучения услуги. Они приходят к 
обратившимся на дом, чтобы оце-
нить условия проживания и требу-
ющуюся помощь. Поэтому допол-
нительно заниматься проектной 
деятельностью не всегда есть воз-
можность. Как правило, в этом во-
просе мы ориентированы на раз-
личные организации. Что касает-
ся проекта «Семейная психотера-
пия», то здесь мы заключили со-
глашение с министерством здра-
воохранения Архангельской обла-
сти. Тесно взаимодействуем с пси-
хоневрологическим диспансером, 
Северным государственным меди-
цинским университетом, посколь-
ку требуется оказывать высокопро-
фессиональную медицинскую по-
мощь. Если мы говорим о проекте 
«Стальной тренер», то здесь нам се-
рьезно помогают Спортивно-адап-
тивная школа паралимпийского 
и сурдлимпийского резерва, сеть 
фитнес-клубов «Палестра», мини-
стерство спорта Архангельской об-
ласти. Если мы говорим о проекте 
«Служба тыла», то для его продви-

Î� фото:ÎПресс-служБаÎгуБернатораÎиÎПравительстваÎоБласти
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школьная пора

жения недавно встречались с пред-
ставителями Северного (Арктиче-
ского) федерального университета, 
волонтерского движения. Рассчи-
тываем на их помощь. Всем, кто к 
нам обращается, мы рады, никому 
не отказываем. В целом у нас скла-
дывается довольно хороший тан-
дем по взаимодействию. 

– В марте 2024 года губер-
натор Поморья Александр  
Цыбульский поделился ново-
стью о бесплатной выдаче 
земельных участков участ-
никам СВО. Расскажите об 
этом подробнее. 

– Действительно, александр  
витальевич Цыбульский обозна-
чил, что участникам специальной 
военной операции будут выдавать-
ся бесплатно земельные участки. 
На страницах фонда в социальных 
сетях достаточно подробно этот во-
прос освещали. Тем, кто к нам об-
ращается за помощью в выдаче зе-
мельных участков, мы разъясняем, 
какие для этого есть требования, 
кто имеет право на получение дан-
ной меры поддержки. Это в первую 
очередь ветераны боевых действий, 
уволенные с военной службы. Они 
должны иметь удостоверение – ста-
тус ветерана боевых действий. Так-
же это Герои России или ветера-
ны, которые награждены государ-
ственными орденами Российской 
Федерации. Кроме того, земельные 
участки могут получить члены се-
мьи погибшего бойца и действу-
ющие военнослужащие, которые 
подходят под определенные требо-
вания. Более подробно об этом мож-
но узнать на нашей странице в соц-
сети https://vk.com/gosfondsvoao 
или обратиться к социальным ко-
ординаторам, которые все расска-
жут и помогут собрать необходи-
мый пакет документов.

– На чем еще сфокусировано 
внимание сотрудников фонда 
в рамках персонального сопро-
вождения? 

– Здесь важно отметить, что с 
2024 года мы начали проводить се-
рьезную работу по оценке жилищ-
ных условий и адаптации жилых 
помещений тех участников специ-
альной военной операции, кото-
рые вернулись с боевых действий 
с определенными ранениями и по-
лучили инвалидность. Адаптация 
жилых помещений заключается в 
том, чтобы создать максимально 
комфортные условия и улучшить 
качество жизни наших героев. Как 
это происходит? Сотрудники фи-
лиала фонда выезжают по адресу 
проживания бойца и анализиру-
ют, что можно улучшить, как сде-
лать проживание более комфорт-
ным. И сверх программы, преду- 
смотренной государством, фили-
ал фонда может приобретать вещи, 
которые улучшат качество жиз-
ни. Например, это могут быть тех-
нологическая система «Умный 
дом», робот-пылесос, лестничный 
подъемник или ступенькоход для 
тех, кто живет на верхних этажах 
многоквартирных домов, и прочее.  
В настоящее время мы уже прове-
ли оценку восьми жилых помеще-
ний. Все собранные данные мы по-
даем в центральный аппарат фон-
да, который далее подтверждает 
наши действия, и сегодня ждем ут-
верждения индивидуальных про-
грамм реабилитации. 

светланаÎандреева

Помимо общеобразователь-
ной программы девочки 
обучаются этикету, руко-
делию и народному творче-
ству, французскому языку  
и хореографии.

Первый набор в мариинский 
класс состоялся в 2017 году, а в 
2022-м стартовал второй поток. На-
звание «мариинский класс» – дань 
истории, ведь именно импера-
трица Мария Федоровна, супруга  
Павла I, положила начало женско-
му образованию в Российской им-
перии.

У учениц мариинского класса 
обычная общеобразовательная 
программа, но вторая половина 
дня у них занята дополнительны-
ми занятиями. Девочки участву-
ют в каждом школьном меропри-
ятии и уже в первом классе танце-
вали вальс вместе с мальчиками 
из выпускного класса на линейке 
1 сентября. 

Девочки носят форму в цветах 
школы – темно-синий сарафан и 
белая рубашка. Также есть знаки 
отличия от других классов – зна-
чок с буквой мариинского класса 
и одинаковые броши. 

Сейчас во втором мариинском 
классе школы № 9 учатся 24 де-
вочки, а их классным руководи-
телем является молодой педагог 
екатерина алексеевна уткина. 

«Мне По ДУШе 
РАБотАть  
С ДеВоЧКАМи» 

– Екатерина Алексеевна, 
как долго вы работаете в 
школе? 

– В этой школе я работаю с 2016 
года, в сентябре будет восемь лет. 
Но в системе образования я уже 14 
лет. Работала и воспитателем, и 
педагогом-организатором, а сей-
час кроме классного руководителя 
и учителя начальных классов яв-
ляюсь еще советником директора 
по воспитанию и взаимодействию 
с общественными объединениями. 

– Это ваш первый набор ма-
риинского класса? 

– Нет, первый мариинский 
класс у меня был в 2019 году. Но 
тогда их набирала не я, у дево-
чек был другой педагог. Я к ним 
пришла только в третьем классе. 
Так как я была педагогом-орга-
низатором, девчонок всех знала, 
поэтому сложностей в общении 
не было. Меня всегда манила эта 
тема, мне по душе работать с дев-
чонками. И когда предложили – 
очень обрадовалась. 

– Были ли сложности при 
реализации нового для всех 
проекта? 

– Этот период выпал на панде-
мию и переезд из одной школы в 
другую, так как в нашей был ре-
монт. Мы с девочками были огра-
ничены в передвижениях. Можно 
сказать, что первый поток проек-
та был реализован не в полной 
мере. Все-таки много факторов 
случилось, которые от нас не за-
висели. Да и начинать что-то но-
вое – всегда сложно. Но мы учли 
прошлый опыт и свои ошибки. 
Сейчас мы уже знаем все под- 
водные камни. 

– Осознают ли дети, в ка-
ком классе они учатся? 

– Понято, что в начале первого 
класса они еще не осознавали и 
не понимали, что учатся в мари-
инском классе. Но вводное заня-
тие, конечно, было: мы им рас-
сказали про систему обучения и 
что их ждет. А дальше – снежный 
ком.

Кроме образовательной про-
граммы у девочек ремесла, фран-
цузский язык, хореография, эти-
кет, занятие в хоре. Они сами на-
чинают осознавать, в каком клас-
се они учатся. 

Теперь уже друг другу в шутку 
делают замечания: «Ты же в ма-
риинском классе учишься, поче-
му у тебя рубашка грязная». Бла-
городными девицами в прямом 
понимании этого слова их слож-
но назвать, у них бунтарский ха-
рактер. Но и я не люблю слишком 
прилежных детей. Интереснее ра-
ботать с такими, у которых есть 
свое мнение. 

– Девочки обычно считыва-
ют своих педагогов и берут 
с них пример, это действи-
тельно так? 

– Конечно. Даже если гово-
рить про внешний вид, я стара-
юсь всегда выглядеть хорошо и 
опрятно. Если я говорю девочкам, 
что волосы должны быть собра-
ны, значит, и у меня должна быть 
аккуратная прическа. Еще не 
было месяца, чтобы они не заме-
тили, что у меня новый маникюр. 
Какие рюши, брошь, помада – они 
замечают детали. 

– Сложно ли поддерживать 
дисциплину в классе, где одни 
девочки? 

– Безусловно, поддерживать 
дисциплину в классе, где девоч-
ки, намного сложнее, чем в сме-
шанном классе, потому что дев-

чонки любят поговорить, пошу-
меть. Но мы справляемся, с каж-
дым годом они становятся спо-
койнее и сдержаннее. 

– Екатерина Алексеевна, 
как лично вы относитесь к 
данному проекту? 

– Положительно, мне очень 
нравится идея. Женственность в 
моде. Поэтому прививаю девоч-
кам стремление к тому, чтобы 
женственность была не только в 
вещах, но и в самой девочке – в 
характере, в поведении, в жестах. 
В исключительно женских клас-
сах есть много плюсов. Девочки 
немного по-другому развивают-
ся, здесь учтены эти психологиче-
ские особенности. 

Для них более комфортно за-
ниматься в кабинете отдельно от 
мальчиков. Но это не раздельное 
обучение в прямом его понимании, 
девочки не изолированы, на пере-
менах они могут свободно общать-
ся со сверстниками, да и педагоги-
мужчины у них тоже есть.

Сейчас у нас в школе проект 
прописан до четвертого класса, и 
мне кажется, это идеально, боль-
ше не надо. Но если родители и 
девочки захотят учиться так до 
11-го класса, ничего не мешает им 
оставаться мариинским классом. 

ниКто не ДеРГАет  
ЗА КоСиЧКи 

Юным ученицам мариинского 
класса нравится такая форма обу-
чения. Они смеются и шутят, что 
без мальчиков учиться хорошо и 
спокойно. Их никто не дергает за 
косички и не отвлекает от учебно-
го процесса. 

– Мне нравится, я не хочу с 
мальчиками учиться, я бы до  
11-го класса оставалась в мари-
инском классе, – делится учени-
ца мариинского класса средней 
школы № 9 василиса белоусова. 

– У нас много дополнительных 
занятий, это здорово. Мне очень 
нравится наш учитель Екатерина  
Алексеевна. Она добрая и всег-
да нам помогает и поддерживает.  
У нас очень дружный класс, и нам 
совсем не скучно без мальчиков, – 
рассказала ученица мариинско-
го класса средней школы № 9  
ева Прокопьева. 

В классе только девочки
ШколаÎ№Î9Î–ÎединственнаяÎвÎархангельске,ÎÎ
гдеÎужеÎсемьÎлетÎреализуетсяÎпроектÎ«мариинскийÎкласс»
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Дружба преодолеет 
тысячи километров
В школе № 37 имени Героя Советского Союза 
н. С. Мусинского состоялся городской  
круглый стол «Герои в наших сердцах».

На мероприятие из Санкт-Петербурга приехала внуч-
ка николая Мусинского наталья евгеньевна  
невярович.

Участниками встречи также стали заместитель ди-
ректора школы № 43 по воспитательной работе, пред-
ставитель военно-патриотического клуба «Поморье» 
ирина Штаничева, общественники Северного округа 

– члены совета ветеранов, совета женщин, молодежно-
го совета, организации «Дети войны», участники дет-
ских объединений «Орлята России» и «Движение пер-
вых».

В ходе мероприятия был организован телемост со 
школой № 104 Донецка в рамках Всероссийского про-
екта «Лица дружбы».

Ребята из Донецка рассуждали, легко ли быть геро-
ем в наше время, какими качествами должен обладать 
герой. Юные дончане считают героями своих отцов и 
старших братьев, тех, кто с оружием в руках защищает 
родных и близких.

Представители общественной организации Северно-
го территориального округа «Дети войны» рассказали 
о своем военном детстве.

Завершилась встреча исполнением песни «Пусть 
всегда будет солнце». По окончании круглого сто-
ла гости отметили, что такие мероприятия воспи-
тывают у молодежи активную гражданскую пози-
цию, сближают ценностные ориентиры молодежи 
и старшего поколения, воспитывают уважение к 
героям. 

школьная жизнь

Весенний бал – еже-
годная традиция для 
архангельских каде-
тов, длящаяся вот уже 
13 лет. на мероприятие 
приглашают лучших из 
лучших. 

В Биржевом зале встрети-
лись 75 учеников из 12 обра-
зовательных учреждений 
Архангельска. В 2024 году 
тема большого танцевально-

го вечера – «Анфилада баль-
ных комнат».

На бал прибыли почет-
ные гости – заместитель 
главы Архангельска по со-
циальным вопросам ирина  
Чиркова и заместитель ди-
ректора департамента обра-
зования городской админи-
страции елена ерыкалова. 

– Кадетское образование 
является одним из важней-
ших направлений воспита-
ния патриота, гражданина 
и профессионала, способно-

го к деятельности на благо 
общества, во имя будущего 
России. История кадетства 
охватывает уже почти три-
ста лет, все эти века и годы 
кадеты верно служили Рос-
сии, своим трудом форми-
ровали национальное до-
стояние Отечества. Ну а го-
род Архангельск являет-
ся признанным лидером в 
развитии кадетского дви-
жения, – отметила, привет-
ствуя гостей бала, Ирина  
Чиркова.

Там летели на круг  
платья бальные и эполеты
вÎгостиныхÎдворахÎпрошелÎкадетскийÎбал

Î� фото:ÎмаксимÎЗвЯгинЦев

В гости к старшим това-
рищам пришли ребята 
и их родители из регио- 
нальной обществен-
ной организации «При-
емная семья». Дети 
вместе со взрослыми 
и наставниками про-
должают знакомиться с 
историей региона и об-
ластного центра.

Историю малой родины 
подростки изучают по судь-
бам прославленных зем-
ляков, чьи имена включе-
ны в «Памятный реликва-
рий» городского совета ве-
теранов. Он представляет 
собой стенд с изображени-
ем Архангельской области 

и фотографиями знамени-
тых северян – от Михаила  
Ломоносова и николая  
Кузнецова до розы  
Шаниной. Экспозицию по-
полняют капсулы с землей, 
привезенной с их родины.

– Ребята вместе с родителя-
ми подбирают материал, уз-
нают интересные факты из 
жизни прославленных лю-
дей, творчески их оформля-
ют, презентуют. На таких те-
матических встречах всег-
да интересно, звучит много 
стихов, музыки и песен, ко-
торые дружно исполняют 
все собравшиеся. Замеча-
тельно и то, что приемные 
родители принимают актив-
ное участие в подготовке 
каждой встречи, – отмечает 
заместитель председателя 

городского совета ветеранов  
светлана романова.

Например, в этот раз участ-
ники встречи увидели инсце-
нировку по сказке бориса 
Шергина «Зеркальце» в ис-
полнении приемных мам.

Отдельный блок меропри-
ятия посвящен событиям Ве-
ликой Отечественной войны. 
Что важно, у детей есть уни-
кальная возможность пооб-
щаться с последними свиде-
телями тех событий, из пер-
вых уст узнать интересные 
факты из истории Архан-
гельска и области.

В завершение мероприя-
тия активисты совета вете-
ранов вручили участникам 
встречи поколений символ 
победы – нагрудные знаки 
«Красная гвоздика».

Замглавы также расска-
зала, что в нашем городе на 
базе 19 общеобразователь-
ных учреждений, подведом-
ственных департаменту об-
разования  администрации 
Архангельска, функциониру-
ют 99 кадетских классов, в ко-
торых обучаются более 2500 
детей. Кадетское движение 
предполагает не только обу-
чение военным навыкам, но 
также изучение этикета, тан-
цев, истории Архангельска. 

Так, открылся весенний 
кадетский бал танцем по-
лонез: в торжественном ше-
ствии приняли участие все 
прибывшие пары. Юноши 
и девушки в прекрасных 
нарядах так же танцевали 
падеграс, польку и вальс-
знакомство. А после каде-
ты были приглашены в теа-
тральную гостиную, где их 
ожидало популярное моло-
дежное бальное развлечение 

– игра в «живые» картины.
В перерывах между тан-

цами в игровой гостиной хо-
зяйка бала и ее помощницы 
провели веселые развлека-
тельные игры «Найди пару 
для знакомств», «Колечко»,  
«Выйди в круг».

Кроме того, для гостей вы-
ступили учащиеся Детской 
музыкальной школы № 1, те-
атральной студии «Затея» и 
студии «Танцевальный квар-
тал» центра «Контакт».

В гости к старшим товарищам
вÎгородскомÎсоветеÎветерановÎпродолжаютсяÎвстречиÎпоколений,ÎÎ
посвященныеÎ440-летиюÎархангельскаÎиÎпредстоящемуÎднюÎПобеды

Î� фото:ÎÎархангельскийÎгородскойÎсоветÎветеранов
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В Архангельске прошла 
Декада молодого педаго-
га. Первым мероприятием 
в программе стал открытый 
микрофон в школе № 28, по-
сле чего состоялся телемост 
с молодыми педагогами из 
Витебска.

В рамках открытого микрофона 
начинающие специалисты систе-
мы образования Архангельска об-
щались с более опытными колле-
гами в формате «вопрос – ответ». 
Участники мероприятия обсудили 
вопросы наставничества, выстраи-
вания отношений с родительским 
сообществом, рассуждали о том, 
какими качествами должен обла-
дать человек, выбравший работу с 
детьми, должен ли он учиться всю 
жизнь, как стать успешным руко-
водителем и многие другие.

Так, молодые специалисты по-
интересовались, может ли педагог 
вести социальные сети и через них 
общаться с детьми или же должен 
ограничиться общим чатом в спе-
циализированных мессенджерах.

КАК ВеСти СоЦСети?
Директор центра «Леда», 

член общественной палаты 
архангельской области ирина 
орлова отметила, что все зави-
сит от содержания страницы.

– Однозначно может, если она свя-
зана с профессией, жизнью школы 
или интересными моментами, кото-
рые могут увлечь детей, – например, 
вы туризмом занимаетесь. Но вести 
страницы фривольного содержания 
наш педагогический этикет не по-
зволяет, – считает ирина орлова.

Руководитель муниципально-
го центра также привела в при-
мер соцсети известного учите-
ля-логопеда из Санкт-Петербурга  
натальи нищевой, шеф-
редактора издательства «Детство-
пресс», разработчика федеральных 
программ по работе в коррекцион-
ных классах. У гуру логопедии в 
соцсети «ВКонтакте» две страни-
цы: одна – личная, вторая – профес-
сиональная, на которую подписаны  
100 тысяч человек со всей страны.

– Если же вы говорите о соцсетях, 
которые запрещены законодатель-
ством РФ, то, безусловно, являясь 
сотрудниками муниципальных или 
государственных учреждений, мы 
выполняем определенную государ-
ственную задачу и, соответственно, 
должны руководствоваться законо-
дательством РФ. В данном случае 
педагог должен отличаться высо-
ким правовым сознанием, – добави-

У микрофона – педагог
опытныеÎспециалистыÎсистемыÎобразованияÎархангельскаÎответилиÎнаÎвопросыÎмолодыхÎколлег

ла директор школы № 35, депутат об-
ластного Собрания елена сидорук.

УСПеть ВСе
еще один вопрос, на ко-

торый отвечала елена  
александровна: как все успе-
вать – совмещать работу, се-
мью, общественную деятель-
ность, депутатство?

– Успевать можно все. Для этого 
советую прочитать книгу «Управле-
ние временем». Четко проанализи-
ровать свой план на день, на неде-
лю, месяц, год, три, рассчитать свои 
силы, поставить задачи. Чаще бы-
вать в обществе успешных людей, – 
посоветовала она. – Первый шаг – 
первая дверь: когда мы заходим в 
темную комнату, то не знаем, сколь-
ко там еще дверей, нужно не бояться 

– открывать их, использовать все воз-
можности, которые дает нам жизнь.

нУЖен Ли ПеДАГоГУ 
нАСтАВниК?

у директора школы № 1, ла-
уреата всероссийского кон-

курса «Педагогический дебют 
– 2024» ольги  Коптевой  поин-
тересовались, обязательно ли 
у каждого молодого педагога 
должен быть наставник.

– Конечно, от наставника можно 
отказаться, но, на мой взгляд, начи-
нающему специалисту он все-таки 
нужен. На собственном опыте ска-
жу: успех любого педагога сложит-
ся тогда, когда рядом будет чело-
век, к которому можно обратиться 
за помощью, – подчеркнула ольга  
Коптева. – Но здесь опять же важ-
но правильно определить такого 
человека, а не идти по принципу 
назначения – уметь сотрудничать 
с администрацией своей или какой-
то другой школы (мы занимаемся 
и сетевым наставничеством) и са-
мому сделать выбор. Замечу также, 
что сегодня и молодые педагоги в 
определенных вопросах становят-
ся наставниками стажистов.

ЛЮБить ПРоФеССиЮ – 
ЗнАЧит РАЗВиВАтьСЯ

участниками открытого 
микрофона стали не толь-

ко школьные педагоги, но и 
специалисты дошкольных 
учреждений. 

О качествах, которыми должен 
обладать воспитатель, они попро-
сили порассуждать учителя-дефек-
толога детского сада № 174 «Ягод-
ка», победителя Х Всероссийского 
конкурса «Воспитатели России», 
победителя номинации «Воспи-
татель года» регионального эта-
па конкурса «Учитель года – 2024» 
надежду Куликову. Надежда  
Викторовна выделила три основных:

– Первое – это мобильность. Нуж-
но уметь шагать в ногу со време-
нем, постоянно изучать то, что про-
исходит в нашей педагогической 
среде и не только. Это мобильность 
в решении тех или иных ситуаций. 
Второе – любовь к своей профессии. 
Я, например, в профессии 34 года, и 
с каждым годом моя любовь толь-
ко крепнет. Без этого невозможно 
шагать вперед, развиваться внутри 
своего дела. И третье – это творче-
ство. Потому что если мы будем за-
ниматься только рутинными дела-
ми, то выгорим.

ЛеГКо Ли Быть 
МоЛоДыМ?

отвечал на вопросы коллег 
и один из самых молодых ру-
ководителей в сфере образо-
вания архангельска, дирек-
тор центра дополнительного 
образования детей «Контакт» 
ратибор Шашков. 

Например – как стать успеш-
ным руководителем? Ратибор  
Валерьевич посоветовал прежде 
всего зарекомендовать себя как ак-
тивного участника жизни учреж-
дения, в котором работаешь, поко-
рять вершины конкурсов различно-
го уровня – городских, областных, 
всероссийских. Профессиональное 
сообщество обязательно это заме-
тит, что и станет первым шагом на 
пути к желаемой должности. 

Вопрос своему руководителю за-
дал сотрудник центра «Контакт» 
александр Коломейцев. Много 
лет он работал совсем в другой от-
расли и лишь в 2022 году влился в 
сферу образования Архангельска. 
Педагог отметил, что никогда рань-
ше не встречал такого доверитель-
ного и уважительного отношения 
начальства к коллективу наряду, 
конечно, с высоким спросом. И по-
интересовался, каково это – быть ру-
ководителем людей, многие из ко-
торых гораздо старше по возрасту.

– В 25 лет, когда я окончил инсти-
тут – сначала специалитет, потом 
магистратуру, меня призвали в ар-
мию, – начал издалека ратибор 
Шашков. – Поскольку я был стар-

ше всех, мне позволяли работать с 
оружием, быть дежурным по роте. 
И вот я, рядовой, заступаю в очеред-
ное дежурство, у меня в подчинении 
дневальные – младшие сержанты. 
Заходит командир полка в располо-
жение роты, удивленно спрашивает 
нашего командира: а почему у вас 
дневальный – младший сержант, а 
рядовой – дежурный по роте? После 
этого мне сразу должность повыси-
ли. Я к тому, что и тогда не чувство-
вал никакой разницы: есть долж-
ностные обязанности, исполняю их 
исправно, и неважно, какого возрас-
та люди у меня в подчинении.

ДРУГие Дети?
еще одна тема для рассуж-

дения, которую задали мо-
лодые педагоги: правда ли, 
что раньше дети были дру-
гими? отвечая на этот во-
прос, директор центра «Леда»  
ирина орлова подчеркну-
ла, что дети всегда остаются 
детьми, а вот родители дей-
ствительно изменились. 

– Нам выпало работать с роди-
телями детей 1990-х, когда страна 
была на распутье, когда немного 
перепутались понятия «воспита-
ние» и «обучение». Да и детей за 
руку в школу не водили: ключ на 
шею – и вперед. Сегодня все чаще 
наблюдается гиперопека, убежде-
ние, что мой ребенок вундеркинд… 
Так, молодым педагогам желаю 
найти подход прежде всего к роди-
телям и объяснить, что дети те же 
самые. Уверена, в вас вложили хо-
рошие знания, вы профессионалы 
и справитесь со своими задачами, – 
отметила Ирина Орлова.

В завершение дня состоялся те-
лемост молодых педагогов Архан-
гельска с коллегами из Витебска – 
города-побратима поморской сто-
лицы. В рамках Декады молодого 
педагога в Архангельске прошли 
уроки, мастер-классы, педагогиче-
ские лаборатории и многое другое. 
Главная цель мероприятий – под-
держка начинающих специали-
стов, вовлечение их в профессио-
нальное сообщество.

– Количество молодых педаго-
гов с каждым годом растет, и одно-
значно это особая категория специ-
алистов, которые наверняка испы-
тывают затруднения, придя на ра-
боту в школу. Как влиться в кол-
лектив, как взаимодействовать с 
родителями, как заполнять журна-
лы, как спросить несколько раз у 
взрослого наставника, чтобы за это 
не было стыдно, – вопросов в нача-
ле профессионального пути много, 

– отметила директор департамента 
образования администрации Ар-
хангельска светлана базанова.
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Как отметил сам докладчик, 
традиционный отчет позво-
ляет объективно оценить ра-
боту администрации за год, 
определить планы на буду-
щее и наметить направления 
для дальнейшего развития 
города. 

ГоРоДСКой БЮДЖет
Так, прежде всего  

Дмитрий Морев озвучил, 
как проводила администра-
ция города бюджетную по-
литику в отчетном периоде. 
в 2023 году доходы состави-
ли 18 млрд рублей, что на 
18,8% выше уровня 2022-го. 
Этот рост обеспечен не толь-
ко поступлениями из феде-
рального и областного бюд-
жетов, но и увеличением на-
логовых и неналоговых до-
ходов.

Расходы за отчетный год соста-
вили 18,1 млрд рублей – на 21,6% 
больше, чем в 2022-м, что позволи-
ло городу сохранить финансирова-
ние всех обязательств и обеспечить 
работу социальных и иных город-
ских инфраструктур. Более того, 
средств хватило на содержание но-
вых объектов – построенных школ, 
детских садов и дорог. Кроме того, 
доходы бюджета позволили ввести 
новые меры социальной поддерж-
ки – для семей и участников специ-
альной военной операции. 

Так, расходы городского бюдже-
та на социально-культурную сферу 
составили 59% от общих расходов 
городского бюджета, на городское 
хозяйство – 33%, прочие расходы 
составили 8%.

Дмитрий Морев подчеркнул, 
что администрация города при не-
посредственном участии депута-
тов городской Думы в течение все-
го года вела масштабную работу 
по анализу «каждого бюджетного  
рубля», чтобы средства были из-
расходованы на наиболее приори-
тетные нужды. А чтобы привлечь 
дополнительное финансирование, 
город участвовал во всех област-
ных и федеральных конкурсах по 
распределению средств для муни-
ципалитетов. 

– Кроме того, участие в нацио-
нальных проектах позволило на-
ряду с текущими расходами су-
щественно нарастить инвестици-
онную составляющую, которая по 
итогам 2023 года составила поряд-
ка 2 млрд рублей, что выше уров-
ня 2022-го в четыре раза, – отметил 
Дмитрий Морев.

На благо Архангельска: работать      согласованно, единой командой
наÎпрошедшейÎапрельскойÎсессииÎархангельскойÎгородскойÎдумыÎсÎотчетомÎоÎрезультатахÎÎÎÎÎÎÎÎÎÎÎÎÎÎÎÎработыÎадминистрацииÎгородаÎвыступилÎглаваÎархангельскаÎдмитрийÎморев

СоЦиАЛьно-
ЭКоноМиЧеСКое 
ПоЛоЖение

отдельно глава города об-
ратил внимание депутатов 
на то, что в 2023 году, несмо-
тря на внешние и внутрен-
ние вызовы, экономика ар-
хангельска укрепила соци-
ально-экономическую ста-
бильность и показала рост. 

В частности, наблюдается поло-
жительная динамика по отдель-
ным показателям экономическо-
го развития города. Рост оборота 
организаций по всем видам эконо-
мической деятельности составил 

111,5% к 2022 году. Общее количе-
ство экономически активных субъ-
ектов, осуществляющих свою де-
ятельность на территории Архан-
гельска, составило 18 724. Это 9047 
организаций, 9677 индивидуаль-
ных предпринимателей.

Растет среднемесячная зара-
ботная плата. За 2023 год она со-
ставила 81 тысячу рублей, что на 
15% выше уровня 2022-го. Дмитрий  
Морев подчеркнул, что эти данные 
базируются на отчетности круп-
ных предприятий, без учета субъ-
ектов малого и среднего предпри-
нимательства. 

Еще один важный социально-
экономический показатель – уро-
вень безработицы. В Архангельске 
в прошлом году он составил 0,4%,  
в 2022-м – 0,7%. 

инВеСтиЦии
Глава архангельска обра-

тил внимание на тот факт, 
что существенную роль в 
развитии экономики города 
играют инвестиции и адми-
нистрация ведет постоянную 
работу по их привлечению. 

– В целом по городской экономи-
ке общий объем инвестиций в ос-
новной капитал составил порядка 
40 млрд рублей, что в 1,6 раза выше 
уровня 2022 года. Подчеркну, что 
инвестиции в основной капитал 
формировались в основном за счет 
масштабных инвестиционных про-
ектов в строительстве жилья, ин-
вестиционных проектов, реализу-
емых резидентами Арктической 
зоны, мероприятий в рамках на-
циональных проектов, инвестици-
онных программ предприятий го-
рода. 

Отмечу также, что росту эконо-
мического потенциала города бу-
дет способствовать реализация 
крупных инвестиционных про-
ектов, среди которых, например, 
строительство кампуса мирового 
уровня «Арктическая звезда». В на-
стоящее время проведены все пред-
проектные работы, формируется 
сам проект, а планируемый объ-
ем инвестиций составит 29,7 млрд  
рублей, – сказал Дмитрий Морев. 

В числе инвестпроектов глава от-
метил также создание территории 
опережающего развития «Столица 
Севера», в рамках которого предпо-

лагается строительство индустри-
ального парка на месте недостро-
енного лампового завода; планиру-
емый объем инвестиций здесь со-
ставляет 28,6 млрд рублей, а кроме 
того – реализацию мероприятий ма-
стер-плана «Архангельская агломе-
рация», разработка которого осу-
ществляется администрацией Ар-
хангельска совместно с правитель-
ством области в рамках поручения 
Президента России по развитию  
арктических городов.

– Не могу не отметить, что Архан-
гельская область уже второй год 
остается лидером по количеству 
инвестиционных проектов, запу-
щенных в Арктике. Держать план-
ку даже в условиях санкций помо-
гает сформированная нами систе-
ма поддержки предпринимателей. 
Особое влияние оказывает дей-
ствие льготных условий для рези-
дентов Арктической зоны Россий-
ской Федерации, предусматриваю-
щих существенные налоговые по-
слабления, предоставление земель-
ных участков под проекты.

Так, сегодня инвестиционную 
деятельность в статусе резиден-
тов Арктической зоны в Архан-
гельске ведут 138 резидентов, кото-
рые намерены инвестировать в но-
вые проекты 105 млрд рублей и со- 
здать более пяти тысяч новых ра-
бочих мест. 147 проектов связаны 
со строительством и ремонтом мор-
ских судов, транспортировкой гру-
зов, строительством производств, 
гостиниц, спортивных и иных объ-
ектов.

На сегодняшний день уже реали-
зовано 60 проектов с объемом ин-
вестиций 8,1 млрд рублей. За 2023 
год резиденты АЗРФ привлекли в 
экономику города 3,2 млрд рублей, 
создав более 1100 новых рабочих 
мест. Администрация города пре-
доставила без торгов 19 земельных 
участков для реализации инвести-
ционных проектов 16 резидентам 
Арктической зоны, – подчеркнул 
глава Архангельска.

МАСШтАБные 
инВеСтПРоеКты

следует отметить, что од-
ним из важнейших направ-
лений инвестиционной поли-
тики муниципалитета явля-
ется маркетинг территории, 
то есть улучшение ее так на-
зываемого инвестиционно-
го имиджа в глазах потенци-
альных инвесторов.

Так, в Архангельске уже сего- 
дня идет реализация семи мас-
штабных инвестиционных проек-
тов на сумму 19 млрд рублей. Речь, 
в частности, о «Квартале 152» и еще 
шести проектах в трех территори-
альных округах города – Октябрь-
ском, Варавино-Фактории и Май-
ской Горке. Общая площадь строи-

отчет главы города
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тельства составит порядка 243 ты-
сяч квадратных метров жилья.

Примечательно, что в соответ-
ствии с областным законодатель-
ством о статусе масштабного инве-
стиционного проекта городу пла-
нируется передать детский сад на 
220 мест и ФОК, а также 17 тысяч 
квадратных метров жилья, кото-
рое будет предоставлено детям-си-
ротам и гражданам, нуждающимся 
в переселении из аварийного жи-
лищного фонда.

МУниЦиПАЛьнАЯ 
СоБСтВенноСть

Эффективное управление и 
распоряжение муниципаль-
ным имуществом и земель-
ными ресурсами является 
залогом успешного пополне-
ния городского бюджета, от-
метил в своем выступлении 
Дмитрий Морев. 

По словам главы Архангельска, 
в настоящее время внедрена модер-
низированная система учета и рас-
поряжения муниципальным иму-
ществом, которая позволяет вза-
имодействовать с федеральными 
органами, а также с другими авто-
матизированными системами и ав-
томатически выполнять корреля-
цию с электронными картами, на-
числять и отслеживать платежи за 
пользование имуществом. 

Так, балансовая стоимость муни-
ципального имущества по состоя-
нию на 1 января 2024 года состави-

ла 48,2 млрд рублей и увеличилась 
на 6% по сравнению с соответству-
ющей датой 2023 года.

В отчетном году продолжена ра-
бота по повышению эффективно-
сти использования муниципально-
го имущества.

В 2023-м в городской бюджет от 
продажи муниципальной собствен-
ности поступило более 220 млн  
рублей, доходы от сдачи в арен-
ду земельных участков и муници-
пального имущества составили по-
рядка 180 млн рублей.

Наблюдается положительная ди-
намика в увеличении числа объ-
ектов муниципальной собственно-
сти, на которые зарегистрированы 
права собственности: в 2023 году 
это порядка 8900 объектов против 
2400 в 2022-м. Активно ведется рабо-
та по выявлению и постановке на 
учет бесхозяйных объектов, боль-
шую часть которых составляют ин-
женерные сети, которые впослед-
ствии передаются предприятиям 
для содержания и эксплуатации. 

СтРоитеЛьСтВо 
и РАССеЛение 
АВАРийноГо ЖиЛьЯ

Подводя итоги прошедше-
го года, глава архангель-
ска также акцентировал 
внимание депутатов на том, 
что, несмотря на непростую 
экономическую ситуацию,  
в 2023-м построен рекордный 
объем жилья – 189,9 тысячи 

квадратных метров. а самым 
актуальным и проблемным 
вопросом, который находит-
ся на постоянном контроле 
главы и администрации го-
рода, остается обеспечение 
жильем граждан, проживаю-
щих в аварийном фонде. 

– В 2023 году в рамках программ пе-
реселения, а также за счет средств 
городского бюджета расселено 19,6 
тысячи квадратных метров аварий-
ного жилья, в результате чего в бла-
гоустроенное жилье переехали 1187 
человек. Для расселения граждан 
построены семь многоквартирных 
жилых домов: один на улице Карпо-
горской и шесть – в Цигломенском 
округе. В текущем году планирует-
ся построить еще два дома – в окру-
ге Варавино-Фактория. В них пере- 
едут еще порядка тысячи горожан, – 
отметил Дмитрий Морев.

Кроме того, за 2023 год исполне-
но 112 судебных решений и 80 из 
них – в рамках реализации про-
граммы переселения граждан из 
аварийного жилья. Горожанам 
предоставили 27 помещений сво-
бодного жилфонда из так называ-
емого вторичного жилья. Кроме 
того, в пяти случаях взамен жилья 
были выплачены деньги по миро-
вым соглашениям, утвержденным 
в судебном порядке. Помимо этого,  
19 молодых семей улучшили свои 
жилищные условия в рамках под-
программы «Обеспечение жильем 
молодых семей городского округа 
«Город Архангельск».
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�� Комментарии
иван воронЦов,  
председатель архангельской  
городской Думы:

– В отчете главы за 2023 год представлены ос-
новные показатели работы городской админи-
страции. И можно смело заявить, что по основ-
ным направлениям поставленные цели достиг-
нуты. Мы видим, как в лучшую сторону меняет-
ся освещение города, благоустройство террито-
рий, развивается дорожная и коммунальная инфраструктура.

Отдельно хочется отметить работу Дмитрия Александровича в 
части хозяйственной деятельности. По его инициативе было созда-
но муниципальное предприятие «Чистый город». На сегодняшний 
день на предприятии трудоустроено более 50 человек, которые еже-
дневно занимаются наведением порядка в Архангельске.

Нет никаких сомнений, что в последующие годы эта практика 
будет применяться масштабнее и Архангельск станет более чи-
стым. По крайней мере вся необходимая основа для этого уже за-
ложена.

К сожалению, результаты работы на бумаге меркнут на фоне про-
блем, с которыми периодически сталкиваются архангелогородцы. 
Во время межсезонья много жалоб от людей поступало на плохую 
уборку тротуаров и внутридворовых проездов от снега, подтопление 
территорий, появление новых ям на дорогах. Порой наш северный 
климат даже в апреле становится полнейшей неожиданностью.

Самое главное, что с последствиями стихии удается справиться, 
но есть над чем работать. А этот отрицательный опыт не проходит 
бесследно и становится базисом для выстраивания планов на пред-
стоящий период. А депутаты городской Думы готовы оказать все-
возможную поддержку.

Мария ХарЧенКо, 
депутат архангельской городской Думы:

– Из достижений за прошлый год в городе,  
безусловно, стоит отметить строительство самой 
большой и оснащенной в регионе школы на 1600 
мест в округе Майская Горка, долгожданное про-
должение Московского проспекта, который по-
зволит разгрузить густонаселенную территорию, 
округ активно застраивается новым коммерче-
ским и социальным жильем. Так, в 2023 году построено семь домов 
по программе переселения граждан из ветхого и аварийного жилья, 
что позволило расселить в новые благоустроенные квартиры 1187 
человек. Еще два дома на улице Воронина находятся в стадии стро-
ительства. 

Вместе с тем в городе существует ряд наболевших проблем с бла-
гоустройством и инженерными коммуникациями. В период распу-
тицы жители ряда округов просто не могут выйти из своих домов 
по причине затопления придомовой территории. Несмотря на то что 
ресурсноснабжающие организации пытаются в оперативном поряд-
ке проблемы решать, до сих пор у многих домов воды по колено, а 
где-то вода уже заходит в дома. В связи с этим обратилась к главе 
города с просьбой принять меры. На сегодняшний день в большин-
стве округов сети ДЛК находятся в аварийном состоянии, а местами 
вообще отсутствуют. Однако Дмитрий Морев пояснил, что работа 
ведется, проводятся исследования сетей и уже к концу года будет 
представлен план работ по реконструкции и строительству сетей 
дренажно-ливневой канализации.

Еще один волнующий жителей вопрос – благоустройство пло-
щади Профсоюзов. Долгое время на объекте работы не велись, од-
нако проезд закрыт, жители вынуждены передвигаться по проез-
жей части, а та в разбитом состоянии. Первоначальный проект, 
который стоил городу почти 13 млн рублей, был с рядом неуч-
тенных сетей и предусматривал сокращение полос для движения 
транспорта, вместе с тем стоимость малых архитектурных форм, 
предполагаемых проектом, была явно необоснованно дорогой, в 
связи с чем проект пришлось переделать, а в отношении подряд-
чика, выполнившего некачественный проект, будет вестись пре-
тензионная работа. К мероприятиям на объекте подрядчик уже 
приступил, в 2024 году планируется закончить работы по инже-
нерной инфраструктуре, а в 2025-м – завершить полное благо- 
устройство площади.

наталья браТина, 
депутат архангельской городской Думы:

– В Архангельске развивается более 70 видов 
спорта, а систематически занимаются физиче-
ской культурой 53,6% горожан в возрасте от 3 до 
79 лет. И эта статистика не может не радовать.  
С каждым годом все больше северян отдают 
предпочтение активному образу жизни.

Возрастающий интерес к спорту ставит перед 
городской властью серьезные требования к нали-
чию условий для занятий физической культурой и спортом. Важной 
составляющей является техническое состояние спортивных объек-
тов.

Для этих целей ежегодно проводятся работы по капитальному и 
текущему ремонту. Так, в 2023 году было закуплено новое оборудо-
вание и инвентарь для спортивных школ. В спортшколе «Искра» от-
крыл свои двери новый крытый хоккейный корт. Завершен капи-
тальный ремонт здания спортивной школы «Каскад», проведен ка-
питальный ремонт зала борьбы в спортшколе № 6.

Развитию спортивной инфраструктуры уделяют должное внима-
ние, а это – важный вклад в формирование здорового образа жизни 
среди современной молодежи. 

отчет главы города
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– Однако мы понимаем, что про-
грамма переселения заканчивает-
ся, а объем аварийного жилья, при-
знанного таковым после 1 января 
2017 года, сегодня составляет 684 
тысячи квадратных метров, где 
проживает более 30 тысяч чело-
век. Это 1295 домов. И их число по-
стоянно растет. Аварийное жилье – 
это снежный ком, который без под-
держки федерального и областного 
центра нам не одолеть. Нам необхо-
дима новая областная программа 
переселения с сокращенным сро-
ком реализации, куда входили бы 
все аварийные дома, признанные 
таковыми на дату ее утверждения, – 
резюмировал Дмитрий Морев

Как подчеркнул глава города, ад-
министрация реализует еще один 
из механизмов расселения аварий-
ного жилья и развития городской 
территории – программу комплекс-
ного развития территорий. 

Так, уже заключено 12 договоров 
с девятью застройщиками, кото-
рые построят свыше 640 тысяч ква-
дратных метров жилья в Октябрь-
ском и Ломоносовском округах Ар-
хангельска. За счет застройщика 
будут расселены 3208 человек, про-
живающих в 126 аварийных домах. 
Кроме того, проектами застройки 
предусмотрено возведение пяти 
детских садов и трех школ. При-
чем один детский сад построит сам 
застройщик и передаст его в соб-
ственность муниципалитета. 

БЛАГоУСтРойСтВо
Город продолжает активное 

участие в федеральной про-
грамме «Формирование ком-
фортной городской среды» 
президентского нацпроекта 
«Жилье и городская среда». 

Причем, как особо подчеркнул 
Дмитрий Морев, приоритеты в вы-
боре общественных территорий, 
которые необходимо благоустро-
ить, расставляли и будут расстав-
лять сами жители города.

Рекордное количество обще-
ственных территорий в Архангель-
ске было благоустроено в прошлом 
году – 15. Это пространство на пе-
ресечении улиц Малиновского и 
40 лет Великой Победы, скверы на 
улицах Воскресенской, Гагарина, 
Поморской, Тимме, Советской, на 
проспектах Обводный канал и Тро-
ицком. Отремонтирована терри-
тория перед Дворцом спорта проф- 
союзов. На благоустроенных тер-
риториях проложены пешеходные 
дорожки, появились современные 
малые архитектурные формы, де-
коративные конструкции, смонти-
ровано освещение, высажены де-
ревья и кустарник. На выполнение 
работ было направлено порядка 
179 млн рублей.

В отчетном году отремонтирова-
на ротонда «Архангельск – город 
воинской славы», открыто панно 
из мозаики «Архангельск – первый 
морской порт России», начаты ре-
конструкция площади Профсоюзов 
и капитальный ремонт площади 
60-летия Октября. Работы по этим 
объектам планируется завершить 
в текущем году.

В отчетном году администраци-
ей города было проведено рейтин-
говое голосование по отбору обще-
ственных территорий, подлежа-
щих благоустройству в 2024 году.  
В нем приняло участие более 40 ты-
сяч горожан. Победителем призна-
на общественная территория на на-
бережной реки Соломбалки. Ее об-
новят этим летом.

Кроме того, в текущем году бу-
дут благоустроены сквер в районе 
швейной фабрики и общественная 
территория между домами № 80 на 

улице Логинова и № 89, № 91 на ули-
це Воскресенской. 

– Впервые в этом гому вместе с 
горожанами мы приступим к ре-
ализации нового проекта «Ком-
фортное Поморье», инициирован-
ного губернатором александром  
витальевичем Цыбульским.   
Этот проект дает возможность реа-
лизовать инициативы граждан по 
благоустройству территорий, ре-
шению жилищно-коммунальных 
проблем, приведению в порядок 
тротуаров и дворовых проездов, ре-
монту памятников и прочее.

При этом мы понимаем, что 
мало создать такие современные 
благоустроенные территории, их 
нужно еще содержать и при необ-
ходимости ремонтировать. В этих 
целях в 2021 году было создано му-
ниципальное предприятие «Город-
ское благоустройство», которое се-
годня содержит 13 объектов. Еще 
22 объекта обслуживает МКУ «Чи-
стый город». Ему в качестве пилот-
ного проекта переданы на обслу-
живание объекты в Октябрьском 
округе. В 2024 году предусмотрена 
передача объектов Ломоносовско-
го и Соломбальского округов.

Вспоминая ситуацию с содержа-
нием территорий трехлетней дав-
ности, скажу, что мы сделали боль-
шой шаг вперед и останавливать-
ся на достигнутом нельзя, – сказал, 
обращаясь к депутатам городской 
Думы, Дмитрий Морев. 

Говоря о наведении порядка на 
улицах и во дворах Архангельска, 
глава города также напомнил о 
большой работе администрации по 

реализации дизайн-кода, принято-
го для улучшения внешнего обли-
ка областного центра. В отчетном 
году специалисты горадмина про-
водили еженедельные рейды, наце-
ленные на выявление незаконных 
рекламных конструкций, несогла-
сованных вывесок. Было демонти-
ровано порядка 300 незаконных вы-
весок на фасадах зданий и более 
200 рекламных конструкций.

Аналогичная работа ведется и в 
отношении незаконно установлен-

ных объектов. В отчетном году в 
городе демонтировано более 400 га-
ражей и иных построек. 

ДоРоГи  
и оБщеСтВенный 
тРАнСПоРт

Переходя к следующей 
теме своего доклада, глава 
архангельска отметил, что 

без вопросов о состоянии 
дорог не обходится ни одна 
встреча, ни один личный 
прием. Так, одно из важней-
ших направлений работы 
горадмина – содержание до-
рожной инфраструктуры и 
проведение ремонта дорог. 

Так, в отчетном году отремонти-
ровано 9,3 километра автомобиль-
ных дорог, а также осуществлен 
капитальный ремонт двух мостов  

– путепровода на улице Кировской 
и моста через реку Соломбалку на 
улице Мостовой.

Кроме того, с целью снижения 
аварийности на отдельных участ-
ках дорожной сети выполнен ре-
монт покрытия картами на общую 
сумму 29,2 млн рублей. Отремонти-
ровано 410 погонных метров пеше-
ходных ограждений, установлено 
порядка 1000 погонных метров но-
вых оцинкованных ограждений.

Уже третий год город реализует 
программу ремонта проездов в жи-
лых кварталах. В первую очередь 
в работу берутся подъезды к соци-
ально значимым объектам и наи-
более изношенные участки. За вре-
мя действия программы в нормаль-
ное состояние приведено более 130 
проездов в разных округах города. 
Только в 2023 году отремонтирова-
ны 46 внутриквартальных и дворо-
вых проездов. Программа, как за-
верил Дмитрий Морев, продолжа-
ется: в городском бюджете преду- 
смотрено порядка 40 млн рублей на 
ремонт 30 проездов, а в дополнение 
будут ремонтироваться тротуары 
и проезды в рамках «Комфортного 
Поморья». 

– Также на текущий год в рам-
ках национального проекта «Без-
опасные качественные дороги» 
запланирован ремонт восьми ав-
тодорог общей протяженностью 
10,4 километра. Самым масштаб-
ным объектом дорожного ремон-
та станет проспект Ломоносова, 
он обойдется в 546 млн рублей, – 
сказал глава города. 

В прошлом году благодаря ново-
му инструменту поддержки от го-
сударства – инфраструктурному 
бюджетному кредиту – построен 
новый участок Московского про-
спекта, выполнена реконструкция 
улицы Ленина, построен проезд к 
школе № 7. 

Дмитрий Морев напомнил, что 
строительство Московского про-
спекта важно для города не толь-
ко с точки зрения разгрузки Ленин-
градского проспекта, но и обеспе-
чивает дорожной инфраструкту-
рой плотно застраиваемый округ 
Майская Горка.

На благо Архангельска: работать      согласованно, единой командой
отчет главы города

наÎпрошедшейÎапрельскойÎсессииÎархангельскойÎгородскойÎдумыÎсÎотчетомÎоÎрезультатахÎÎÎÎÎÎÎÎÎÎÎÎÎÎÎÎработыÎадминистрацииÎгородаÎвыступилÎглаваÎархангельскаÎдмитрийÎморев
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Именно в рамках инфраструк-
турного бюджетного кредита в 
этом году будет построен участок 
улицы Карпогорской и начнется 
строительство дороги к школе на 
860 мест. Ее проектирование уже 
завершено. 

В своем докладе глава Архан-
гельска также напомнил, что в 2023 
году в городе стартовала транс-
портная реформа. На маршруты 
пассажирских перевозок вышел 
новый перевозчик, закуплены но-
вые современные автобусы, рабо-
тающие на газомоторном топливе. 
Для их заправки построена газоза-
правочная станция на Талажском 
шоссе.

– Цель транспортной реформы – 
не только в обновлении подвиж-
ного состава, главная задача – сде-
лать проезд в городском транспор-
те комфортным для всех, а это вы-
зывает немало нареканий со сто-
роны жителей города. Недочеты, 
которые были выявлены, мы отра-
ботали и отрабатываем совместно 
с перевозчиком. Уверен, что все за-
дачи, которые были обозначены в 
стратегии улучшения транспорт-
ной системы города, будут доведе-
ны до конца, – считает Дмитрий 
Морев.

Отметил глава также, что для 
улучшения качества пассажир-
ских перевозок и комфорта горо-
жан в прошлом году установили 
семь новых и отремонтировали  
26 павильонов ожидания на общую 
сумму 4,5 млн рублей. 

ЖиЛищно-
КоММУнАЛьное 
хоЗЯйСтВо

– Жилищно-коммунальное 
хозяйство города, несомнен-
но, самое емкое и многоза-
дачное направление в нашей 
работе. решение, а точнее – 
качество решения этого во-
проса является достаточно 
сложной задачей, которую 
администрация города осу-
ществляет ежедневно. 

Одним из подходов к решению 
задач по модернизации комму-
нальной инфраструктуры явля-
ются инвестиционные програм-
мы ресурсоснабжающих органи-
заций, – отметил градоначальник, 
переходя в своем докладе к теме 
ЖКХ.

Так, в рамках инвестпрограм-
мы ООО «РВК-Архангельск» в 2023 
году выполнена реконструкция 
аварийных участков водопроводов, 
канализации, насосного оборудо-
вания, водопроводных дюкеров, во-
допровода на Маймаксанском шос-
се, напорной канализации на остро-
ве Краснофлотском на сумму более 
1,1 млрд рублей. В результате на 2% 
снижено число аварий на водопро-
водных сетях и на 11% – на канали-
зационных. 

До 2026 года в рамках инвестпро-
граммы «РВК-Архангельск» преду- 

смотрено еще порядка 2,4 млрд  
рублей, которые будут направле-
ны на строительство второй очере-
ди кольцевого водопровода, рекон-
струкцию основного водопровода 
Д1000, центральной КНС, аварий-
ных участков трубопроводов водо-
провода и канализации, проекти-
рование реконструкции сетей окру-
гов Майская Горка и Варавино-Фак-
тория.

Занимается модернизацией во-
допроводно-канализационных се-
тей и МУП «Водоочистка», содер-
жащее сети водоснабжения на 
окраинах города. В частности, в 
рамках выполнения инвестицион-
ной программы МУП приступило 
к строительству водовода и кана-
лизации от поселка Зеленец в Ци-
гломень, начало проектирование 
и строительство канализации с 
острова Бревенник до КНС поселка 
Гидролизного завода. Глава города 
отметил, что уже сегодня потери 
воды при транспортировке снизи-
лись до 15%.

– Успешно проведены опытно-
промышленные испытания по вне-
дрению метода аммонизации в 
технологию очистки воды на ВОС 
островов Кего и Бревенник, что по-
зволило повысить качество питье-
вой воды. Кроме того, начата ре-
конструкция комплекса канализа-
ционных очистных сооружений в 
поселке Цигломень. Цена контрак-
та составила 12,8 млн рублей, – от-
метил Дмитрий Морев.
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�� Комментарии
Денис ЛаПин,  
председатель комиссии архангельской  
городской Думы по вопросам строительства,  
землепользования и транспортной  
инфраструктуры:

– На мой взгляд, одно из главных достижений 
2023 года – реализация транспортной реформы. 
Хоть и началась она со сложностями, но в конеч-
ном результате показала свою эффективность. 
Архангельск наконец-то ушел от пазиков, закле-
енных рекламой со всех сторон. Увеличился график работы автобу-
сов, а количество выходов на линию составляет порядка 98%.

Если вспомнить, два года назад некоторые перевозчики могли по-
зволить себе не выполнять последние рейсы, потому что по себесто-
имости им было выгоднее заплатить штраф, чем гонять автобус с 
большим плечом. А люди стояли на остановке, мерзли и вглядыва-
лись вдаль, ожидая своего рейса. Сейчас такое случается только в 
случае поломки автобуса.

Вместе с тем возникают проблемы, связанные с качеством пере-
возок, персоналом, количеством ДТП. Но перевозчик своевременно 
реагирует на все замечания и в целом открыт для людей, админи-
страции и депутатов.

В своем докладе Дмитрий Александрович сообщил, что в прошлом 
году было расселено 1187 жителей аварийных домов, а программа по 
переселению людей из аварийного жилья, признанного таковым до 
2017 года, будет завершена досрочно уже в этом году, после чего будет 
составляться программа по переселению людей, чьи дома были при-
знаны аварийными после 2017-го. Это крайне острый вопрос, и важно, 
что администрации удается опережать определенный ранее график.

сергей ЧанЧиКов,  
председатель комиссии архангельской  
городской Думы по вопросам бюджета, 
финансов и налогов: 

– Итоги прошлого года в целом оптимистичны, 
и администрации удалось достичь многих постав-
ленных целей. Особо стоит отметить результаты 
в социальной политике – это строительство новых 
школ, детских садов, много учреждений отремон-
тировано по программе капитального ремонта. Архангельск перехо-
дит от точечной застройки к комплексному развитию территорий.

Вместе с тем остаются проблемы, по решению которых нужно про-
должать работу. Один из ключевых моментов, требующих внимания, 

– отток населения из Архангельска. Он не такой большой, но мы все 
равно видим отрицательную динамику. Причем чаще всего уезжает 
молодежь, которая впоследствии остается жить в других городах.

Надеемся, что принятые меры федеральной поддержки помогут 
переломить эту ситуацию. В ближайшие годы мы ожидаем строи-
тельство глубоководного порта, который даст множество рабочих 
мест, строительство кампуса международного уровня, который бу-
дет привлекать молодежь из соседних регионов. У нас появляются 
резиденты Арктической зоны, готовые предоставлять рабочие ме-
ста с достойным уровнем оплаты труда.

Поэтому наша главная задача – как депутатского корпуса, так и 
городской администрации – создание необходимых условий для по-
вышения качества жизни в Архангельске. 

Юлия ЧуДаКова, 
депутат архангельской городской Думы: 

– Отчет представлен подробный. Много положи-
тельных результатов отражено в разных сферах де-
ятельности. Особенно хочется отметить высокий 
темп реализации программы по переселению лю-
дей из аварийного жилья, строительство новых дет-
ских садов и школ, спортивных и детских площадок.

Продолжается капитальный ремонт школ и 
учреждений культуры, благоустройство общественных территорий. 
В прошлом году капитально отремонтировали мост и путепровод 
в Северном округе, закончено строительство автомобильных маги-
стралей на Окружном шоссе и Московском проспекте.

Но есть и проблемы, над которыми нам всем предстоит много и 
долго работать, – это уборка, ремонт и содержание дорог, дворовых 
территорий и тротуаров, реконструкция инженерных сетей и город-
ских коммуникаций, освещенность отдаленных районов города, по-
вышение культуры и организации пассажирских перевозок. 

сергей сороКин, 
председатель комиссии архангельской 
городской Думы по социальным вопросам:

– В отчете большое внимание уделено вопросам 
социальной политики. Отметил для себя динами-
ку роста числа учеников школ города, при этом 
снижается количество детей, обучающихся в две 
смены. Безусловно, важное достижение прошло-
го года – введение в строй новой школы на 1600 
мест, а также ремонт ряда детских садов и школ.

Активно развивается сфера культуры, растет число горожан, по-
сещающих культурные центра, музеи, библиотеки, успешно работа-
ют художественные коллективы. Радует и то, что процент горожан, 
систематически занимающихся физической культурой и спортом, 
вырос на 5% и составил в 2023 году 53,6%.

Количество детей, которые находятся без попечения родителей, 
уменьшилось на 9%. А показатель семейного устройства детей соста-
вил 67%, что выше общеобластного уровня. Считаю это важным ре-
зультатом, особенно в объявленный Президентом России Год семьи. 

На благо Архангельска: работать      согласованно, единой командой
отчет главы города
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На благо Архангельска: работать      согласованно, единой командой
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теПЛо, СВет и ГАЗ
По словам главы города, 

сложная ситуация сегодня 
наблюдается в системе те-
плоснабжения архангель-
ска. с одной стороны, идет 
активная модернизация и 
строительство локальных 
котельных, с другой – сохра-
няется высокий износ сетей 
и дефицит свободных мощ-
ностей.

Между тем ресурсоснабжающие 
предприятия также реализуют в 
областном центре свои инвести-
ционные программы. Так, Архан-
гельские городские тепловые сети, 
обслуживающие сети Северного и 
Исакогорского округов, выполни-
ли реконструкцию участков тепло-
вых сетей в районе улиц Добролю-
бова и Пограничной на сумму более 
37 млн рублей. Также в рамках про-
изводственной программы ТГК-2  
выполнена реконструкция тепло-
трассы на улице Гагарина, капи-
тальный ремонт участков тепло-
трассы в районе улиц Советской и 
Никитова на сумму 227 млн рублей.

Также в 2023 году начаты рабо-
ты по созданию трех новых газо-
вых котельных на левом берегу и 
строительству новой модульной 
котельной в поселке Гидролизно-
го завода. Их ввод в эксплуатацию 
запланирован в 2024 году. А девять 
котельных левого берега перейдут 
на природный газ. 

Идет большая работа по модер-
низации уличного освещения Ар-
хангельска. МУП «Горсвет» толь-
ко в 2023 году заменило 1500 ламп 
и 850 изношенных светильников 
на светодиодные, смонтировало 
более 200 новых опор линий ос-
вещения, осуществило монтаж 
дополнительного освещения на 
территориях четырех детских са-
дов, построило и ввело в эксплу-
атацию 14 светофорных объектов 
у образовательных учреждений. 
Кроме того, предприятие занима-
ется монтажом освещения обще-
ственных территорий, благоустро-
енных в рамках федеральной про-
граммы. 

Также на территории города Ар-
хангельска построены две линии 
наружного освещения общей про-
тяженностью порядка одного ки-
лометра, три линии освещения на 
территории спортивных площадок, 
выполнена разработка проектно-
сметной документации на строи-
тельство еще 11 линий наружного 
освещения.

Дмитрий Морев отметил, что 
планомерная работа, проводимая 
«Горсветом» в части модернизации 
наружного освещения, позволяет 

год за годом увеличивать процент 
горения уличных светильников: в 
отчетном году он составил 83%. 

Кроме того, в рамках производ-
ственной программы ПАО «Россе-
ти Северо-Запад» заменено поряд-
ка четырех километров воздушных 
линий электропередачи, отремон-
тировано 45,3 километра силовых 
кабельных линий. 

По словам главы Архангельска, 
сегодня по-прежнему актуальным 
остается вопрос строительства се-
тей распределительных газопрово-
дов, перевода потребителей на при-
родный газ и развития газотранс- 
портной системы. 

В 2023 году ООО «Газпром газо- 
распределение Архангельск» за-
вершило строительство распре-
делительного газопровода протя-
женностью 2,2 километра в округе 
Варавино-Фактория, трех газопро-
водов для газификации домовла-
дений на левом берегу, двух газо-
проводов в Исакогорском округе, 
подключен к сетям газораспреде-
ления молокозавод. Следующая за-
дача – перевод части котельных на 
газ, подключение к газу заинтере-
сованных предприятий, жилья. 

– Конечно, в сфере коммунально-
го хозяйства есть значимые про-
блемы. Наибольшую тревогу сей-
час у нас вызывают недостаточные 
объемы инвестпрограмм в сфере 
теплоснабжения и электроснабже-
ния города: порядка 230 млн рублей 

– ТГК-2 и 18 млн рублей – «Россети». 
С такими инвестпрограммами ко-
личество аварийных разрытий 
снижаться не будет, сбои в элек-
троснабжении города также будут 
продолжаться. Уже с начала этого 
года в городе произошло большое 
количество аварий на сетях, и дан-

ная проблема будет в дальнейшем 
нарастать.

Для осуществления масштаб-
ных коммунальных проектов горо-
ду крайне необходима поддержка 
и федеральных властей, и област-
ного правительства либо в виде 
предоставления инфраструктур-
ных кредитов, либо в виде «дель-
ты» для ресурсоснабжающих ор-
ганизаций на реализацию инвест-
программ, либо в виде иных мер 
поддержки. Это, например, реа-
лизация мероприятий по обновле-
нию систем водо- и теплоснабже-
ния, электроснабжения в рамках 
мастер-плана развития Архангель-
ской агломерации, финансирова-
ние инфраструктуры под списание 
бюджетных кредитов Архангель-
ской области, – обратился к депута-
там Дмитрий Морев.

ДеМоГРАФиЯ 
в настоящее время в рам-

ках национальных проектов 
«Демография» и «образова-
ние» в архангельске в зна-
чительной степени решен во-
прос доступности дошколь-
ного образования. в частно-
сти, все дети с трех лет обе-
спечены местами в детских 
садах. 

В большинстве детских садов 
уже созданы группы для детей от 
полутора до трех лет, а есть сады, 
которые посещают дети годовало-
го возраста и младше. Всего функ-
ционирует 237 групп для детей ран-
него возраста – от двух месяцев до 
трех лет (в 2022 году – 222 группы), 
в том числе 21 группа – для детей 

в возрасте от двух месяцев до года  
(в 2022-м – семь групп).

В отчетном году в дошкольные 
учреждения города направлено  
3845 детей в возрасте от двух меся-
цев до семи лет. А общее количе-
ство детей, обеспеченных местами 
в детских садах, составило 17 919, в 
том числе: 13 659 – дети в возрасте 
от трех до семи лет, 3997 – дети от 
года до трех лет, 263 – дети от двух 
месяцев до года.

Стоит отметить, что в рамках 
нацпроекта «Демография» за счет 
масштабного строительства но-
вых детских садов и комплексного  
капремонта третьих этажей зда-
ний существующих детсадов в Ар-
хангельске за пять лет создано 2370 
мест. Ежегодно предоставляется 
1500 социальных мест в дошколь-
ных образовательных учреждени-
ях для детей из семей, имеющих 
статус малоимущей семьи.

– В феврале Президент Рос-
сийской Федерации владимир  
владимирович Путин объявил о 
старте с 2025 года программы капи-
тального ремонта детских садов, и 
мы планируем ежегодно капиталь-
но ремонтировать по пять детских 
садов, – отметил Дмитрий Морев. 

ФиЗКУЛьтУРА и СПоРт
в 2023 году продолжена ра-

бота по совершенствованию 
спортивной инфраструкту-
ры для занятий физической 
культурой и спортом в ар-
хангельске. Так, значимым 
событием года стало откры-
тие крытого хоккейного кор-
та в исакогорском округе. 

стоимость строительства со-
ставила 47 млн рублей. Кро-
ме того, выполнены меро-
приятия по капитальному 
ремонту семи муниципаль-
ных учреждений спорта на 
сумму 23 млн рублей. 

На условиях софинансирования 
из областного и федерального бюд-
жетов, а также за счет средств го-
родской казны закуплено обору-
дование и инвентарь для органи-
зации спортивной подготовки на 
сумму 14,2 млн рублей – приобрете-
ны мячи для игровых видов спорта, 
лодки-байдарки, беговые тренаже-
ры, гоночная яхта, инвентарь для 
отделения конного спорта, ком-
плекты формы, спасательные жи-
леты, шахматные программы, до-
ски и многое другое.

В целях вовлечения большего ко-
личества жителей города в занятия 
спортом администрация планиру-
ет построить ФОК в округе Май-
ская Горка.

Также необходимо отметить, 
что в 2023 году в Архангельске 
прошло порядка 300 физкультур-
но-спортивных мероприятий, в ко-
торых приняли участие более 55 
тысяч человек. В целом удельный 
вес населения, систематически за-
нимающегося физической культу-
рой и спортом, по итогам 2023-го 
составил 53,6% (в 2022 году – 52,7%).  
А около двух тысяч архангель-
ских спортсменов выполняют нор-
мативы на получение спортивных 
разрядов. 

оБРАЗоВАние
ощутимы успехи в сфере 

образования. в архангель-
ских школах учится 38 788 
детей. и тенденция подготов-
ки так называемых высоко-
балльников сегодня сохраня-
ется практически в каждой 
школе города. в частности, 
на протяжении последних 
трех лет количество школ, 
подготовивших выпускни-
ков, получивших по резуль-
татам еГЭ от 81 до 99 баллов, 
остается стабильно высоким: 
в 2023 году – 49 школ. 

Ежегодно проводятся город-
ские предметные олимпиады для 
школьников начиная со второго 
класса. Традиционно самой массо-
вой олимпиадой является школь-
ный этап Всероссийской олимпи-
ады школьников. В отчетном году 
ее участниками стали около 12 ты-
сяч учащихся 5–11-х классов.

В 2023 году федеральную медаль 
«За особые успехи в учении» полу-
чили 118 выпускников, серебряную 
медаль – 51 человек, а четыре вы-

отчет главы города
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На благо Архангельска: работать      согласованно, единой командой
пускника удостоены регионально-
го диплома «Золотая надежда Ар-
хангельской области».

Для всестороннего развития 
школьников продолжают работу 
центры «Точка роста» в школах  
№ 12 и № 93, а также детский техно-
парк «Кванториум» на базе школы 
№ 77. Еще один технопарк открыт 
на базе школы № 28. 

Большая работа ведется в части 
повышения престижа профессии 
педагога и решения проблемы ка-
дрового дефицита. Так, молодым 
работникам муниципальных школ, 
детских садов, учреждений допол-
нительного образования в течение 
трех лет после устройства на рабо-
ту город единовременно выплачи-
вает 26 тысяч рублей. В 2023 году 
было произведено 226 таких вы-
плат. 

Кроме того, 50 студентов САФУ 
заключили с образовательными 
организациями города договор це-
левого обучения и стали получате-
лями ежемесячно денежной выпла-
ты в размере 5 тысяч рублей. Эта 
выплата осуществляется в рамках 
софинансирования из городского и 
областного бюджетов.

Продолжает администрация 
также реализацию такой меры 
поддержки, как компенсация рас-
ходов за аренду жилья в размере 
до 10 тысяч рублей ежемесячно 
учителям и воспитателям, при-
ехавшим в Архангельск с целью 
трудоустройства в школы города. 
В прошлом году такую выплату 
получили 98 педагогов, в 2022-м – 
51. 

Особое внимание уделяется раз-
витию системы дополнительного 
образования. В настоящее время 
дополнительные общеразвиваю-
щие программы реализуют 58 обра-
зовательных организаций. Охват 
услугами допобразования состав-
ляет более 41 тысячи детей.

– Благодаря поддержке губерна-
тора Архангельской области, сла-
женной работе областного прави-
тельства, администрации города 
и депутатского корпуса удалось 
привлечь значительные средства 
на капитальный ремонт школ. 
Так, в 2023 году расходы составили 
670 млн рублей – завершен капи-
тальный ремонт девяти общеобра-
зовательных учреждений города: 
школ  №№ 10, 20, 23, 36, 77, 82, гим-
назий №№ 3, 6, 21. На 2024–2025 годы 
объем финансирования работ по 
капитальному ремонту школ пла-
нируется в размере 803 млн рублей.  
В Эколого-биологическом лицее 
капремонт начнется и завершит-
ся в 2024 году, а в школах №№ 11, 
14, 52 работы начнутся в текущем 
году и завершатся в 2025-м, – со-
общил в своем докладе Дмитрий  
Морев. 

Глава города напомнил, что Пре-
зидент Российской Федерации по-

ставил задачу перевести школы 
на работу в одну смену, и Архан-
гельск сегодня планомерно дви-
жется к достижению этой цели.

В 2023 году открыта школа на 
1600 мест в округе Майская Горка. 
Это самое крупное учебное учреж-
дение в Архангельской области.  
В школе есть свой бассейн на пять 
дорожек, два спортзала и трена-
жерный зал, создано около 30 круж-
ков и секций. 

В рамках концессионного согла-
шения в округе Майская Горка на-
чато строительство школы на 860 
мест, которое продолжится и в те-
кущем году. 

– Ввод новых школ будет способ-
ствовать сокращению второй сме-
ны и созданию современной обра-
зовательной среды для учащих-
ся. Так, уже сейчас мы завершаем 
создание спортивного зала в школе  
№ 10.

Еще раз подчеркну, что строи-
тельство и капитальный ремонт 
школ являются важнейшими за-
дачами развития системы образо-
вания, и мы продолжим работу в 
этом направлении, – резюмировал 
градоначальник. 

КУЛьтУРА
сегодня в архангельске 

осуществляют свою деятель-
ность 603 клубных формиро-
вания различной направлен-
ности с общим количеством 
участников 10,8 тысячи че-
ловек. в 2022 году их было 
575, а количество участни-
ков – 10,3 тысячи. 

Как отметил Дмитрий Морев, в 
2023 году муниципальные учреж-
дения культуры провели 3,5 тыся-
чи культурно-массовых меропри-
ятий, из них на бесплатной основе 

– порядка 1,7 тысячи. В 2023 году в 
конкурсах и фестивалях разного 
уровня приняли участие почти две 
тысячи учащихся музыкальных и 
художественных школ города. 

В отчетном году два проек-
та муниципальных учреждений 
культуры стали победителями 
конкурса Президентского фон-
да культурных инициатив: «На-
родный фестиваль «Архангельск 
поет о Победе» и «Колыбель ко-
рабельного флота: на защите  
Отечества». Кроме того, Мини-
стерством культуры Российской 
Федерации поддержана заявка 
Ломоносовского Дворца культу-
ры на создание виртуального кон-
цертного зала.

Достаточно много внимания 
город уделяет развитию матери-
ально-технической базы учрежде-
ний: в 2023 году проведены рабо-
ты по частичному капитальному 
ремонту девяти учреждений куль-
туры и дополнительного образо-
вания на сумму более 20 млн ру-
блей. Речь идет об АГКЦ, Ломоно-
совском ДК, культурных центрах 
«Маймакса», «Северный», ИЦКЦ, 
детских школах искусств №№ 2, 42 
и 48, а также библиотеке – Архан-
гельском литературном музее. На 
развитие их материально-техниче-
ской базы, ремонт и обеспечение 
безопасности направлено свыше  
44 млн рублей. 

В 2024 году в рамках имеющегося 
финансирования запланированы 
незначительные объемы ремонт-

ных работ капитального характера 
в трех учреждениях культуры, до-
полнительно на развитие их мате-
риально-технической базы будет 
направлено 10 млн рублей. 

СоЦиАЛьнАЯ 
ПоЛитиКА

важным направлением де-
ятельности городской адми-
нистрации в области соци-
альной политики является 
защита социально неблаго-
получных и уязвимых кате-
горий населения.

Особое внимание – детям-сиро-
там. Для обеспечения их жильем в 
отчетном году приобретены восемь 
квартир на сумму 27,5 млн рублей. 
Кроме того, за два года 62 челове-
ка получили государственные жи-
лищные сертификаты, из них 56 че-
ловек его уже реализовали и приоб-
рели жилое помещение.

На летних каникулах в лагерях с 
дневным пребыванием детей отдо-
хнул 5461 ребенок. Отметим, что эта 
услуга предоставляется в рамках 
муниципального задания бесплатно. 

Важнейшее направление соци-
альной политики в современных 
реалиях – поддержка участников 
специальной военной операции и 
их семей. 

Дмитрий Морев подчеркнул, что 
администрация города оказывает 
всестороннюю поддержку защит-
никам и их семьям. Работает го-
рячая линия для семей мобилизо-
ванных, проходят акции взаимной 
поддержки и помощи.

Кроме того, в детских садах Ар-
хангельска для 587 детей участни-
ков СВО организовано бесплатное 
посещение, 418 школьников – де-
тей участников СВО получают бес-
платное горячее питание, 36 школь-
ников бесплатно посещают группы 
продленного дня.

Для участников СВО и членов 
их семей предусмотрены льготы 
на посещение культурных меро-
приятий, занятий в клубных фор-
мированиях и формированиях са-
модеятельного народного творче-
ства. Кроме того, дети участников 
СВО имеют преимущественное 
право при зачислении в детские 
школы искусств.

Предоставлена отсрочка по 
арендной плате по договорам арен-
ды недвижимого имущества, на-
ходящегося в муниципальной соб-
ственности, физическим лицам – 
участникам СВО.

С этого года реализуется еще 
одна мера социальной поддерж-
ки – бесплатное предоставление 
земельных участков участникам 
СВО и членам семей погибших 
участников СВО.

Реализация мер, в том числе ре-
гиональных, по оказанию социаль-
ной поддержки участникам СВО 
и их семьям находится на личном 
контроле главы города. 

В заключение своего доклада 
Дмитрий Морев отметил, что в пол-
ной мере отдает себе отчет в том, 
что есть еще много нерешенных 
проблем. 

– В своем послании Федераль-
ному Собранию Президент Рос-
сийской Федерации Владимир  
Владимирович Путин обозначил 
цели и задачи развития страны на 
ближайшие годы, а также объявил 
2024-й Годом семьи. Работа адми-
нистрации города строится в со-
ответствии с обозначенными при-
оритетами. Мы продолжаем уча-
ствовать в национальных проек-
тах, государственных программах, 
социально значимых проектах, а 
также в программах развития Ар-
хангельска. Это масштабная ра-
бота, требующая объединения и 
консолидации усилий, направлен-
ных на повышение качества жиз-
ни. Для этого нам всем нужно рабо-
тать согласованно, единой коман-
дой. Наши действия должны быть 
ответственными и взвешенными, 
должны приносить реальный ре-
зультат. Важно сохранить то вза-
имодействие, которого мы с вами, 
уважаемые депутаты, достигли в 
прошедшем году.

Я еще раз хочу поблагодарить 
вас и всех жителей города за ак-
тивную жизненную позицию, за 
сотрудничество, за поддержку на-
ших планов и начинаний, – сказал 
глава Архангельска. 

отчет главы города
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�� Архангельску в 2024 году исполняется 440 лет. В преддверии юбилея города газета «Архангельск – город  
воинской славы» ведет для читателей рубрику о выдающихся людях, внесших большой вклад в развитие столицы Поморья

алексейÎмороЗов

на прошлой неделе северяне 
простились с Павлом  
николаевичем Балакшиным. 
о нем было сказано много 
теплых слов, отмечали та-
кие его качества, как скром-
ность, интеллигентность, от-
крытость, умение слушать и 
слышать людей. 

ДоБРАЯ ПАМЯть
в марте 2009 года моя мама 

лежала в Первой городской 
больнице в отделении трав-
матологии и каждое утро хо-
дила на перевязки. 

В один из дней за ней в очередь 
встал пожилой мужчина, лицо ко-
торого показалось ей очень знако-
мым. Он тоже был с травмой и спро-
сил у нее: «Вы последняя?» Она от-
ветила, что да, и пожилой мужчи-
на кивнул, заняв место за ней. Че-
рез какое-то время она вспомни-
ла: это был Павел николаевич  
балакшин. Историю эту она мне 
рассказывала неоднократно, уточ-
няя, что видела бывшего губер-
натора в больнице потом не раз и 
всегда он вел себя так же скромно.

Это так не похоже на нынешних 
чиновников высокого ранга, кото-
рые зачастую живут в другой ре-
альности, отгородившись от людей 
высокими заборами и постами ох-
раны. А ведь в начале 1990-х в адми-
нистрацию Архангельской области 
можно было проходить без пропу-
ска, просто так. И увидеть воочию 
губернатора, его заместителей, ру-
ководителей важных ведомств. Та-
кая же картина потом наблюдалась 
в мэрии Архангельска, когда ее воз-
главлял Павел Балакшин: проходи 
свободно, власть всегда открыта. 

А вот еще одна история, связан-
ная с человеческими качествами 
Павла Николаевича. Моя знакомая, 
учившаяся в конце 1990-х в одной 
из школ привокзального района, 
поведала, что к ним как-то в класс 
пришел мэр Балакшин. Более того, 
он провел урок, где рассказывал об 
Архангельске, своей работе на по-
сту, отвечал на вопросы, причем на 
самые каверзные. Узнав, что Павел 
Николаевич скончался, моя знако-
мая, которая стала медиком и рабо-
тает в Первой городской больнице, 
написала мне: «Сколько же теплых 
воспоминаний о нем и о его уроках 
в школе осталось… Как жаль...»

Балакшина любили простые 
люди, и в день прощания очень 
многие из них могли бы расска-
зать, каким для них остался в памя-
ти первый архангельский губерна-
тор и первый избранный мэр. И это 
очень ценно...

Он был первым
ПавелÎБалакшинÎвозглавлялÎПоморьеÎиÎархангельскÎÎ
вÎсамыеÎсложныеÎгоды

КРеСтьЯнСКий 
Сын, СтАВШий 
ГУБеРнАтоРоМ

Павел балакшин родился 
10 июля 1936 года в селе Де-
ментьево Котласского рай-
она в простой крестьянской 
семье. на его детство выпали 
война, сложные послевоен-
ные годы, когда часто прихо-
дилось недоедать. 

Работать Павел начал в 16 лет в 
колхозе, затем были Северное реч-
ное пароходство, железная дорога, 
служба в армии. В 1959 году при-
шел на Котласский ЦБК, только 
начинающий производственную 
жизнь, где прошел путь от рядово-
го слесаря до главного инженера. 
Окончил заочно сначала Соколь-
ский целлюлозно-бумажный тех-
никум, а затем АЛТИ.

Работая на комбинате, Павел  
Николаевич был удостоен высокого 
звания лауреата Государственной 
премии СССР вместе с легендар-

ным гендиректором александром  
Дыбцыным, также был награж-
ден орденами Октябрьской Револю-
ции и Трудового Красного Знамени. 
А в 1985 году талантливого инжене-
ра перебросили руководить строя-
щимся Ардинским ЦБК в Йошкар-
Олу. Через три года он вернулся в 
родной регион уже в роли генераль-
ного директора Архангельского 
ЦБК – крупнейшего предприятия 
отрасли. За эту работу в 1990 году 
он был удостоен звания заслужен-
ного работника лесной промыш-
ленности РСФСР.

Как признавался сам Балакшин, 
в политику он попал случайно. 
Еще в 1989 году попробовал свои 
силы на выборах народных депу-
татов СССР, но проиграл. А через 
год был избран председателем Ар-
хангельского облисполкома, сме-
нив его многолетнего руководите-
ля виктора Третьякова. Фактиче-
ски он был руководителем области, 
но формальным лидером оставал-
ся первый секретарь обкома КПСС.

После событий августа 1991 года 
Павлу Николаевичу доверили быть 
первым главой администрации (по 

нынешним меркам – губернато-
ром) Архангельской области. И кто 
бы мог подумать, что именно ему 
придется трудиться в самых слож-
ных экономических и политиче-
ских условиях.

ГУБеРнАтоР и МЭР
Журналистка светла-

на Лойченко вспомина-
ла, что время работы Павла  
балакшина на посту губер-
натора было по-настоящему 
драматическим:

«Помню такой эпизод – после 
прямой линии в «Правде Севера» в 
качестве губернатора с утра он по-
шел по адресам тех, кто жаловался 
на какие-то неурядицы. Представь-
те – утро субботы, звонок в дверь: 
«Здравствуйте, вы вчера мне зво-
нили, говорили, что лифт полгода 
не работает, а вы на десятом этаже 
живете и человек пожилой. Так вот 
лифт сегодня заработает. И изви-
ните нас». К таким походам никто 
не готовился – он это делал сам, со-
брался и пошел. И тогда мы тоже 

говорили, что негоже главе обла-
сти, образно говоря, кнопки лиф-
тов нажимать. И он соглашался. Но 
нажимал, когда этого не делали те, 
кто должен был это делать».

В начале 1990-х по всей Рос-
сии люди жили плохо, задержи-
вали зарплаты и пенсии, стихий-
ные забастовки стали обычным 
делом. На эти забастовки Павел  
Николаевич ходил. И говорил с 
людьми, иногда ему «прилетало» 
очень жестко. Ругали, обижали, но 
он никогда не отвечал тем же. Раз-
бирался и, как уже написано выше, 
извинялся. А вот когда его в начале 
1996 года совершенно несправедли-
во сняли с должности губернатора 
якобы за срыв северного завоза, то 
даже не извинились. Лишь поменя-
ли потом формулировку отставки 
на «собственное желание».

Через полгода его выбрали мэ-
ром Архангельска – впервые в исто-
рии города. Против был тогдашний 
губернатор анатолий ефремов,  
он хотел видеть на посту своего 
человека, а не Балакшина, отли-
чавшегося независимостью взгля-
дов. Все четыре года на посту мэра 
были тяжелыми, в областном цен-
тре из-за многомиллионных долгов 
разразился энергетический кризис, 
архангелогородцы буквально за-
мерзали в своих квартирах. Но го-
род выстоял, а на второй срок Ба-
лакшин не пошел, хотя могли бы 
выбрать. Говорил, что устал от про-
тивостояния с областной властью. 
Ушел он достойно.

иЗ ЗеМЛи ПРиШеЛ...
будучи на пенсии, Павел 

николаевич занялся науч-
ной и общественной рабо-
той, издал прекрасную кни-
гу мемуаров. с ним совето-
вались все губернаторы По-
морья, включая нынешнего –  
александра Цыбульского, 
который нашел в некрологе 
немало добрых слов. 

На прощание пришли тысячи 
людей – и не только руководители 
и чиновники, но и простые севе-
ряне, которые уважали и ценили 
Павла Николаевича. Свой послед-
ний приют первый губернатор По-
морья нашел в Архангельске на по-
четной аллее Кузнечевского (Воло-
годского) кладбища – там похоро-
нены самые выдающиеся северяне. 

В Библии есть такая фраза: «Из 
земли приходим и в землю ухо-
дим». Человеческая жизнь, иногда 
длинная и плодотворная, когда-ни-
будь заканчивается в родной зем-
ле. Думается, что память о Павле  
Балакшине обязательно будет уве-
ковечена в Архангельской области, 
которую он по-настоящему любил…

 � Прибытие Бориса Ельцина в Архангельск (П. Н. Балакшин – крайний справа), 1992 год  
(автор съемки В. Зыкин)

 � Участники торжественной закладки на предприятии «Севмаш» 
уникальной ледостойкой стационарной платформы для разведки  
и добычи нефти на Приразломном месторождении  
(П. Н. Балакшин – второй слева), 1995 год, Северодвинск  
(автор съемки В. Гайкин)
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За руль микроавтобуса для 
макрозадач сел руководи-
тель исполкома народного 
фронта в Архангельской об-
ласти Юрий Шалауров. 

Он рассказал, что в машину, по-
лученную общественниками от 
УФНС России по Архангельской 
области и НАО по распоряжению 
Правительства России в начале 
апреля, загрузили комплекты за-
пасной резины, а также гумани-
тарную помощь от представителей 
бизнеса, госструктур и простых се-
верян. Например, один из индиви-
дуальных предпринимателей Се-
веродвинска буквально накануне 
привез в штаб президентского дви-
жения несколько коробок с пампер-
сами для взрослых и два внуши-
тельных мешка сухарей для наших 
ребят на передовой. 

– Это будет моя седьмая поезд-
ка на линию боевого соприкосно-
вения. И сейчас, как и в большин-
стве случаев, мы поедем на Донец-
кое направление с одним из на-
ших активистов – александром  
Голубиным, – поделился Юрий 
Шалауров. – При этом получате-
лями северного груза станут как 
воинские части и медицинские уч-
реждения, так и мирное население. 
Жителям ДНР, пострадавшим от 
атак ВСУ на их территории, приве-
зем вещи первой необходимости, в 
несколько госпиталей – новые ку-
шетки, памперсы, постельное бе-

лье, полотенца и средства дезин-
фекции, а военнослужащим Архан-
гельской области передадим доро-
гостоящие квадрокоптер Mavic и 
два FPV-дрона, продукты питания, 
медикаменты, наборы средств лич-
ной гигиены и сам микроавтобус.

Глава регионального отделения 
Народного фронта уточнил, что 
в состав жизненно необходимого 
для новых регионов России груза 

также вошел дизель-генератор ве-
сом 115 килограммов, который об-
щественникам передала правоох-
ранительная организация из Ар-
хангельска. Кроме того, в аэропор-
ту Домодедово в микроавтобус по-
грузят еще пять бензогенераторов, 
купленных с помощью одного из 
игроков ресторанного бизнеса об-
ластного центра. И если первый 
агрегат будет использоваться в ка-

честве источника питания в кон-
кретном воинском подразделении, 
то его московские собратья напра-
вятся в обстрелянные районы, что-
бы дать электричество мирным 
жителям Донецка, дома которых 
были разрушены во время налетов 
БПЛА противника. 

Кстати, весомую помощь в фор-
мировании гуманитарного груза 
общественникам уже не в первый 

раз оказало Главное бюро меди-
ко-социальной экспертизы по Ар-
хангельской области и НАО. Для 
отправки «за ленту» руководство 
учреждения передало Народному 
фронту медицинские кушетки, пе-
ревязочные материалы, средства 
дезинфекции, комплекты постель-
ного и нательного белья, бумаж-
ные полотенца, обезболивающие 
и кровеостанавливающие препа-
раты. 

– Помощь для передовой предна-
значена для наших земляков – ре-
бят из Архангельской области. Она 
призвана повысить качество вы-
полнения ими боевых задач, поэто-
му мы очень ценим участие и лич-
ный вклад каждого жителя регио-
на, вне зависимости от стоимост-
ной ценности груза. Важны каж-
дый рубль, каждая окопная свеча, 
каждый детский рисунок и каждая 
молитва за наших парней, отста-
ивающих интересы России в зоне 
специальной военной операции, – 
резюмировал Юрий Шалауров. 

Новые вещи и продукты с дли-
тельным сроком хранения для во-
еннослужащих Архангельской об-
ласти можно передать в штаб На-
родного фронта, расположенный 
в здании Федерации профсоюзов 
на проспекте Троицком, 39 (пер-
вый этаж, левое крыло, кабинет  
№ 10), а помочь фронту деньгами 
все желающие могут, отправив 
средства на счет регионального 
сбора «Все для Победы!»: https://
p o b e d a . o n f . r u / r e q u i r e m e n t s /
arhangelskaya. Справки по телефо-
ну 8 (8182) 20-02-74.

Активисты народного фрон-
та доставили на линию бо-
евого соприкосновения 
цифровые радиостанции и 
приборы ночного видения  
(о них мы писали в матери-
але «Миллион для передо-
вой» в № 29 от 10.04.2024). 

Это оборудование было подобра-
но по заявкам воинских частей, 
где служат наши земляки, и при-
обретено за счет средств общего  
регионального сбора, на который 
переводят деньги неравнодушные 
жители столицы Поморья и всей 
области.

Получив посылку с дорогосто-
ящей оптикой, военнослужащие  
61-й бригады морской пехоты на-
правили в адрес общественников 
видеообращение. В нем они гово-

рят спасибо жителям Поморья за 
финансовую поддержку бойцов 
СВО, которая проводится под эги-
дой проекта Народного фронта 
«Все для Победы!». 

Для формирования и отправки 
«за ленту» новых партий гумани-
тарного груза в помощь нашим пар-
ням общественники продолжают 
работать с организациями и насе-
лением областного центра. Пункт 
приема вещей, лекарств и оборудо-
вания Народного фронта располо-
жен в здании Федерации профсою-
зов в Архангельске (проспект Тро-
ицкий, 39, первый этаж, левое кры-
ло, кабинет № 10) и работает в буд-
ни с 10:00 до 18:00, справки по теле-
фону 8 (8182) 20-02-74. А деньги все 
желающие могут отправить на об-
щий счет от региона: https://pobeda.
onf.ru/requirements/arhangelskaya. 
Победа будет за нами! 

Северный груз для военных  
и мирных жителей
изÎстолицыÎПоморьяÎвÎстолицуÎднрÎотправилсяÎ«фордÎтранзит»

Посылка с продвинутой техникой уже на передовой!
БойцыÎархангельскойÎобластиÎблагодарятÎсеверянÎзаÎпомощь
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территория творчества

светланаÎандреева

на его счету масса побед, а 
главное – у него свой осо-
бый, узнаваемый стиль тан-
ца. Почти каждый житель 
Архангельска точно видел 
постановку «Каргопольская 
игрушка». 

Коллектив «Россиянка» был ос-
нован в 1984 году, а уже через 
два года, в 1986-м, получил зва-
ние «образцовый». Его основатель  
евгения викторовна Попова 
создала не просто клубное форми-
рование, а настоящую танцеваль-
ную семью. Так на свет появился 
новый уникальный коллектив с 
собственным узнаваемым стилем, 
в основу которого лег народный та-
нец. А он для Евгении Викторовны  

– самобытный, высокохудоже-
ственный и содержательный вид 
творчества. К слову, Евгения  
Викторовна сама простояла у 
станка 25 лет и своим примером 
привила каждому ученику любовь 
к народным танцам.

Первое место расположения 
«Россиянки» – Дом моряков, где сей-
час находится Молодежный центр 
Архангельской области. Именно 
туда привели пятилетнюю Лену 
ее родители. С того момента она 
не смогла расстаться с «Россиян-
кой» ни на день. Сменив основате-
ля, переняв ее опыт и любовь к на-
родному танцу, елена сергеевна  
Киселева стала руководителем 
«Россиянки». 

Уже на протяжении 15 лет Елена 
Сергеевна сама придумывает идеи 
для новых костюмов, совмещая это 
все с постоянными репетициями и 
постановкой хореографии для сво-
их учеников. Но не считает это ра-
ботой, для нее «Россиянка» – неотъ-
емлемая часть жизни. 

Мы побывали на репети-
ции взрослой группы, где смог-
ли лично пообщаться с Еленой  
Сергеевной, а также с ее танцора-
ми, которые свой выходной про-
вели в подготовке к юбилейному 
концерту. 

«Россиянка» – это смысл жизни
образцовомуÎхореографическомуÎансамблюÎ«россиянка»ÎвÎапрелеÎисполнилосьÎ40Îлет

тива, приходила на репетиции, за-
нималась и танцевала. А когда 
окончила обучение, пришла к ро-
дителям и сказала: «А теперь я пой-
ду туда, куда мечтала всю жизнь». 

– Получается, мечта сбы-
лась, вы стали руководите-
лем любимого коллектива. 

– Да, мечта сбылась, я все-таки от-
училась в колледже культуры. По-
том постепенно все завертелось –  
и я стала руководителем. 

– Что почувствовали в этот 
момент? 

– Волнение и колоссальное чув-
ство ответственности, но не только 
за себя, а за каждого члена коллек-
тива и за общее дело. 

ГЛАВное – ЧтоБы 
ЗАПоМниЛи 

– Сколько в ансамбле участ-
ников? 

– Сейчас нас около ста человек в 
коллективе. Самому младшему – 
3,5 года. У нас малыши начинают с 
обычных детских танцев. В народ-
ники ребята неохотно идут, поэто-
му приходится придумывать что-то 
такое, чтобы всем было интересно.  
И вот дети вроде бы и играют, но в то 
же время танцуют. Мы ищем что-то 
новое, но не отступаем от классики. 

– А хореограф у вас есть? 

– С детским коллективом рабо-
таю я одна. А вот во взрослый груп-
пе в паре со мной работает бывший 
артист Северного хора, хореограф 
иван викторович степаненко. 

– Елена Сергеевна, расскажи-
те, откуда берете идеи уже на 
протяжении 15 лет? 

– Я очень люблю народное творче-
ство. Мне нравится разглядывать 
старые книги с костюмами и вдох-
новляться, а потом придумывать, 
как это воплотить на сцене. Ведь 
зритель не любит однообразное и 
похожее, его надо удивлять. Безу- 
словно, у «Россиянки» есть свой уз-
наваемый стиль, но, когда мне хо-
чется чего-то нового, приглашаю 
других постановщиков. 

– А как справляетесь с выго-
ранием?

– Я считаю, что у меня выгора-
ния пока нет. Усталость – да, но 
она быстро проходит. Если пой-
мешь, что пришло выгорание, 
надо сразу уходить. Меня заряжа-
ют наши победы и участие в кон-
курсах. Главное для меня, чтобы 
нас запомнили, среди сотни одно-
образных коллективов мы всегда 
выделяемся. 

Помню, как получили первое 
Гран-при в Витебске. Мы так дол-
го к этому шли. В тот момент очень 
чувствовалась поддержка жюри, 
они в нас верили больше, чем мы 
сами. Вот с того момента как будто 
все еще сильнее закрутилось. 

Потом в Санкт-Петербурге мы 
удостоились медали Елены Россе 

– выдающегося детского хореогра-
фа. Она вручается только в юби-
лейный год, а у нас так все совпа-
ло. Жюри нас запомнило и оценило 
уровень «Россиянки». 

Такие моменты заряжают и сти-
мулируют идти дальше, а не стоять 
на месте. 

СПЛоЧеннАЯ КоМАнДА

– За 40 лет появились ли у 
коллектива какие-то тради-
ции? 

– Да, одна из любимых и самых 
трепетных – выпускной. Мы выпу-
скаем только тех ребят, которые за-
нимались танцем 11 классов, как в 
школе. И на отчетном концерте в 
мае торжественно провожаем их во 
взрослую жизнь. Но те, у кого есть 
время и желание, конечно, остают-
ся и продолжают творить. 

Также стараемся поддерживать 
дружескую атмосферу в коллек-
тиве, чтобы у нас была настоящая 
сплоченная команда. Создаем ро-
дительский комитет и вместе про-
думываем мероприятия для детей. 

Ну и посвящение тоже проводим, 
как без него. Когда ребенок в пер-
вый раз выходит на сцену, хочет-
ся, чтобы он запомнил эти эмоции 
и сохранил в памяти. 

– Елена Сергеевна, а преемни-
ка себе воспитываете? 

– Конечно, присматриваюсь и 
жду, что кто-то из воспитанниц 
останется в Архангельске и пе-

ЗА МеЧтой

– Елена Сергеевна, когда вы 
поняли, что хореография – 
это точно ваше? 

– В восьмом классе я приняла реше-
ние, что хочу связать свою жизнь с 

танцами. Тогда я уже более шести лет 
занималась в «Россиянке» и хотела 
поступать в колледж культуры. Ро-
дители оказались против этой идеи 
и отдали меня на бухгалтерский учет.

Но на протяжении всей учебы 
я не расставалась с «Россиянкой», 
продолжала быть частью коллек-
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�� Комментарии 
екатерина ФиЛонова:

– Танцами занималась с детства. В «Россиянку» пришла после очень 
большого перерыва, когда уже исполнилось 45 лет. Было опасение, что 
не справлюсь физически, сомневалась, смогу ли запоминать отдель-
ные комбинации и целые танцы. Но занятия танцами помогли мне 
справиться со всеми страхами.

Меня радует, что у «Россиянки» танцы, в том числе и наши северные, 
поморские, узнаваемые и любимые в других регионах. Я горжусь тем, 
что немного причастна к этому. 

алена ГнеЗДова:

– Для меня «Россиянка» – это возможность проявить все свои творче-
ские таланты – танцовщицы, швеи и фотографа. Коллективом руково-
дит очень талантливый педагог и хореограф Елена Сергеевна Киселева.  
Это большое везение, что я танцую именно в этом коллективе.

Танец помогает всегда быть в отличном настроении и хорошей фи-
зической форме, развивает память и координацию, дает возможность 
приобщиться к культуре разных народов.

елена КоЛПаКова:

– Я занимаюсь пятый год, практически с момента открытия Еленой 
Сергеевной взрослой группы. В детские годы и в студенческий период 
занималась танцами при культурном центре «Северный» в ансамбле 
«Поморочка». 

Потом был большой перерыв, рождение и воспитание двоих детей. 
Сейчас дети стали взрослыми, и я вновь окунулась в мир танца. 

Для меня танцевать – это получать удовольствие, жизненную энер-
гию и радоваться. Приятный бонус – сохранение физической формы и 
гибкости тела. Еще в нашем коллективе очень дружная и доброжела-
тельная атмосфера, благодаря которой хочется бежать на занятия.

алена ШеХурина: 

– Для меня очень важно общение – мы все разные, но этим и интерес-
ны. Мы многому учимся друг у друга, и это не только про танцы. Учим-
ся общаться, искать компромиссы, учимся дисциплине. Очень важны 
взаимовыручка, внимание и терпение. Танцы для меня – это прежде 
всего здоровье. Тренировки дают хорошую нагрузку и психологиче-
скую разрядку – переключаешься от забот. 

рехватит инициативу. Оставить 
коллектив в чужих и незнакомых 
руках очень страшно. Я к такому 
не готова, нам нужен проверен-
ный человек. Ведь «Россиянка» 

– это часть души и смысл моей  
жизни.

ВЗРоСЛАЯ ГРУППА 
Взрослая группа «Россиянки», 

несмотря на возраст участников, 
самая молодая – ей всего пять лет. 

– Они настоящие фанатики, – сме-
ется Елена Сергеевна. – Самой 
старшей участнице – 57 лет. У них 
у каждого семья, работа, дети, а у 
кого-то даже и внуки. Но три раза в 
неделю они выкраивают время для 
репетиций. Это даже не обсужда-
ется. Нет стабильности – сразу вы-
падаешь из обоймы, и они это пре-
красно понимают. 

На данный момент на счету 
группы лауреатство I, II, III степе-
ни, три Гран-при в международных, 
всероссийских и областных кон-
курсах. Они – участники народных 
мероприятий и фольклориады-2024. 

– Помню, как начинали наши пер-
вые занятия в августе 2019-го, тогда 
никто еще не знал, что может по-
лучиться из десяти взрослых чело-
век разного возраста, имеющих раз-
ный танцевальный опыт и уровень, 

– делится эмоциями участница стар-
шей группы алена Шехурина. 

В оЖиДАнии ЮБиЛеЯ
В середине апреля у «Россиянки» 

состоялся юбилейный концерт, на 
который пришли выпускники про-
шлых лет, друзья и поклонники 
коллектива. 

Изюминкой стал националь-
ный блок – танец, который длился  
13 минут. Участники сменяли друг 
друга в разных костюмах, тем са-
мым показывая всю мощь нашей 
многонациональной страны. 

Стоит отметить, что помимо кон-
цертной деятельности «Россиянка» 
также является участником самых 
важных городских и областных ме-
роприятий. А Елена Сергеевна, как 
хореограф, ставит танцы и зарисов-
ки для некоторых городских и об-
ластных концертов. 

Особое значение в этой деятель-
ности занимает постановка полю-
бившегося горожанам флешмоба 
«Танцуй, Архангельск!». На протя-
жении пяти лет Елена Киселева со-
вместно со своим другом и колле-
гой по цеху Любовью Крыловой 
занимается подготовкой и реализа-
цией городского флешмоба, в кото-
ром принимают участие около ты-
сячи архангелогордцев. 

В этом году горожан ждет осо-
бенный танец с несколькими те-
матическими блоками, приурочен-
ный к 440-летию любимого Архан-
гельска. 

�� Служба «ПроДетейРодителям»  
приглашает на бесплатные консультации
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алексейÎновиков

В истории мировой и россий-
ской науки Борис Розинг остал-
ся благодаря своим опытам по 
передаче изображения на рас-
стояние, которые он называл 
электрической телескопией. 
его главное изобретение было 
официально зафиксировано в 
июле 1907 года как «русская 
привилегия» – так в те годы 
называлось современное по-
нятие «патент». 

Специалисты отмечают вклад  
Бориса Львовича в развитие не 
только физики, но и педагогики: в 
дореволюционные годы он препода-
вал в нескольких высших учебных 
заведениях Петербурга. Отдельно 
историки выделяют его роль в раз-
витии женского политехнического 
образования: Розинг был деканом 
электромеханического факультета 
Петербургских женских политех-
нических курсов, в 1915 году преоб-
разованных в Петроградский жен-
ский политехнический институт.

«Своим» считают Розинга и 
в Краснодаре, куда он с семьей  
уехал в 1918 году из-за сложностей 
в работе институтов в городе на 
Неве. В Екатеринодаре (так в те 
годы называлась столица региона) 
он вместе с несколькими коллега-
ми стал основателем Кубанского 
государственного технологическо-
го университета.

Свой последний и, к сожалению, 
не самый лучший период жизни 
Борис Львович провел в Архан-
гельской области – сначала в не-
большом поселке Лименда под 
Котласом, а затем в Архангельске. 
На Севере он оказался по надуман-
ному обвинению в рамках уголов-
ного дела «Весна» № 3101, т. 262 с 
мотивировкой «за финансовую по-
мощь контрреволюционерам». 

Но именно в Поморье начиная 
с 1960-х годов, когда о Розинге ста-
ло можно официально вспоминать, 
и до настоящего времени энтузиа-
сты-общественники больше всего 
занимались и продолжают зани-
маются сохранением исторической 
памяти о выдающемся ученом. 

ПоСЛеДний ВАГон  
нА СеВеР

благодаря воспомина-
ниям дочери изобрета-
теля Лидии борисовны  
Твелькмейер (1898–1980) мы 
знаем, что черная полоса в 
жизни бориса Львовича на-
чалась 8 февраля 1931 года, 
когда он получил повестку с 
предписанием явиться в ГПу 
на следующий день. 

Во время первого же допроса  
борис розинг был арестован, а 
уже 26 апреля того же года был 
осужден по статье 58.11 и сослан на 
три года в Северный край.

В первое время в Лименде Борис 
Львович трудился вместе с други-
ми заключенными на лесопильном 
заводе. Через некоторое время наме-
тились определенные улучшения 
в условиях содержания – ученому 
дали отдельную комнату в бараке 
и освободили от физического труда. 
Его основным делом стали лекции 
по физике для рабочих лесопилки и 
занятия по высшей математике для 
инженеров и техников строительно-
го отдела завода в Котласе. 

В декабре 1931 года Розинга вне-
запно перевели в Архангельск. Как 
пишет дочь ученого, «…теперь он 
жил в комнате с 14 другими людь-
ми, весь багаж размещался вокруг 
его койки…». После относительно 
благополучной жизни в Лименде 
и Котласе это было значительным 
ухудшением условий. Впрочем, до-
статочно быстро он смог переехать 
в более удобную частную квартиру 
и получил возможность вести экс-
периментальные работы в физиче-
ской лаборатории лесотехническо-
го института, который открылся в 

Борис Розинг:  
смерть и бессмертие
20ÎапреляÎисполнилосьÎ155ÎлетÎсоÎдняÎрожденияÎБорисаÎльвовичаÎрозинга,ÎÎ
одногоÎизÎвыдающихсяÎроссийскихÎученыхÎиÎизобретателей
1929 году. Конечно, в связи со стату-
сом ссыльного Розинг не мог читать 
лекции и проводить лабораторные 
работы со студентами. В лаборато-
рии ему поставили стол, дали кое-
какие приборы, материалы, запча-
сти, и Борис Львович мог приходить 
на работу и экспериментировать.

В АЛТИ Розинг собирался сде-
лать осциллографический кардио- 
граф для местной больницы. Для 
этого из Ленинграда доставили 
разработанные им ранее модели 
приборов. План предусматривал 
также продолжение работы над 
«читающей машиной» для обще-
ства слепых. 

Не оставил он и теоретические 
исследования: в архангельский пе-
риод Розинг работал над статьями 
«Обобщенная теория электромаг-
нитного поля и излучение диполя», 
«Новейшие достижения в области 
теории и практики фотоэлементов» 
и «Новое о механизме света и фото-
электричестве». Он получил воз-
можность публиковаться в столич-
ных научных журналах, а в 1932 
году в газете «Московская правда» 
его упомянули как одного из авто-
ров катодного телевидения. 

Летом 1932-го Борис Львович по-
лучил письмо из Москвы с пригла-
шением принять участие в работе 
съезда деятелей промышленности 
слабого тока. Он представил это 
письмо «куда следует», и ему обе-
щали разрешить поездку. Тема его 
доклада была «О современных фо-
тоэлементах, их теории и примене-
ниях». Однако обострение хрониче-
ских заболеваний, а затем и после-
довавшая отмена съезда спровоци-
ровали значительное ухудшение 
здоровья ученого. 

20 апреля 1933 года Борис Розинг 
скоропостижно скончался. Причи-
ной смерти, как написано в офици-
альном заключении, стало крово-
излияние в мозг. По воспоминани-
ям Лидии Твелькмейер, «…за гро-
бом шли мы трое (жена и две доче-
ри), Александра Петровна (Попова, 
хозяйка квартиры. – Прим. авт.) и 
ее родственники, такие же отзыв-
чивые, как она…». 

Отметим, что на протяжении 
тридцати последующих лет о моги-
ле изобретателя и ученого заботи-
лась именно александра Попова, 
благодаря чему захоронение и со-
хранилось.

РеАБиЛитиРоВАн 
ПоЛноСтьЮ.  
но ПоСМеРтно 

Практически четверть века 
имя бориса розинга остава-
лось «под запретом» – только 
15 ноября 1957 года президи-
ум Ленинградского городско-
го суда отменил постановле-
ние выездной сессии колле-
гии оГПу и ученого полно-
стью реабилитировали.

Еще семь лет прошло до того, как 
в СССР была опубликована первая 
книга о великом ученом. В 1964 
году, вскоре после выхода брошю-
ры П. К. Горохова «Розинг – осново-
положник электронного телевиде-
ния», ее нашли и прочитали работ-
ники Архангельского телецентра. 
Фотография могилы на Кузнечев-
ском кладбище была для них оше-
ломляющей новостью. Телевизион-
щики отыскали могилу, потом – в 
Ленинграде – дочь Розинга Лидию 
Борисовну Твелькмейер и пригла-
сили приехать в Архангельск. 

«Начальник телецентра  
Кожевин случайно узнал, что папа 
жил и похоронен в Архангельске, 
и положил много труда для увеко-
вечения его памяти и сохранности 
его могилы», – вспоминала Лидия 
Борисовна о своем визите в наш го-
род в 1965 году.

нАРоДный  
МеМоРиАЛ СтРоиЛи 
ВСеМ МиРоМ

в последующие годы ар-
хангельские телевизионщи-
ки продолжали ухаживать 
за могилой и не прекращали 
усилий по увековечиванию 
памяти великого ученого. 
благодаря их настойчивости 
осенью 1986 года состоялось 
переименование части ули-
цы нагорной, расположен-
ной неподалеку от места, где 
в последнее время жил и был 
захоронен б. Л. розинг.

Начавшееся в начале двухты-
сячных годов неподалеку от мо-
гилы Розинга строительство гара-
жей затопило низкое место. Усугу-
били ситуацию и вандалы, кото-
рые вырвали из обелиска латун-
ный крест. Ситуация требовала 
радикальных изменений. Как от-
мечала Людмила серафимовна  
Филиппова, проработавшая мно-
го лет руководителем Архангель-
ского телевидения и внесшая 
огромный личный вклад в сохра-
нение памяти о Б. Л. Розинге, «тра-
гедия в том, что великий гений, по 
сути, лежит в луже, в грязи. К его 
могиле не подойти. Это просто 
стыдно для города». 

В 2005 году некоммерческой ор-
ганизации «Фонд поддержки и раз-
вития телевидения и радиовеща-
ния в Архангельской области» уда-
лось собрать необходимые сред-
ства благодаря неравнодушным 
гражданам и ответственным руко-
водителям предприятий Поморья. 
Открытие мемориала, выполнен-
ного скульптором надеждой Шек, 
состоялось 25 июня 2005 года. 

Побывавшая на траурной це-
ремонии внучка ученого инна  
нельсон констатировала, что  
«…архангелогородцы чтят Бориса  
Розинга гораздо больше, чем род-
ной город Санкт-Петербург». 

ПАМЯти  
МноГо не БыВАет

создание достойного мемо-
риального комплекса стало 
очень важным этапом в деле 
сохранения исторической па-
мяти. 

По инициативе директора Ар-
хангельского областного радиоте-
левизионного передающего цен-
тра (филиала РТРС) Мансура  
салахутдинова с 2006 года на этом 
месте ежегодно в апреле проводят-
ся торжественные мероприятия с 
участием ветеранов и действую-
щих сотрудников предприятий свя-
зи, а также – и это самое главное – 
студентов колледжа телекоммуни-
каций.

Не остался в стороне от общей 
тенденции и САФУ, преемник ле-
сотехнического института, в кото-
ром работал Борис Львович. В 2007 
году на кафедре физики открылась 
современная аудитория, названная 
в его честь. Благодаря проводимой 
системной работе и постоянному 
общению руководителей АОРТПЦ 
и учебного заведения при поддерж-
ке Санкт-Петербургского универ-
ситета связи имени профессора  
М. А. Бонч-Бруевича удалось реа-
лизовать два важных начинания: в 
2020 году колледжу было присвое-
но имя Бориса Розинга, а в 2021-м на 
крыльце главного корпуса появил-
ся бюст ученого. Над памятником 
работали известные архангельские 
мастера: скульптор сергей сюхин 
и архитектор Дмитрий Яскорский.

Сергей Никандрович говорит, 
что ни минуты не раздумывал по-

роль личности
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сле того, как ему поступило пред-
ложение создать скульптурный об-
раз великого ученого.

– Я согласился, как и должен был 
сделать любой творческий человек 
в знак огромного уважения к твор-
ческому человеку, каким, безуслов-
но, был Борис Розинг, – рассказы-
вает Сергей Сюхин. – К сожалению, 
сегодня в моде зачастую ложные 
герои и ложные маяки, которые мо-
гут завести молодежь в тупик. По 
сравнению с ними Борис Львович 

– герой правильный, абсолютно по-
ложительный, всегда любивший 
свою Родину.

«ПоЛУКРУГЛАЯ» ДАтА
наверное, в масштабах 

страны можно было бы отме-
тить 155-летие выдающегося 
изобретателя более достойно. 
однако, судя по сообщениям 
сМи, в целом по стране толь-
ко в Центральном музее свя-
зи была организована неболь-
шая тематическая выставка, 
в которой собственно борису 
розингу было отведено непро-
порционально мало места.

К счастью, в Архангельске по-
дошли к этому серьезнее: памят-
ные мероприятия состоялись не 
только на мемориале, но и в кол-
ледже телекоммуникаций, в гимна-
зии № 24, которой в 2023 году распо-
ряжением городских властей было 
также присвоено имя Б. Л. Розинга.

По мнению директора Архангель-
ского колледжа телекоммуникаций 
александра Топанова, главная 
цель проведения ежегодных встреч 
на мемориале Борису Розингу со-
стоит в том, чтобы историческая 
память и гордость за российских 
изобретателей мирового уровня не 
оставалась прерогативой старшего 
поколения, а была поддержана мо-
лодым поколением связистов.

– Борис Львович Розинг – гениаль-
ный изобретатель, который обеспе-
чил развитие телекоммуникацион-
ных и телевизионных технологий, – 
отметил заместитель министра свя-
зи и информационных технологий 
региона илья Шелюк. – Благодаря 
активистам имя Бориса Львовича 
не забыто, мы чтим его память. 

Директор гимназии № 24 иван 
белов акцентировал внимание на 
том, что Борис Розинг был не толь-
ко выдающимся изобретателем, но 
и внес огромный вклад в органи-
зацию образовательного процесса 

– много преподавал в институтах 
Санкт-Петербурга и стал одним из 
основателей Кубанского государ-
ственного университета.

– Мы испытываем уважение и гор-
дость за наших российских ученых, 
сделавших прорывные открытия ми-
рового масштаба, – подчеркнул за-
меститель председателя Архангель-
ской городской Думы владимир 
Хотеновский. Он напомнил, что 
общественность и городские депута-
ты делают все возможное, чтобы па-
мять о великом ученом сохранялась 
в городе, в том числе у школьников и 
студентов. – Пример Розинга – хоро-
шее напоминание молодому поколе-
нию о человеке, без трудов которого 
не было бы сейчас телевидения. 

По мнению проректора СПбГУТ 
имени М. А. Бонч-Бруевича по циф-
ровой трансформации алексея  
Зайцева, традиция проведения 
ежегодных памятных мероприятий 
заслуживает огромного уважения.

– Помимо всех перечисленных 
выше заслуг Бориса Львовича есть 
еще один важный аспект: он очень 
много сделал для развития женско-
го высшего образования в России. 
И то, что среди специалистов в от-
расли связи работает много жен-
щин, это тоже его заслуга, – подчер-
кнул Алексей Зайцев.

Очередные памятные меропри-
ятия завершились. Но судя по на-
строю тех, кто принимал в их под-
готовке и проведении участие, в 
следующем году они обязательно 
будут продолжены. Даже без «кра-
сивой» даты. Просто потому, что 
память о таких выдающихся росси-
янах должна жить вечно. 

Подписано разрешение на 
ввод в строй ЖК «Аквилон 
City», построенного компа-
нией на улице Володарского.

Группа Аквилон продолжает реа-
лизацию в столице Поморья про-
екта комплексной застройки в 
районе проспекта Обводный ка-
нал – улицы Поморской – ули-
цы Володарского. ЖК «Аквилон 
City» стал первым осуществлен-
ным этапом строительства ново-
го квартала.

Напомним, в 2020 году на от-
крытом аукционе, проведен-
ном администрацией города в 
рамках программы развития 
застроенных территорий, Груп-
па Аквилон приобрела земель-
ный участок площадью 1,23 
гектара в районе проспекта Об-
водный канал – улицы Помор-
ской. Застройщик расселил на-
ходившиеся там три аварийных 
деревянных дома – все жите-
ли получили квартиры или де-
нежные средства. Чтобы обеспе-
чить комплексное освоение тер-
ритории, также были выкупле-
ны земельные участки у част-
ных лиц. На территории общей 
площадью порядка 1,8 гектара 
были спроектированы жилые 
комплексы «Аквилон City», «Ак-
вилон City Towers» и «Аквилон 
City Residence», а также встро-
енно-пристроенное здание для 

размещения дошкольного уч-
реждения, которое застройщик 
передаст муниципалитету.

Разновысотный ЖК «Аквилон 
City» на улице Володарского, 67 
общей площадью около 13,5 ты-
сячи квадратных метров на 209 
квартир успешно введен в экс-
плуатацию. Все собственники 
жилых помещений получат уве-
домления о передаче квартир в 
установленный договором срок.

Реализация проекта комплекс-
ной застройки квартала продол-
жается. 

На первой очереди ЖК «Акви-
лон City Towers» (общая площадь 

– 31,9 тысячи квадратных метров, 
502 квартиры) завершаются мо-
нолитные работы по возведению 
каркаса 15–16-го этажей. Ведет-
ся устройство наружных стен на  
11–12-м этажах и внутренних пе-
регородок на 4–6-м этажах.

На 4-этажном ЖК «Аквилон 
City Residence» (общая площадь 

– 4 тысячи квадратных метров,  
30 квартир) завершено погруже-
ние основного объема свай, ве-
дется устройство ростверка.

В июне стартуют продажи во 
второй очереди ЖК «Аквилон 
City Towers», где спроектировано 
порядка 200 квартир.

Все здания возводятся по кон-
цепции Э4, разработанной Груп-
пой Аквилон и включающей че-
тыре компонента: эргономика, 
энергоэффективность класса А+ 

(очень высокая), экологичность 
и экономия. Применяется моно-
литно-кирпичная технология 
строительства, с увеличенным 
слоем утеплителя цоколя и кров-
ли, что минимизирует теплопо-
тери и обеспечивает существен-
ную экономию коммунальных 
платежей. Также увеличена тол-
щина межквартирных перегоро-
док и межэтажных перекрытий, 
что повышает звукоизоляцию 

помещений. Устанавливаются 
передовые инженерные систе-
мы: автоматизированный тепло-
вой пункт с датчиками темпе-
ратуры, коллекторная бесстоя-
ковая разводка системы отопле-
ния с поквартирным учетом по-
требления теплоэнергии, двух-
тарифные счетчики, энергоэф-
фективные современные лифты. 
Жилые комплексы оснащаются 
набором умных систем inHOME, 
который предлагает широкий 
функционал по взаимодействию 
с управляющей компанией и воз-
можностям контроля за кварти-
рой через мобильное приложе-
ние, а также видеонаблюдением. 
Предусмотрен подземный пар-
кинг.

Необходимо отметить, что за-
стройка Группы Аквилон зани-
мает только 20% общей площади 
квартала. Благоустройство дво-
ровой территории будет выпол-
нено согласно всем современным 
стандартам.

В настоящее время Группа Ак-
вилон возводит в Архангельске 
и Северодвинске 15 жилых ком-
плексов общей площадью око-
ло 450 тысяч квадратных ме-
тров. В рамках социальных обя-
зательств компания строит два 
детсада, общедоступные парк и 
два сквера, расселяет по програм-
мам КРТ более 30 аварийных до-
мов (семь домов уже расселены), 
по масштабным инвестпроектам 
передаст региону для предостав-
ления нуждающимся более 200 
квартир. 

В планах на ближайшее время – 
проектирование и строительство 
в Поморье более 500 тысяч ква-
дратных метров нового жилья, в 
том числе по программам ком-
плексного развития территорий 
с расселением за счет застройщи-
ка аварийных и ветхих домов и 
масштабным инвестпроектам с 
передачей региону не менее 7% 
жилой площади, строительство 
еще одного детсада и физкуль-
турно-оздоровительного ком-
плекса с бассейном.

Комплексная застройка 
квартала продолжается
группаÎаквилонÎввелаÎвÎэксплуатациюÎещеÎодинÎжилойÎкомплексÎвÎархангельске

�� о компании
Группа аквилон – одна из ведущих девелоперских компаний, 

предоставляющих полный спектр услуг на рынке недвижимости, – 
создана в Архангельске 13 октября 2003 года. Компания является 
10-кратным обладателем золотого знака «Надежный застройщик 
России» в 2014–2023 годах. Также Группа Аквилон входит в топ-20 
Единого реестра застройщиков России, пятерку крупнейших стро-
ительных компаний Санкт-Петербурга и возглавляет рейтинг де-
велоперов Архангельской области. 

В активе холдинга – более 250 объектов различного назначе-
ния общей площадью более 2,5 миллиона квадратных метров: со-
временных жилых комплексов с подземными паркингами, дет-
садов, школ, многофункциональных торгово-развлекательных и 
бизнес-центров. Все здания были введены в эксплуатацию без за-
мечаний со стороны органов государственного строительного над-
зора и точно в срок. Сегодня компания представлена в Архангель-
ске, Северодвинске, Санкт-Петербурге и Ленинградской области, а 
также Москве. Кроме того, Группа Аквилон приступила к работе в 
Иваново, Ярославле и Нижнем Новгороде. В портфеле холдинга – 
более 2,5 миллиона квадратных метров строящейся недвижимости.

Конечным продуктом, предлагаемым фирмой на рынке, являют-
ся квартиры и объекты коммерческой недвижимости. Партнерами 
Группы Аквилон являются ведущие финансово-кредитные учреж-
дения РФ, которые предлагают клиентам холдинга специальные 
условия на кредитные продукты. 

Центральный офис в архангельске:
ул. Попова, 14, торгово-деловой центр «Аквилон», 6-й этаж. 
Телефон/факс: (8182) 65-00-08.
Электронная почта: invest@akvilon-invest.ru.

офис в северодвинске:
ул. Ломоносова, 85, корп. 1 (1-й этаж), телефон: (8184) 52-00-00.

партнерскийÎматериал

Все здания возводятся по концепции 
Э4, разработанной Группой Аквилон 
и включающей четыре компонента: 
эргономика, энергоэффективность 
класса А+ (очень высокая), экологич-
ность и экономия

развитие



24
архангельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎславы
№33 (1365)
24 апреляÎ2024Îгода традиция

еленаÎтереБова,ÎÎ
фото:ÎмаксимÎЗвЯгинЦев

традиционно на чтениях объ-
единяются люди книги: из-
датели, писатели, краеведы, 
историки, педагоги, библио- 
текари – все, кто так или 
иначе связан с популяри-
зацией культурно-истори-
ческого наследия Русского 
Севера и литературно-крае-
ведческой деятельностью. 

На протяжении двух дней, 17 и 18 
апреля, в Архангельске представ-
ляли доклады и исследования как 
на узкоспециализированные ли-
тературоведческие, так и на более 
широкие темы.

Организатором VII Межрегио-
нальных Шергинских чтений «Се-
вер мой, родина моя светлая» тра-
диционно выступило муниципаль-
ное учреждение культуры Архан-
гельска «Централизованная би-
блиотечная система» совместно с 
Архангельским региональным от-
делением Союза писателей России 
при поддержке администрации 
Архангельска. В этот раз партне-
ром мероприятия стало и государ-
ственное бюджетное учреждение 
Архангельской области «Музейное 
объединение». В этом году чтения 
посвящались двум прозаикам-ска-
зочникам: борису викторовичу  
Шергину и степану Григорьевичу  
Писахову.

Весь Русский Север – кладовая 
былин и сказов, а Архангельск – 
место уникального культурного 
феномена: синтеза фольклора и ли-
тературы. Традиционно участника-
ми Шергинских чтений становят-
ся не только ценители словесно-
сти Поморья, но и гости Архангель-
ской области. 

– Уже седьмой раз на Архангель-
ской земле собираются люди из про-
фессиональных сообществ – это би-
блиотекари, журналисты, издатели, 
школьники, студенты, преподава-
тели. Их всех объединяет тема со-
хранения и популяризации истори-
ко-литературного наследия Русско-
го Севера, – сказала, открывая пле-
нарное заседание, заместитель на-
чальника управления культуры ад-
министрации Архангельска анна 
сахарова. – Неслучайно несколько 
лет назад по инициативе Центра-
лизованной библиотечной систе-
мы этим чтениям было дано имя  
Бориса Викторовича Шергина – 
уникального человека, настояще-
го достояния не только Архангель-
ской области, но и всей России. Это 
исследователь, собиратель север-
ного фольклора, знаток истории и 
культуры русского моря, писатель, 
автор произведений об исконной 
русской жизни, о кораблестроите-
лях, о святынях и традициях Рус-
ского Севера. Это действительно 
кладезь духовного опыта, мудро-
сти и словесной красоты. Его про-
изведения известны по всему миру. 
Шергинские чтения – это возмож-
ность для людей, которые болеют 
за сохранение и продвижение наше-
го культурного наследия, собрать-
ся вместе, обменяться опытом, рас-
сказать о своей работе. 

ГоЛоС БоРиСА 
ШеРГинА

на открытии чтений его 
участникам представилась 
уникальная возможность ус-
лышать голос писателя во 
время его выступления на 
авторском вечере в Государ-
ственном литературном му-
зее в 1955 году. 

На записи он говорит о том, что 
родился на Севере, в Архангель-
ске, в среде морского сословия, где 
«трудовая жизнь способствовала 
любви, из корней расцвету сказы-
вания». Сказители и рассказчики 
повествовали и былины, и книж-
ные повести, и сказки, которые ис-
полнялись речитативом. 

Проза, мерцающая  
оттенками смысла
наÎШергинскихÎчтенияхÎобсуждалиÎдуховноеÎнаследиеÎсеверныхÎÎ
писателейÎиÎпроблемыÎпродвиженияÎсовременныхÎавторов

«Фома» и ведущим авторских лите-
ратурных программ христианской  
радиостанции «Вера». 

Павел Михайлович рассказал о 
наследии Бориса Шергина в Госу-
дарственном музее истории россий-
ской литературы имени В. И. Даля 
и выступил с открытой лекци-
ей «Звучащая словесность: живая 
речь Федора Абрамова и юбилеи 
русской литературы» в библиоте-
ке – Архангельском литературном 
музее. 

В 2021 году Государственному 
музею истории российской лите-
ратуры имени В. И. Даля (Государ-
ственный литературный музей) 
исполнилось 100 лет. Это крупней-
ший литературный музей в Рос-
сии и один из крупнейших в мире. 
За годы своего существования он 
стал одним из самых богатых хра-
нилищ книг, рукописей, личных 
вещей писателей и предметов ис-
кусства.

– Изучение архива показало, что 
в фондах музея есть совсем немно-
го изданий Бориса Викторовича  
Шергина. Это книги, в том числе 
одна – с дарственной надписью от 
июля 1924 года, и аудиозаписи. На-
пример, имеется редкая книга «Ар-
хангельские новеллы» 1936 года, 
есть более поздние сборники. По-
мимо книг разных лет изданий у 
нас есть книги, которые автор про-
дал Государственному литератур-
ному музею, а именно – Русская 
грамматика XVII века и псалтырь, 

– рассказал Павел Крючков. 
Он с сожалением заметил, что 

виниловой пластинки с голосом 
Шергина не существует.

– У нас в хранилище есть записи 
голоса Бориса Шергина. Надеюсь, 
придет время и удастся выпустить 
собрание аудиозаписей авторского 
чтения. Такая пластинка крохот-
ным тиражом выпускалась нашим 
музеем, но ее трудно найти, – отме-
тил Павел Крючков. 

МоРе КоРМит  
и ПоГРеБАет

Кандидат педагогиче-
ских наук, доцент, препода-
ватель Литературного ин-
ститута имени а. М. Горь-
кого (г. Москва) екатерина  
Дьячкова поделилась своим 

исследованием об образах по-
моров и моря в прозе бориса  
Шергина. 

– К морю поморы всегда отно-
сились уважительно и ласково.  
В песнях-ожиданьицах жены и ма-
тери пели о счастливом возраще-
нии родных и близких. Даже пла-
чи со словами горькой правды – и 
те не осуждают море. Море – пре-
жде всего кормилец, – отметила  
Екатерина Васильевна. 

Море кормило и семью Шер-
гина. Отец писателя виктор  
васильевич Шергин был и зуй-
ком, и матросом, и шкипером. Знал 
море не понаслышке. Интересно, 
что он был замечательным рас-
сказчиком и весьма рукодельным 
человеком. 

Борис Викторович вспоминал, 
что он всегда ходил с записной 
книжкой и умел красиво обустро-
ить свой дом. Ставни, столы были 
расписаны его рукой, в живопи-
си отец использовал одну и ту же 
тему – корабль, обвиваемый мор-
ским волнением. Мать Шергина  
Анна Ивановна (в девичестве –  
Старовская) была книжницей и 
всю свою любовь к словесности пе-
редала детям. С юности будущий 
писатель слушал былины, преда-
ния и сказки. Позже героями его 
произведений стали мореходы 
и судостроители.

Тему моря продолжил в своем 
выступлении профессор кафедры 
культурологии и религиоведения 
Высшей школы социально-гума-
нитарных наук и международной 
коммуникации САФУ имени М. В.  
Ломоносова василий Матонин. 
Он выступил с докладом «Образы 
моря и корабля в северной агиогра-
фии и в рассказах Б. В. Шергина». 

– Север сохранил признаки перво-
зданности бытия, где над вечными 
льдами горит огонь неугасимый. 
Белое море называли Соловецким, 
Студеным, Полуночным, Ледо-
вым, Гандвиком, что в переводе со 
скандинавского означает «залив», 
«чудовище». Отношение к Северу,  
морю, мореплаванию со временем 
менялось. Поморье воспринимали 
как демоническое пространство с 
ярко выраженной семантикой но-
вого мира. Затем Север превра-
щается в территорию, где обрета-
ется святость, – считает Василий  
Матонин. 

Он отмечает, что житийный 
жанр Бориса Шергина балансиру-
ет между фольклором и литерату-
рой. Автор хорошо знал северный 
фольклор и жития северных свя-
тых, и это позволяет сопоставлять 
агиографические тексты с произве-
дениями Шергина. Торжественная 
стилистика, высокий стиль, попыт-
ка как можно ярче и полнее создать 
образ святого, о котором идет речь 
в житие, возводит произведения 
наиболее ярких авторов агиогра-
фических произведений на уровень 
высокой поэзии. 

– Проза Шергина также наполне-
на поэзией, мерцающей оттенками 
смысла. Поэтические характери-
стики моря в произведениях Шер-
гина имеют ярко выраженный ам-
бивалентный характер. С одной 
стороны, море – это «измена лю-
тая», с другой – жить у моря свет-
ло и любо, когда в полночь солн-
це светит, на островах расцветают 
прекрасные цветы, дует тонкий ду-
шистый ветерок и, как дымок сере-
бристый, веет над травами и луга-
ми. А осенью наступают дни гнева 
и мрака. «Море нас поит, кормит 
и погребает», – говорит автор. Го-
лоса моря поющего ужасны. Море 

– пространство контрастов, вопло-
щение смерти, – отмечает Василий  
Николаевич. 

С 1922 года Шергин живет в Мо-
скве, и полученная в юности трав-
ма делает его невыездным. Вспо-
миная детство, он мифологизирует 
город Архангельск. 

– Он создает миф о Севере, но это 
не сказка, это сердцевина исти-
ны. Знаток и собиратель северного 
фольклора, человек глубоко рели-
гиозный, он вобрал в себя поэзию 
житийных образов и представле-

 � Заведую-
щая Центром 
петербурго- 
ведения 
ЦГПБ имени 
В. В. Маяков-
ского Анна 
Филимонова 
рассказала 
о теории и 
практике ли-
тературного 
краеведения 
в Санкт-
Петербурге

 � Татьяна Рудная – главный библиотекарь  
библиотеки – Архангельского литературного музея

– На Севере очень уважали кни-
гу, но это была книга древнепись-
менная или печатная, ее не всегда 
было удобно раскрыть на парус-
ном корабле или в становище на бе-
регу Белого моря, а говорить везде 
можно. Мастера слова всегда нахо-
дили аудиторию. Исполнялись тек-
сты таким напевом особенным, – 
рассказывал Борис Шергин. 

Эту запись выступления пи-
сателя удалось услышать благо-

даря Павлу Крючкову – редак-
тору, журналисту, литературно-
му критику, научному сотрудни-
ку Государственного музея исто-
рии российской литературы име-
ни В. И. Даля (отдел «Дом-музей 
Корнея Чуковского»). Кроме того, 
он работает в редакции журнала 
«Новый мир» заместителем глав-
ного редактора и заведующим от-
делом поэзии; является редакто-
ром проекта «Строфы» в журнале 
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ний, поэтому жизнь его героев не-
разрывно связана с морем, прони-
зана опасностями, преодоление ис-
пытаний приближает людей к иде-
алу святости, – отмечает Василий 
Матонин. 

Об образах святых в творчестве 
Бориса Шергина рассказали иссле-
дователи творчества писателя: док-
тор филологических наук (г. Сара-
тов) светлана Кекова и доцент 
кафедры философии и культуроло-
гии Ульяновского ГПУ имени И. Н. 
Ульянова Юлия Федорова. 

ЧеЛоВеК С УЛиЦы 
ПоМоРСКой

отдельным блоком участ-
ники чтений рассуждали о на-
следии сказочника степана  
Писахова. семинар «Человек 
с улицы Поморской: степан 
Писахов» прошел в архан-
гельском литературном му-
зее. 

– К Писахову как писателю ин-
терес есть, но это больше локаль-
ная история, потому что, к сожале-
нию, стали меньше читать. О нем 
как о художнике, его художествен-
ном наследии знают те, кто побы-
вал в Архангельске и, в частности, 
в музее Степана Писахова, – счи-
тает заведующая Музеем худож-
ника и сказочника С. Г. Писахова  
наталья Козлова. 

Коллекция Степана Писахова в 
музее занимает особенное место. 
Дело в том, что художник ушел 
из жизни 3 мая 1960 года, а 29 авгу-
ста 1960 года был организован Ар-
хангельский областной музей ИЗО, 
у истоков которого стоял Степан 
Григорьевич. 

– Он был внештатным сотрудни-
ком краеведческого музея и пред-
ложил создать художественный 
отдел, в дальнейшем переросший 
в художественный музей, о кото-
ром он мечтал еще при жизни. Вся 
его коллекция картин была пере-
дана в Архангельский краеведче-
ский музей, а с августа 1960-го пере-
давалась в музей ИЗО. Это одна из 
первых персональных авторских 
коллекций, которая стала началом 
появления большого собрания кар-
тин северных художников – сейчас 
в музее насчитывается 45 тысяч 
единиц хранения. Сам писатель 
приложил все усилия к тому, что-
бы коллекция была действительно 
полной, репрезентативной, потому 
что при жизни он очень неохотно 
расставался со своими произведе-
ниями. 

По словам руководителя музея, 
были разговоры о продаже картин 
Писахова в Музей Арктики и Ан-
тарктики, в Музей Петра Великого, 
но это были такие разовые акции – 
взять то, что интересно с точки зре-
ния тематики учреждений. Однако 
Степан Григорьевич ратовал за со-
хранение своих картин в комплек-
се. Сейчас по собранию его работ 
в Архангельске можно получить 
полное представление о Писахове 

– художнике, о его творческом раз-
витии. 

ПиСАхоВ нА СЦене
особое внимание на Шер-

гинских чтениях уделяют 
вопросам изучения произ-
ведений северных авторов в 
школьной программе в рам-
ках регионального компо-
нента. Так, своими наработ-
ками поделилась учитель 
русского языка и литерату-
ры архангельского технику-
ма водных магистралей име-
ни с. н. орешкова Татьяна 
Ткачева.

Педагог средней школы № 35 
имени П. И. Галушина надежда  
Попова и библиотекарь анна 
Щелкунова представили интерак-
тивные игры, разработанные для 
детей разного возраста по сказкам 
Степана Писахова. 

Ежегодно здесь проводят город-
ские литературно-краеведческие 
игры по популяризации чтения – 
школа является базовым учрежде-
нием системы образования горо-
да Архангельска по направлению 
«Методическое сопровождение би-
блиотечных работников образова-
тельных организаций в условиях 
цифровой образовательной среды 
в школе». 

Запоминающимся стало  
выступление участников творче-
ского объединения «Книга на сце-
не» архангельской гимназии № 6. 
Ребята представили инсцениров-
ку сказки Степана Писахова «Как 
купчиха постничала», с которой 
в этом году они заняли первое ме-
сто на областном фестивале дет-
ско-юношеского творчества «Со-
бытие» (конкурс «Литературные и 
литературно-музыкальные компо-
зиции»). 

Педагог-организатор гимназии 
№ 6 светлана Калямина занима-
ется театральными постановками 
более 20 лет. В театре задействова-
ны все классы начальной школы, и 
каждый год один из классов рабо-
тает со сказкой Степана Писахова. 

Светлана Владимировна расска-
зала, что сама родом из Уймы и 
творчество Писахова ей близко и 
знакомо. 

– Только лет десять назад я по-
няла, что Писахова знают не вез-
де за пределами Архангельской 
области. Меня это очень удивило, 
поэтому наша деятельность долж-
на способствовать популяризации 
его как писателя. Я теперь везу та-
кие подарки друзьям и коллегам, 
с которыми они открывают для 
себя Степана Писахова и прихо-
дят в восторг, – рассказала руково-
дитель творческого объединения 
«Книга на сцене».

По ее словам, сказки не переста-
ют терять свою актуальность, но 
они специфичны, автор не рассчи-
тывал, что они будут использова-
ны в театральных постановках, он 
их сочинял, чтобы люди их чита-
ли, смеялись, улыбались, узнава-
ли себя. Поэтому задача режиссера 

– продумать такой сценарий, чтобы 
он был понятен и актерам, и зрите-
лям. 

– Например, в сказке «Лень  
да Отеть» всего два действующих 
персонажа, но на сцене было бы 
скучно на них смотреть, – рассказала  
Светлана Калямина. – Каждая сказ-
ка должна с чего-то начинаться. Не 
получится сразу сказать: «У меня 
заболели зубы». Как заболели, от-
чего заболели? У любой сказки 
должна быть предыстория, а это – 
задача режиссера, 

В постановки по произведениям 
Писахова стараются добавлять ча-
стушки, потому что они дают на-
строение. Есть еще одна особен-
ность – отсутствие авторского тек-
ста на сцене. Весь текст расклады-
вается на персонажей, звучания 
автора в постановках нет. А еще  
Светлана Калямина рассказала, 
что старается брать для инсцени-
ровок такие сказки, которые мало-
известны и редко публично испол-
няются.

– Самые удачные постановки 
получаются только тогда, когда 
мы работает в творческом союзе 
с классным руководителем. Боль-
шая роль у родителей, которые по-
могают с костюмами. Что-то шьют 
сами, что-то заказывают или арен-
дуют, – рассказала педагог-органи-
затор гимназии № 6. 

Театральное выступление ре-
бят из гимназии № 6 стало не един-
ственным на Шергинских чтениях. 
В Соломбальской библиотеке № 5 
имени Б. В. Шергина студенческий 
театр «Балаганчик» САФУ имени 
М. В. Ломоносова удивил зрителей 
представлением «Сказочный бала-
ган» по сказкам Бориса Шергина и 
Степана Писахова. «Балаганчик» 
был создан в апреле 1994 года по 
инициативе андрея Петрова, ко-
торый является его бессменным 
руководителем. Этой весной твор-
ческий проект отмечает 30-летие. 

Дон Кихот 
ПоМоРСКоГо ЗАМеСА

Как всегда, интересные вы-
ступления на Шергинских 
чтениях представляет док-
тор филологических наук, 
профессор саФу имени М. в. 
Ломоносова андрей Петров.  
в этот раз он рассказал о но-
вом издании, повествующем 
о биографии степана Писахо-
ва. речь идет о книге сергея  

Доморощенова «ска зочник 
веселый, невеселый чело-
век: биографиче ский очерк о  
степане Писахове». она вы-
шла в архангельске в 2022 
году.

Свой анализ Андрей Петров на-
звал так – «Дон Кихот поморско-
го замеса». По его мнению, сквоз-
ной образ книги, напрямую свя-
занный с ее главным героем, – это 
леген дарный Дон Кихот. Роман  
Серван теса был любимой книгой 
Степана Писахова. На протяжении 
всей кни ги сергей Доморощенов 
обращает ся к сервантесовским ге-
роям, говоря о судьбе Пи сахова: 
рассуждает он о родительской люб-
ви, которая накладывает повязку 
на глаза отца, что бы не замечать 
недостатков нескладного сына; 
как будто бы вспоминает юный 
Степан ро манс козопаса о всего 
лишь кромке платья на дежды или 
слова служанки Леонеллы «о том, 
что у любви нет лучшего помощни-
ка по части испол нения желаний, 
чем случай»…

– О дружбе Степана Писахова 
и Леонида Леоно ва рассказыва-
ет автор не иначе как о взаимоот-
ношениях Дон Кихота и Санчо  
Пансы: «Не согла ситесь ли, мой 
юный друг, быть моим Санчо  
Пансой в этой поездке? Пусть я ро-
стом не вышел в Дон Кихота, но 
что-то от него у меня, пожалуй, 
есть». Волей автора Степан Писа-
хов, отправляясь на войну, вспо-
минает странствующего рыцаря  
Сиронхила Фракийского, которого 
погубил огнен ный змей: «Револю-
ция – это огненный змей, с ко торым 
в одиночку не справиться, тут мно-
го рыца рей требуется. Писахов был 
одним из них? Вряд ли». А вот как 
передает автор обиду Писахова на 
то, что недостаточно хорошо, по 
его мнению, был отмечен его юби-
лей: «Неужели права бабушка Сан-
чо Пансы, которая говорила: сколь-
ко человек имеет, столько он и сто-
ит», – вздыхал Писахов, сидя над 
письмом», – привел примеры в сво-
ем докладе Андрей Петров. 

По его словам, интересно не спе-
ша, основательно двигаться вслед 
за автором от факта к факту, от со-
бытия к событию, от документа к 
документу и открывать для себя 
героя повествования, погружаясь 
в его художественный мир и с каж-
дым разом все бо лее и более пленя-
ясь обаянием его личности.

Во время VII Шергинских чтений 
было еще много интересных сооб-
щений и выступлений. 

Так, на верфи Товарищества по-
морского судостроения прошел кру-
глый стол «У Архангельского горо-
да: парусное мореплавание в про-
шлом и настоящем». Модератором 
выступил профессор Василий Ма-
тонин, экскурсию провел капитан, 
руководитель проекта «Поморский 
карбас» евгений Шкаруба. Ди-
ректор Северного морского музея  
евгений Тенетов рассказал об уни-
кальной коллекции фотографий 
капитана Максима Лоушкина,  
одного из реальных героев произве-
дений Бориса Шергина.

Собравшиеся говорили о первых 
парусниках европейского типа, о 
технологии поморского судострое-
ния в целом, об истории Архангель-
ской судоверфи. 

Сегодня нужно сказать о том, 
что Шергинские чтения расширя-
ют границы: если зарождались они 
в Соломбальской библиотеке Ар-
хангельска как литературно-крае- 
ведческие мероприятия, то за по-
следние годы в тематику чтений 
включается множество тем при-
кладного характера. Чтения ста-
ли межрегиональными – в Архан-
гельск приезжают специалисты из 
других регионов, появляются пу-
бликации в научных журналах, а 
самое главное – эксперты по твор-
честву Шергина и Писахова объ-
единяются, чтобы узнать друг о 
друге и обменяться опытом. Все 
это дает новый импульс для изуче-
ния творчества северных писате-
лей не только на малой родине, но 
и по всей России. 

 � Постановка по сказке Степана Писахова «Как купчиха постничала» заняла первое место  
на областном фестивале детско-юношеского творчества «Событие»

 � Педагог-организатор Светлана Калямина занимается театральными 
постановками с учащимися гимназии № 6

 � Студенческий театр «Балаганчик» удивил зрителей представлением 
«Сказочный балаган» по сказкам Бориса Шергина и Степана Писахова
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В их числе – ветераны сту-
денческих отрядов, актив-
но участвующие в жизни ор-
ганизации и ее развитии, а 
также члены правления мо-
лодежной общероссийской 
общественной организации 
«Российские студенческие 
отряды» (РСо).

В рамках слета запланированы 
пленарное заседание на тему «Роль 
ветеранского движения на совре-
менном этапе развития Российских 
студенческих отрядов», презента-
ция проекта строительства в Ар-

хангельске межвузовского кампу-
са «Арктическая звезда». 

В числе основных мероприя-
тий слета – панельная дискуссия 
«Опыт регионов России в организа-
ции деятельности советов ветера-
нов», обсуждение наиболее эффек-
тивных форм работы региональ-
ных советов ветеранов, презента-
ция книг и журналов.

В формате научно-практической 
конференции совместно с Россий-
ским обществом «Знание» будет 
организован круглый стол, посвя-
щенный развитию РСО. В рамках 
слета также запланировано заседа-
ние правления Российских студен-

дела и люди

Стартовал проект 
«наставник»
инициатива направлена на 
социализацию подростков, 
находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации. 

Благодаря наставникам ребята 
включаются в социально значи-
мую деятельность, реализуются в 
различных сферах.

Фестиваль-открытие проекта 
«Наставник» состоялся в област-
ном Молодежном центре и собрал 
представителей некоммерческих 
организаций, которые готовы де-
литься своими знаниями и иници-
ативами. Участниками мероприя-
тия стали 50 ребят из Архангельска 
и Приморского округа.

Наставниками для них стали 
представители 15 организаций ре-
гиона, в том числе резиденты об-
ластного Молодежного центра, ко-
торые рассказали ребятам о своих 
проектах в сфере экологии, улич-
ной культуры, информационных 
технологий и других.

– Мы много лет проводим для де-
тей, подростков и взрослых заня-
тия по переработке пластика в на-
шей мастерской, которая распо-
лагается в Молодежном центре, – 
рассказала член команды эколо-
гического движения «Чистый Се-
вер – чистая страна», руководи-
тель проекта «Мастерская» ольга  
беляева. – Для тех ребят, кому ин-
тересна экология, активисты наше-
го движения станут хорошими на-
ставниками.

Участники фестиваля попробо-
вали свои силы в каждом направ-
лении и выбрали наиболее инте-
ресное.

Проект «Наставник» реализует-
ся Молодежным центром Архан-
гельской области при поддержке 
регионального агентства по делам 
молодежи с 2019 года. Инициати-
ва помогает подростку в адапта-
ции, разрешении конфликтных си-
туаций, а также получении прак-
тических навыков по различным 
направлениям.

наука на пользу 
соотечественникам
Архангельская студентка 
разработала проект по про-
филактике близорукости.

Ординатор Северного государ-
ственного медицинского универси-
тета аделина богданова разрабо-
тала препарат, замедляющий про-
грессирование близорукости. Про-
ект стал победителем конкурса 
«Студенческий стартап» Фонда со-
действия инновациям.

По словам Аделины Богдановой, 
в проблему близорукости она ре-
шила углубиться с научной точки 
зрения на пятом курсе лечебного 
факультета.

– Когда у меня начался цикл оф-
тальмологии, я заинтересовалась 
темой миопии, – рассказала она. – 
Оказалось, что, по статистике ВОЗ, 
более 10% населения России стра-
дает близорукостью, у меня тоже 
легкая степень миопии. А в стра-
нах Азии этот показатель уже до-
стиг 80%. За рубежом проводятся 
исследования, которые говорят об 
эффективности низкодозированно-
го атропина сульфата. Однако ис-
следований на территории Аркти-
ческой и приравненной к ней зон 
не проводилось.

В прошлом году Аделина  
Богданова написала проект и ста-
ла победителем конкурса «Студен-
ческий стартап». В рамках проекта 
уже разработан состав и технологи-
ческая схема производства офталь-
мологической формы низкодозиро-
ванного атропина сульфата в виде 
глазных капель.

Аделина Богданова планиру-
ет продолжать свою научную де-
ятельность, в том числе с исполь-
зованием инфраструктурных воз-
можностей, которые предоставит 
кампус мирового уровня «Арктиче-
ская звезда». Наукоград будет воз-
веден в Архангельске к 2027 году 
благодаря президентскому нацио- 
нальному проекту «Наука и уни-
верситеты» и станет многофункци-
ональной инновационной образо-
вательной средой.

В пижаме  
с героями сказок 
Писахова
Анастасия Климова созда-
ла бренд детской одежды 
«Мама Медведица».

анастасия Климова родилась в 
селе Матигоры, в Архангельск пере-
ехала в 2011 году. Поступила в САФУ 
на строительный факультет, на-
правление – автомобильные дороги.

Желание шить появилось еще в 
детстве, бабушка Насти всю жизнь 
работала швеей, и первые свои изде-
лия она сшила на ее машинке. Пер-
вым серьезным проектом стало пла-
тье на выпускной в университете.

Анастасия работала инженером-
проектировщиком, параллельно 
шила, в том числе первый гардероб 
сына. Еще в первом декрете появи-
лась мысль создать что-то особен-
ное, и тогда были пошиты 12 пижам.

– Мой проект был создан не про-
сто так. «Мама Медведица» всегда 
была про любовь, про детство, про 
семейные ценности, про материн-
ство, – говорит Анастасия. 

В дальнейшем в рамах проекта 
«Ты – предприниматель» появились 
пижамы с сюжетами и героями ска-
зок Писахова, которые заняли при-
зовое место. Так появилась «Мама 
Медведица». Ассортимент «Мамы 
Медведицы» постоянно расширяет-
ся, а с недавних пор появились и пи-
жамы для мам. 

– Мы любим наш северный го-
род, переезжать не планируем. Го-
род развивается, это очень замет-
но. Парки, прогулочные зоны... Та-
ких закатов, как в Архангельске, я 
не видела нигде. А еще, мне кажет-
ся, Север учит любить и радоваться 
любой погоде, особенно солнечной. 
Мы с мужем считаем, что для де-
тей лучшие репетиторы – свежий 
воздух, походы и время, проведан-
ное вместе с нами. 

Архангельску пожелаем даль-
нейшего развития, развития мест-
ных предприятий, туризма, потому 
что наша область прекрасна и бога-
та на красивые места, – поделилась 
Анастасия.

По стопам первой 
учительницы 
Педагоги из Архангельской 
области стали победителями 
XIX Всероссийского конкур-
са «Педагогический  
дебют».

Имена лауреатов объявили во вре-
мя финала, который прошел в 
Санкт-Петербурге. Участие в отбо-
ре приняли более 1100 учителей из 
71 субъекта страны. Все они име-
ют стаж педагогической работы от 
трех до семи лет.

В очный этап вышли 211 человек, 
которые во время конкурсных ис-
пытаний продемонстрировали про-
фессиональное мастерство. 

В рамках конкурса педагоги при-
няли участие в таких испытаниях, 
как «Презентация педагогического 
опыта», «Решение педагогических/
управленческих задач», «Почему 
я выбрал эту школу», «Учебное за-
нятие», «Лидерский турнир» и «Пу-
бличное выступление».

После пяти дней испытаний 
жюри выбрало самых квалифици-
рованных специалистов. 

Победителем в номинации «Пе-
дагог-наставник» стала директор 
архангельской школы № 1 ольга 
Коптева. Общий стаж ее работы в 
сфере образования – 33 года. Что ин-
тересно, в свое время наставником 
для Ольги Александровны стала ее 
первая учительница.

–  Когда я пошла в первый класс, 
моей первой учительницей была  
валентина Зайцова. Именно 
она стала для меня примером на 
всю жизнь. Глядя на нее, я захоте-
ла работать учительницей в шко-
ле. Сегодня педагогами становят-
ся уже мои ученики, которыми я 
горжусь, – рассказывает Ольга 
Коптева.

Отметим, что Всероссийский 
конкурс «Педагогический дебют» 

– одно из ярких мероприятий 2024 
года в системе образования стра-
ны. 

из «бревен»  
в четыре  
миллиметра
Педагог из Северодвинска 
иван Клещин создал макет 
известного храма Русского 
Севера.

Мастер подарил его Верхнетоем-
скому музею в память об утрачен-
ном Ильинском храме.

иван Григорьевич Клещин – ма-
стер-столяр из Северодвинска. Он из-
готавливает макеты старых храмов, 
занимается резьбой по дереву и ху-
дожественной росписью, плетением 
из бересты и фотографией. Работает 
педагогом Северодвинского техни-
кума строительства, дизайна и тех-
нологий. Прививая студентам навы-
ки работы со столярным инструмен-
том, сам начал вместе с ними созда-
вать архитектурные макеты.

Иван Григорьевич сделал пода-
рок Верхнетоемскому музею – ма-
кет одного из самых известных 
шатровых храмов Русского Севе-
ра. Это Ильинский храм, который 
до 1939 года стоял в устье реки 
Выи – в верховьях Пинеги. Диа-
метр «бревна» в его макете – всего 
четыре миллиметра.

Идея воссоздать храм возникла у 
Ивана Клещина после изучения сво-
ей родословной. Его предки – из Верх-
нетоемского района и тоже были ма-
стеровыми. В музее среди экспона-
тов сохранился рубанок с именной 
надписью прадеда Христофора.

– Мастерить поделки, игрушки, 
вырезать, собирать, клеить в на-
шей семье было принято к Новому 
году, – говорит Иван Григорьевич. 

Его первым наставником стал 
учитель труда в сельской школе 
николай иванович Максимов. 
Он пришел к нему уже влюблен-
ным в дерево, в мастерских увидел 
токарный станок и попросил учи-
теля научить, как выточить вазу, 
полую внутри…

Иван Григорьевич сам когда-то-
окончил Котласское художествен-
но-графическое училище, а сегодня  
с удовольствием делится своим 
опытом и знаниями со студентами. 

ПодготовилаÎиринаÎколесникова

В Архангельске вспомнят  
историю студотрядовского движения
сÎ26ÎпоÎ29ÎиюляÎвÎстолицеÎПоморьяÎсостоитсяÎÎ
iiÎвсероссийскийÎслетÎветерановÎстуденческихÎотрядов.ÎÎ
участникамиÎмероприятияÎстанутÎ150Îчеловек

ческих отрядов, где рассмотрят во-
прос принятия типового положения 
регионального совета ветеранов.

– Ветеранское сообщество игра-
ет важную роль в развитии студ- 
отрядовского движения, сохране-
нии его истории, обеспечении пре-
емственности поколений, – отме-
тил руководитель студенческих 

отрядов Архангельской области  
владимир соболев. – Совет вете-
ранов студенческих отрядов Архан-
гельской области является одним 
из самых активных ветеранских 
сообществ, и закономерно, что наш 
регион стал площадкой для прове-
дения данного слета. Нам есть чем 
поделиться с регионами.
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ПонеДеЛьниК, 29 АПРеЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.20, 6.10 «УКРОТИТЕЛЬНИЦА  
ТИГРОВ» 0+

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
7.20 «БЕЛЫЕ РОСЫ» 12+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.15 Модный приговор 0+
11.10 Играем свадьбу! 12+
12.15 Повара на колесах 12+
13.10 Видели видео? 0+
14.10 «СОБОР» 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Золотой граммофон 16+
21.00 Время 16+
21.35 «ПО ЗАКОНАМ  

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ.  
БИТВА ЗА РОСТОВ» 12+

23.35 «ДЖИЛЬДА» 16+
1.45 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.15 «ПРИНЦЕССА  
И НИЩЕНКА» 16+

6.50 «ДВЕ ЖИЗНИ» 12+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00  

Вести 16+
9.40, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.50 Жизнь и судьба  

с Борисом Корчевниковым 12+
12.15, 14.30 «НЕВЕСТА  

КОМДИВА» 12+
17.50 Песни от всей души 12+
21.20 «ЛЮБОВЬ  

ПРЕОДОЛЕЕТ ВСЕ» 16+
0.30 «ДОКТОР АННА» 12+
2.30 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 16+
4.05 «ВЕРСИя» 16+

 � НТВ

5.05 «МАРЛЕН» 16+
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 Сегодня 16+
8.20, 10.20 «ПЕС» 16+
16.20 Следствие вели... 16+
19.30 «ЕМЕЛя» 16+
23.40 О любви 12+
1.40 «АГЕНТСТВО  

СКРЫТЫХ КАМЕР» 16+
2.10 «СЕМИН» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 «Смотри и смейся!».  
Юмористический концерт 12+

7.05 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 
ИЩИТЕ ЖЕНЩИНУ» 16+

8.45 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 
ТАЙНА КОЛЬЦА» 16+

10.35 Невидимый поединок.  
Бельмондо и Делон 16+

11.30, 22.00 События 16+
11.45 «Координаты смеха».  

Юмористический концерт 12+
13.10 Смех, дрожь и видео 16+
13.45 Назад в СССР 16+
14.35 «ПИРАТЫ ХХ ВЕКА» 12+
16.15 «СПЕШИТЕ ЛЮБИТЬ» 12+
18.10 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

ВУНДЕРКИНД» 16+
20.05 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

ТЕМНАя ЛОШАДКА» 16+
22.15 «ТАНЦЫ НА УГЛяХ» 16+
1.30 «СТАРАя ГВАРДИя.  

ПРОЩАЛЬНАя  
ВЕЧЕРИНКА» 12+

4.25 Мой герой 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы «Кот-рыболов», 
«Исполнение желаний»,  
«Сказка о золотом петушке» 6+

7.50 «ТИМУР И ЕГО КОМАНДА» 16+
10.00 Культурный отдых.  

Дачный вопрос. 1900-е... 16+
10.30 Месяц в деревне 16+
13.40 Гала-концерт VI Всероссийского 

конкурса молодых исполнителей 
«Русский балет» 16+

16.05 Габриэла Комлева.  
Жизнь в танце 16+

17.05 «СЕРДЦА ЧЕТЫРЕХ» 16+
18.40 Песня не прощается...  

1971–1972 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 «ВОКЗАЛ ДЛя ДВОИХ» 16+
22.00 «ДАЧНИКИ» 16+
23.40 Страна птиц 16+
0.20 «СЕЛЬСКИЙ ВРАЧ» 16+
2.10 Искатели 16+

ВтоРниК, 30 АПРеЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 «БЕЛАя НОЧЬ,  

НЕЖНАя НОЧЬ...» 16+
8.00 Доброе утро 16+
10.15 Модный приговор 0+
11.10 Играем свадьбу! 12+
12.15 Повара на колесах 12+
13.05 Видели видео? 0+
14.00 «СОБОР» 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Э-э-эх, разгуляй! 16+
21.00 Время 16+
21.35 «МАЖОР В СОЧИ» 16+
23.45 «МЕГРЭ И ТАИНСТВЕННАя 

ДЕВУШКА» 16+
1.20 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.15 «ПРИНЦЕССА  
И НИЩЕНКА» 16+

6.50 «ДВЕ ЖИЗНИ» 12+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00  

Вести 16+
9.40, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.50 Жизнь и судьба  

с Борисом Корчевниковым 12+

12.15, 14.30 «НЕВЕСТА  
КОМДИВА» 12+

17.50 Песни от всей души 12+
21.20 «ЛЮБОВЬ  

ПРЕОДОЛЕЕТ ВСЕ» 16+
0.30 «ДОКТОР АННА» 12+
2.30 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 16+
4.05 «ВЕРСИя» 16+

 � НТВ

5.10 «МАРЛЕН» 16+
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 Сегодня 16+
8.20, 10.20 «ПЕС» 16+
16.20, 23.45 Следствие вели... 16+
19.30 «ЕМЕЛя» 16+
1.25 «СЕМИН» 16+
2.55 «СЕМИН. ВОЗМЕЗДИЕ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

5.40 «Как стать оптимистом».  
Юмористический концерт 12+

7.10 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 
ВУНДЕРКИНД» 16+

8.45 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 
ТЕМНАя ЛОШАДКА» 16+

10.35 Невидимый поединок.  
Софи Лорен  
и Джина Лоллобриджида 16+

11.30, 22.00 События 16+
11.45 «Смейтесь, как мы,  

смейтесь громче нас».  
Юмористический концерт 12+

13.05 Смех, дрожь и видео 16+
13.40 Назад в СССР 16+
14.35 «ОДИНОКИМ  

ПРЕДОСТАВЛяЕТСя  
ОБЩЕЖИТИЕ» 12+

16.15 «КАК ВЕРНУТЬ МУЖА  
ЗА ТРИДЦАТЬ ДНЕЙ» 12+

18.10 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 
КРАСНАя НИТКА» 16+

20.05 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 
ГОЛОВОЛОМКА» 16+

22.15 «ТАНЦЫ В ТЕМНОТЕ» 12+
1.30 «СТАРАя ГВАРДИя.  

ОГНЕННЫЙ СЛЕД» 12+
4.30 Хроники московского быта 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы  
«Петя и Красная Шапочка»,  
«Котенок по имени Гав» 6+

7.45 «ВОКЗАЛ ДЛя ДВОИХ» 16+
10.00 История русского быта. Дача 16+
10.30 Дачная жизнь 16+
12.00 Исторические  

курорты России 16+
12.25 Библия в живописи 16+
13.20 Юбилейный концерт  

Государственного  
академического Воронежского 
русского народного хора  
имени К. И. Массалитинова 16+

14.25 «ПОДКИДЫШ» 16+
15.35 Пешком... 16+
16.05 Владимир Фортов.  

Прикоснуться к солнцу 16+
16.55 «НАША ДАЧА» 16+
18.25 Песня не прощается... 1978 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 «ПОКРОВСКИЕ ВОРОТА» 16+
22.00 «ЛЕТНИЕ ЛЮДИ  

(ДАЧНИКИ)» 16+
23.30 Клуб «Шаболовка, 37» 16+
0.35 «ДЕВУШКА БЕЗ АДРЕСА» 16+
2.05 Искатели 16+
2.50 Мультфильм «Конфликт» 16+

СРеДА, 1 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 «ВЫСОТА» 0+
8.00 Доброе утро 16+
10.15 Модный приговор 0+
11.10 Играем свадьбу! 12+
12.15 Повара на колесах 12+
13.05 Видели видео? 0+
14.20, 18.20 «СОБОР» 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 «Слышишь, время гудит – БАМ!». 

Большой праздничный концерт 0+
21.00 Время 16+
21.35 «ПО ЗАКОНАМ  

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ.  
ВРАГ ЗА СПИНОЙ» 12+

23.30 «ЭТА БЕЗУМНАя  
ЛЮБОВЬ» 16+

1.50 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.15 «ПРИНЦЕССА  
И НИЩЕНКА» 16+

6.50 «ДВЕ ЖИЗНИ» 12+
9.00, 11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
9.40, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.50 Аншлаг и Компания 16+
14.00 «ОДЕССКИЙ ПАРОХОД» 12+
15.35 «КАВКАЗСКАя ПЛЕННИЦА, 

ИЛИ НОВЫЕ  
ПРИКЛЮЧЕНИя ШУРИКА» 6+

17.50 Песни от всей души 12+
21.20 «ЛЮБОВЬ 

ПРЕОДОЛЕЕТ ВСЕ» 16+
0.30 «ДОКТОР АННА» 12+
2.30 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 16+
4.05 «ВЕРСИя» 16+

 � НТВ

5.10 «МАРЛЕН» 16+
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 Сегодня 16+
8.20, 10.20 «ПЕС» 16+
16.20 Следствие вели... 16+
19.30 «ЕМЕЛя» 16+
22.45 «Золотой граммофон».  

Лауреаты церемонии, 2024 г. 12+
1.30 «СЕМИН. ВОЗМЕЗДИЕ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

5.55 «ПИРАТЫ ХХ ВЕКА» 12+
7.15 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

КРАСНАя НИТКА» 16+

8.50 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 
ГОЛОВОЛОМКА» 16+

10.40 Невидимый поединок.  
Высоцкий и Золотухин 16+

11.30, 22.00 События 16+
11.45 «Что бы это значило?».  

Юмористический концерт 12+
13.15 Смех, дрожь и видео 16+
13.45 Назад в СССР 16+
14.35 «ПОЛОСАТЫЙ РЕЙС» 12+
16.15 «ПОМОЩНИЦА» 16+
18.25 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

РОКОВАя ЖЕНЩИНА» 12+
20.10 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

СЕКРЕТ НЕВЕСТЫ» 12+
22.15 Приют комедиантов 12+
23.40 «КОРОЛЕВА  

ПРИ ИСПОЛНЕНИИ» 12+
1.15 «СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ЧЕМ СЕРДЦЕ  
УСПОКОИТСя» 12+

4.15 Знак качества 16+
4.55 Проклятые сокровища 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы  
«Бесконечная такса»,  
«Паровозик из Ромашкова»,  
«Царевна-лягушка» 6+

7.30 «СЕРДЦА ЧЕТЫРЕХ» 16+
9.05 «Покровские ворота».  

Мой отец запрещал,  
чтоб я польку танцевал! 16+

9.45 «ПОКРОВСКИЕ ВОРОТА» 16+
11.55 Исторические курорты  

России 16+
12.25 Библия в живописи 16+
13.15, 0.55 Страна птиц 16+
14.00 Виктор Захарченко  

и Государственный  
академический  
Кубанский казачий хор 16+

15.15 Лютики-цветочки  
«Женитьбы Бальзаминова» 16+

15.55 «ЖЕНИТЬБА  
БАЛЬЗАМИНОВА» 16+

17.20 Прощай, ХХ век! 16+
18.00 «ЗВЕЗДОПАД» 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 Мир Александры Пахмутовой 16+
20.30 В песне – жизнь моя 16+
22.35 Дачники на Бали,  

или «Асса» 30 лет спустя 18+
1.35 Искатели 16+
2.20 Мультфильмы «Остров»,  

«Про Фому и про Ерему»,  
«Лев и 9 гиен»,  
«Это совсем не про это» 16+

ЧетВеРГ, 2 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 17.00, 18.30 

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ПО ЗАКОНАМ  

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ.  
ВРАГ ЗА СПИНОЙ» 12+

23.00 Большая игра 16+
0.10 Непереводимая игра слов 12+
1.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.15 «ПРИНЦЕССА  
И НИЩЕНКА» 16+

6.50 «ДВЕ ЖИЗНИ» 12+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00  

Вести 16+
9.40, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.50 Жизнь и судьба  

с Борисом Корчевниковым 12+
12.15, 14.30 «ГОРОД НЕВЕСТ» 12+
17.50 Песни от всей души 12+
21.20 «ЛЮБОВЬ  

ПРЕОДОЛЕЕТ ВСЕ» 16+
0.30 «ДОКТОР АННА» 12+
2.30 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 16+
4.05 «ВЕРСИя» 16+

 � НТВ

5.15 «МАРЛЕН» 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.15 Сегодня 16+
8.25, 10.35, 13.25 «Д’АРТАНЬяН  

И ТРИ МУШКЕТЕРА» 0+
15.00 Следствие вели... 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
19.40 «ЕМЕЛя» 16+
22.00 Леонид Каневский.  

Народный артист 16+
23.40 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
1.20 «СЕМИН. ВОЗМЕЗДИЕ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 «ОДИНОКИМ  
ПРЕДОСТАВЛяЕТСя  
ОБЩЕЖИТИЕ» 12+

7.30 «ВСЕ О ЕГО БЫВШЕЙ» 12+
9.30 «СПЕШИТЕ ЛЮБИТЬ» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
11.50 «ТЕМНАя СТОРОНА  

СВЕТА» 12+
13.40, 4.55 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.25 «я ИДУ ТЕБя ИСКАТЬ. 

МОСКОВСКОЕ ВРЕМя» 12+
16.55 Актерские драмы.  

Осторожно: фанаты! 16+
18.10 «ЗВОНИТЕ В ПОЛИЦИЮ!» 12+
22.00 Легенды эстрады.  

Зажечь звезду 16+

22.50 Русские тайны.  
В постели со шпионом 16+

23.40 Охота на маньяка.  
Дело Лесного Зверя 16+

0.20 Русские тайны.  
Загадка Жириновского 16+

1.00 Петровка, 38 16+
1.15 «ЗОЛОТАя МИНА» 0+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Легенды мирового кино 16+
7.30 Новые люди Переславля  

и окрестностей 16+
8.20 «ДАЧНИКИ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 0.10 

Новости культуры 16+
10.15 «ТЕТя МАРУСя» 16+
12.45 Абсолютный слух 16+
13.25, 0.25 «В МЕРТВОЙ ПЕТЛЕ» 16+
14.50, 2.45 Забытое ремесло 16+
15.05 Веселый человек с невеселой 

судьбой. Иван Любезнов 16+
15.45 Запечатленное время 16+
16.15 2 Верник 2 16+
17.15 Пряничный домик 16+
17.45, 1.45 VI Великопостный  

хоровой фестиваль 16+
18.45 «Семейная комедия.  

Георгий Гачев и Светлана  
Семенова». К 95-летию со дня 
рождения Георгия Гачева 16+

19.45 Открытая книга 16+
20.15 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.30 «Золушка». Добрые люди,  

где же вы? 16+
21.10 Энигма 16+
21.55 «ЖЕНИТЬБА  

БАЛЬЗАМИНОВА» 16+
23.20 Владимир Фортов.  

Прикоснуться к солнцу 16+

ПЯтниЦА, 3 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 17.00  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 «ПО ЗАКОНАМ 

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ.  
ВРАГ ЗА СПИНОЙ» 12+

23.45 «ВАРАВВА» 16+
3.15 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.15 «МАЙСКИЙ ДОЖДЬ» 12+
6.50 «ДВЕ ЖИЗНИ» 12+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00  

Вести 16+
9.40, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.50 Жизнь и судьба  

с Борисом Корчевниковым 12+
12.15, 14.30 «ГОРОД НЕВЕСТ» 12+
17.50 Песни от всей души 12+
21.30 Удивительные люди.  

Новый сезон 12+
23.55 «НОВЫЙ МУЖ» 12+
3.25 «ЗАПОВЕДНИК» 16+

 � НТВ

5.10 «МАРЛЕН» 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.00 Сегодня 16+
8.25, 10.35, 13.25 «ПЕС» 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
19.40 «ЕМЕЛя» 16+
23.25 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
1.20 Квартирный вопрос 0+
2.20 «АГЕНТСТВО  

СКРЫТЫХ КАМЕР» 16+
2.50 «СЕМИН. ВОЗМЕЗДИЕ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.05 «КАК ВЕРНУТЬ МУЖА  
ЗА ТРИДЦАТЬ ДНЕЙ» 12+

7.40 «ДОМОХОЗяИН» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
11.50 «ТЕМНАя  

СТОРОНА СВЕТА – 2» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.20 «я ИДУ ТЕБя ИСКАТЬ.  

ЗА ЗАКРЫТЫМИ  
ДВЕРяМИ» 12+

16.55 Актерские драмы.  
Юмористы в кино 16+

18.10 Звоните в полицию!  
Судьба-злодейка 12+

22.00 Легенды эстрады.  
За решеткой 16+

22.45 Русские тайны.  
Империя азарта 16+

23.30 Охота на маньяка. Дело  
ивановского изверга 16+

0.15 Приговор 16+
0.55 Невидимый поединок.  

Высоцкий и Золотухин 16+
1.30 Петровка, 38 16+
1.50 «ТЕМНАя СТОРОНА  

СВЕТА» 12+
4.50 Алексей Жарков.  

Эффект бабочки 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Сергий Радонежский.  
Путь подвижника 16+

7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35 Новые люди села Вятского 16+
8.30 «НАША ДАЧА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 0.10  

Новости культуры 16+

10.15 Шедевры старого кино 16+
12.00 Открытая книга 16+
12.45 Власть факта 16+
13.25 «ИСТРЕБИТЕЛИ» 16+
15.05 «...Так было суждено».  

К 90-летию со дня рождения  
Леонида Хейфеца 16+

15.45 Запечатленное время 16+
16.15 Энигма 16+
17.15 Письма из провинции 16+
17.50, 1.55 VI Великопостный  

хоровой фестиваль 16+
18.45 «Семейная комедия.  

Георгий Гачев и Светлана  
Семенова». К 95-летию со дня 
рождения Георгия Гачева 16+

19.45 Линия жизни 16+
20.40 «ВЕРЬТЕ МНЕ, ЛЮДИ» 16+
22.30 2 Верник 2 16+
0.25 «ЗВЕЗДОПАД» 16+
2.45 Мультфильм 16+

СУББотА, 4 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
10.15 Путь Христа 0+
12.15 Храм Гроба Господня 12+
13.00 Схождение Благодатного огня. 

Прямая трансляция  
из Иерусалима 16+

15.10, 18.20 Империя: Екатерина II 12+
18.00 Вечерние новости 16+
18.55 Светлой памяти  

Вячеслава Зайцева 
и Валентина Юдашкина 16+

20.05 Кто хочет стать  
миллионером? 16+

21.00 Время 16+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.30 Пасха Христова.  

Прямая трансляция богослужения 
из храма Христа Спасителя 16+

2.15 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.55 «КРАСАВИЦА  
И ЧУДОВИЩЕ» 16+

8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.55 Русские у Гроба Господня 16+
12.30 Вести. Специальный выпуск 16+
13.00 «Схождение Благодатного огня». 

Прямая трансляция  
из Иерусалима 16+

15.00 «ПОД ДОЖДЕМ  
НЕ ВИДНО СЛЕЗ» 12+

17.50 Привет, Андрей! 12+
21.20 «ОШИБКА» 12+
23.30 «Пасха Христова».  

Прямая трансляция Пасхального  
богослужения из храма  
Христа Спасителя 16+

2.15 «СЕМЕЙНОЕ СЧАСТЬЕ» 12+
3.50 «НАЙДЕНЫШ» 16+

 � НТВ

5.05 «МАРЛЕН» 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 «Схождение благодатного огня». 

Прямая трансляция  
из Иерусалима 16+

15.00 Своя игра 0+
16.20 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Ты не поверишь! 16+
21.20 Звезды 16+
23.10 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
0.00 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
1.35 «ИСКУПЛЕНИЕ» 16+
3.10 Дачный ответ 0+
4.00 Таинственная Россия.  

Москва. Матрона –  
заступница столицы? 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

5.30 «КОРОЛЕВА  
ПРИ ИСПОЛНЕНИИ» 12+

7.05 Православная энциклопедия 6+
7.30 «ПОЛОСАТЫЙ РЕЙС» 12+
9.05 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

РОКОВАя ЖЕНЩИНА» 12+
10.55 Просто & вкусно 6+
11.30, 14.30, 22.00 События 16+
11.50 «ЗОЛОТАя МИНА» 0+
14.45 «ЧУВСТВО ПРАВДЫ» 12+
18.25 «ЧУВСТВО ПРАВДЫ – 2» 12+
22.15 Хроники московского быта 12+
23.00 Русские тайны. Пророчества  

от Ивана Грозного до Путина 16+
23.45 Жены диктаторов 16+
0.25 «НЕ МОГУ СКАЗАТЬ  

«ПРОЩАЙ» 12+
1.55, 2.35, 3.15 Назад в СССР 16+
3.55 Невидимый поединок. 

Бельмондо и Делон 16+
4.35 Невидимый поединок.  

Софи Лорен  
и Джина Лоллобриджида 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы  

«Василиса Прекрасная»,  
«Заколдованный мальчик» 6+

8.10 «ИСТРЕБИТЕЛИ» 16+
9.45 Мы – грамотеи! 16+
10.25 «СКАЗ ПРО ТО, КАК ЦАРЬ 

ПЕТР АРАПА ЖЕНИЛ» 16+

12.05 Библия в живописи 16+
13.10 Человеческий фактор 16+
13.35 Страна птиц 16+
14.20 Рассказы из русской истории 16+
15.20 Хор Сретенского монастыря.  

«Популярные песни XX века» 16+
16.25 «Золушка». Добрые люди,  

где же вы? 16+
17.05 «ЗОЛУШКА» 16+
18.25 «Боже! Чувствую приближение 

Твое!». Андрей Тарковский 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 «АННА КАРЕНИНА» 16+
22.05 Острова 16+
22.50 «СЕРДЦЕ НЕ КАМЕНЬ» 16+
1.05 С. Рахманинов.  

«Всенощное бдение» 16+
2.00 Роман в камне 16+
2.30 Лето Господне 16+

ВоСКРеСенье, 5 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 Мечталлион.  

Национальная лотерея 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Играем свадьбу! 12+
11.05 Жизнь своих 12+
12.15 Повара на колесах 12+
13.15 Видели видео? 0+
15.15 «МАЧЕХА» 0+
17.00 Святая Матрона.  

«Приходите ко мне  
как к живой» 12+

18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Три аккорда. Новый сезон 16+
21.00 Время 16+
21.45 «ОДНА» 16+
23.45 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.55, 1.05 «В ТЕСНОТЕ,  
ДА НЕ В ОБИДЕ» 12+

8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
12.00 Доктор Мясников 12+
13.05 «КАРНАВАЛЬНАя НОЧЬ» 0+
14.30 «Измайловский парк». Большой 

юмористический концерт 16+
17.50 Песни от всей души 12+
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.35 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
12.00 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.00 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Следствие вели... 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Маска. Финал 12+
0.20 Основано  

на реальных событиях 16+
3.35 «МОЙ ГРЕХ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.20 «ПОМОЩНИЦА» 16+
8.15 Святые и близкие.  

Матрона Московская 16+
9.00 Здоровый смысл 16+
9.30 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

СЕКРЕТ НЕВЕСТЫ» 12+
11.30, 14.30, 0.35 События 16+
11.45 Наша смешная жизнь 16+
12.35 «НЕ МОГУ СКАЗАТЬ  

«ПРОЩАЙ» 12+
14.45 «Смех средь бела дня».  

Юмористический концерт 12+
16.00 Великая Пасхальная вечерня. 

Трансляция из храма  
Христа Спасителя 16+

17.10 «ИЗ СИБИРИ С ЛЮБОВЬЮ» 12+
21.00 «ОДНА ТЕНЬ НА ДВОИХ» 16+
0.50 Петровка, 38 16+
1.00 Актерские драмы.  

Осторожно: фанаты! 16+
1.40 Актерские драмы. 

Юмористы в кино 16+
2.20 Евгений Евстигнеев. 

Мужчины не плачут 16+
3.05 «ДОМОХОЗяИН» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 «СЕРДЦЕ НЕ КАМЕНЬ» 16+
8.50 Тайны старого чердака 16+
9.20, 1.25 Диалоги о животных 16+
10.00 Больше, чем любовь 16+
10.45 «МАТРОС СОШЕЛ  

НА БЕРЕГ» 16+
11.55 Библия в живописи 16+
13.00 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
13.30 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
14.10 «ПРИКЛЮЧЕНИя  

БУРАТИНО» 12+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.15 Романтика романса 16+
18.15 Я найду тебя, отец! 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 «СКАЗ ПРО ТО, КАК ЦАРЬ 

ПЕТР АРАПА ЖЕНИЛ» 16+
21.25 Третий звонок, господа! 16+
23.15 «ТЕТя МАРУСя» 16+
2.05 Искатели 16+
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С днем 
рождения!
26 АПРеЛЯ

екатерина  
Владимировна  
ПРоКоПьеВА, 
председатель  
Архангельского областного 
Собрания депутатов

С днем 
рождения!
26 АПРеЛЯ

елена Альбертовна 
ШитиКоВА, 
начальник отдела учета  
и отчетности – главный  
бухгалтер администрации 
Архангельска

С днем 
рождения!
27 АПРеЛЯ

Андрей николаевич 
тиМоШенКо, 
главный режиссер  
Архангельского театра драмы 
имени М. В. Ломоносова

С днем 
рождения!
28 АПРеЛЯ

Андрей евгеньевич 
КАРАКин, 
депутат Архангельского  
областного Собрания

С днем 
рождения!

1 МАЯ

Александр Викторович 
ГРеВЦоВ, 
депутат Архангельского  
областного Собрания

С днем 
рождения!

1 МАЯ

Юрий Васильевич 
БеЗДУДный, 
губернатор ненецкого  
автономного округа

С днем 
рождения!
29 АПРеЛЯ

Светлана Владимировна  
КоЗЯР, 
директор школы № 37

С днем 
рождения!
30 АПРеЛЯ

Мая Владимировна 
МитКеВиЧ, 
почетный гражданин  
города Архангельска,  
директор Государственного  
музейного объединения  
«художественная культура 
Русского Севера»

С юбилеем!
28 АПРеЛЯ

Марина евгеньевна 
МихАйЛоВА, 
директор региональной  
благотворительной  
общественной организации 
«Архангельский региональный  
центр социальных  
технологий «Гарант»

С юбилеем!
30 АПРеЛЯ

Андрей Петрович  
ПотАШеВ,
генеральный директор  
ооо «РВК-Архангельск»,  
депутат Архангельского  
областного Собрания

9 апреля 
принимала поздравления

с юбилеем
Галина ивановна  
сПириДонова

Искренне желаем Галине Ивановне креп-
кого здоровья, бодрости духа, добра, благо-
получия на многие годы!

общество инвалидов  
«Преодоление»  

округа варавино-Фактория

15 апреля
исполнилось 90 лет 
валентине васильевне  
ЮШМановой

Валентина Васильевна трудилась на 
ЦЛДК с 1955 года. Общий стаж – 42 года. 
Работала технологом лесопильного цеха, 
начальником, технологом в лаборатории 
щепы.

90 – это мудрость, это опыт, это честь. 
И прожить не каждый сможет 90 славных 
лет! С юбилеем поздравляем, с радостью, 
от всей души желаем исполнения мечты! 
Чтобы рядышком родные были каждый 
жизни миг, чтобы были вы счастливой, 
удивляя этот мир!

совет ветеранов  
Цигломенского округа

20 апреля 
отметила день рождения

валентина Михайловна 
воЛКова

Дорогую маму, бабушку, прабабушку по-
здравляем с днем рождения! 

Желаем крепкого здоровья, никогда не 
стареть душой, много долгих, счастливых 
лет в окружении детей, внуков, правнуков. 
Спасибо тебе за доброту и ласку, которые 
ты излучаешь! Мы тебя очень любим и це-
ним! 

Дети, внуки, правнучка

24 апреля 
отмечает день рождения
Лариса анатольевна  
ПоПова,
заместитель главы администрации  
округа Майская Горка 

Поздравляем с днем рождения! От всей 
души желаем доброго здоровья, оптимистич-
ного настроения. Оставайтесь такой же 
энергичной, жизнерадостной, позитивной и 
уверенной в себе. Пусть в вашей жизни всегда 
будут цветы и сюрпризы, улыбки и хорошие 
события, счастье и радость, удача и везение!

совет ветеранов округа  
Майская Горка

24 апреля отмечают 
70-летний юбилей
алексей Петрович  
и ольга аркадьевна  
уХовы

Поздравляем юбиляров! Так много до-
брых слов сегодня хочется сказать и от 
души большого счастья пожелать. Пусть 
жизнь становится прекрасней и только 
лучше с каждым днем, здоровья, радости, 
достатка, благополучия во всем!

с уважением, Лена, наташа  
и Людмила базины

27 апреля 
отметят золотую свадьбу 

анатолий Модестович  
и Мария ивановна  

ХоЛЗаКовы

Наши дорогие родители, бабушка и де-
душка, поздравляем вас с этой датой!

Первый взгляд и первое свидание, полные 
любви и теплоты… На двоих у вас воспоми-
нания, на двоих – надежды и мечты. Про-
жили вы вместе полстолетия, за руки, как 
в юности, держась… Счастья вам, здоровья, 
долголетия, пусть любовь не покидает вас!

Дочери и внуки

25 апреля 
отметит 90-летний юбилей
сергей Яковлевич  

неМанов 
Уважаемый Сергей Яковлевич! 

Поздравляем вас с таким знаменатель-
ным событием! Почетный возраст – 90 
лет! Для торжества и гордости достой-
ный повод! Пусть будет в жизни каждый 
день согрет заботой и вниманием. Пусть 
будут рядом те, кто сердцу мил, с кем 
тема для бесед всегда найдется. Желаем 
вам здоровья, бодрости и сил, чтоб опы-
том и мудростью делиться!

совет ветеранов  
исакогорского округа

25 апреля
отметит юбилей
нина Петровна  
ПереваЛова

Уважаемая Нина Петровна, поздравля-
ем вас с 75-летием!

Вы женственны, мудры и энергичны, 
вы окружающим безмерно симпатичны.  
В глазах лучится добрый жизни свет. Ни-
кто не скажет, что вам семьдесят пять 
лет! И в юбилей нам остается только по-
желать, чтоб вам не приходилось унывать. 
Пусть счастье в дом ваш с полной силой хлы-
нет, а вот здоровье еще долго не покинет!

с уважением, совет ветеранов  
Цигломенского округа

28 апреля 
отпразднует юбилей 

александр 
ильич ШаХов,

почетный ветеран  
Северной железной  

дороги, председатель 
узловой ветеранской 

организации
Уважаемый Александр Ильич!

Примите наши сердечные поздравления 
с 75-летним юбилеем – прекрасной датой 
в праздничном жизненном календаре! Все 
эти годы – ваше богатство! Но многое еще 
нужно успеть!

Желаем вам крепкого здоровья, благо-
получия, неиссякаемой энергии, счастья 
в доме, мира в душе и радости на сердце! 
Пусть поезд вашей жизни и дальше уве-
ренно идет вперед! Вы очень нужны сво-
им родным, друзьям, ветеранам, молоде-
жи и нам! Большое спасибо за вашу актив-
ную жизненную позицию, большой личный 
вклад в работу ветеранской организации 
региона, ответственность, неравнодушие, 
доброту и сердечность!

с уважением и самыми теплыми  
пожеланиями, архангельский  

региональный совет ветеранов сЖД

24 апреля
отмечает юбилейный 

день рождения
Леонид  

александрович  
КурбаТов, 
ветеран спорта  

Архангельской области 
Непросто 70 прожить, людей любить и 

быть в решеньях смелым, отличным семья-
нином быть. В настольном теннисе хозяин 
ты умелый! Пусть седина подкралась тай-
но, но ты, как в юности, крепись. Седые воло-
сы – награда за ярко прожитую жизнь. Мы 
будем впредь с тобою рядом печали, радости 
делить. Прими, родной наш, поздравленье и 
пожеланье долго жить!

Твоя семья

25 апреля 
отпразднует день рождения
николай андреевич ЛаШин

Поздравляем вас с днем рождения! Пусть 
сегодня и всегда вам будет тепло от забо-
ты и внимания дорогих людей. Пусть креп-
ким будет то, что дороже всего в жизни, – 
дружба, здоровье, семья! Здоровья вам, бла-
гополучия, солнечных красок в жизни!

общественная организация  
«Дети войны» исакогорского округа
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С днем 
рождения!

1 МАЯ

Светлана олеговна  
БАЗАноВА, 
директор департамента  
образования администрации 
Архангельска

С днем 
рождения!

2 МАЯ

Владимир Дмитриевич 
КАРПоВ, 
директор МУП «Стигла»

С днем 
рождения!

2 МАЯ

иван Александрович 
БеЛоВ, 
директор гимназии № 24

С днем 
рождения!

2 МАЯ

елена евгеньевна  
ФиЛиППоВА, 
заведующая детским садом 
№ 39 «Солнышко»

С днем 
рождения!

3 МАЯ

Александр Сергеевич 
КУЗнеЦоВ, 
депутат Архангельской  
городской Думы,  
директор МУП «Городское 
благоустройство»

С днем 
рождения!

3 МАЯ

елена Геннадьевна 
еРШоВА, 
заведующая детским садом 
№ 13 «Калинка»

С днем 
рождения!

4 МАЯ

Дмитрий  
Владимирович  
СеМУШин, 
депутат Архангельского  
областного Собрания

27 апреля
отметят 50 лет совместной жизни

станислав Яковлевич  
и ирина Эйновна  

ГМырины

Дорогие, любимые наши мамочка и па-
почка, бабушка и дедушка! Искренне и от 
всей души поздравляем вас с золотой свадь-
бой!

Ваш совместный семейный путь – при-
мер любви и верности, понимания и взаи-
моуважения, доброты и человечности, па-
триотизма и высоконравственного отно-
шения к людям. Спасибо за то, что все мы 
растем в атмосфере любви и понимания, 
спасибо за счастливое детство, насыщен-
ную юность и надежное плечо во взрослой 
жизни!

Пусть ярок всегда будет солнечный свет, 
здоровья вам, сил и любви долгих лет. Мы 
вам благодарны, мы вами горды, удачи 
вам, радости, счастья, весны!

Любим, целуем, обнимаем,  
дети и внуки

30 апреля
отметит 

день рождения
валентина  

Михайловна  
ЧеМаКина, 

председатель комиссии 
по культурно-массовой 
работе Архангельского 

городского  
Совета ветеранов

Уважаемая Валентина Михайловна!
Нечасто встретишь человека, который 

обладает красотой, нежностью и в то же 
время мудростью и уверенностью, гибким 
умом и рассудительностью. Но мы знаем 
такого человека. И эту прекрасную женщи-
ну мы хотим поздравить с днем рождения! 
Пусть все получается в жизни с легкостью, 
удача сама идет в руки! Желаем самых ис-
кренних и преданных людей вокруг и толь-
ко приятных сюрпризов!

с искренним уважением,  
коллектив городского  

совета ветеранов

5 мая 
исполнится 75 лет 
Любови ивановне  
ЛыКовой

Ну и что, что 75? Так же ты умна, уч-
тива. Что уж там теперь скрывать? 
Ведь все так же ты красива! Пусть же 
радость и любовь никогда не покидают! 
Пусть улыбки вновь и вновь на лице тво-
ем сияют. Желаем отлично проводить 
время, радоваться новому дню и прият-
ным занятиям. Пусть на душе будет 
всегда спокойно и тепло!

с уважением, муж, внучка,  
двоюродная сестра, родственники

СоВет ВетеРАноВ 
иСАКоГоРСКоГо оКРУГА
поздравляет с юбилеем:

 римму александровну буШМаКову
 Галину Эвальдовну ФоКину
 нину Геннадьевну ШевеЛеву
 екатерину семеновну сабЛину
 Галину васильевну новиК
 надежду александровну ШуМсКуЮ

Поздравляем вас с юбилеем! Желаем с ра-
достью встречать каждый день, не знать 
поводов для грусти. Пусть будет счастли-
вой жизнь, пусть будут верными друзья, 
пусть будут любящими родные, пусть бу-
дет постоянной удача!

СоВет ВетеРАноВ 
СоЛоМБАЛьСКоГо оКРУГА 

поздравляет с юбилеем:

 алексея Петровича уХова
 ольгу аркадьевну уХову 
 Татьяну ивановну ШевЧуК
 Любовь евгеньевну 
    МеньШиКову 
 Марину ивановну ШирШову 
 ирину Леонидовну новосеЛову 
 виктора Юозапасовича риШКуса 

с днем рождения:
 ирину сергеевну сТариКову
 светлану валентиновну 
    Лобареву
 игоря романовича МиТина
 Зою Григорьевну ДеТКову
Желаем крепкого здоровья, благополу-

чия, семейного тепла, бодрости духа, что-
бы каждый день дарил радость! 

СоВет СтАРШин Аоо 
«ВетеРАны СеВеРноГо ФЛотА» 
поздравляет с юбилеем:

 Марину евгеньевну МиХайЛову
 наталью александровну Кованину
с днем рождения:
 екатерину владимировну 
    ПроКоПьеву
 Юрия анатольевича ерМоЛина
 александра сергеевича ГаЗарЯна
 олега николаевича ГоЛованЯ
 анатолия алексеевича КуЗьМенКо
 валентину Михайловну ЧеМаКину
 виктора викторовича ГоЛДина
 надежду андреевну ЧерТову
 романа николаевича ЦыМбаЛенКо
 раису рахимзановну беЛоус

В день рождения мы искренне желаем 
вам крепкого здоровья и бодрости духа, до-
бра и благополучия на многие радостные 
годы! Пусть ваша жизнь всегда будет на-
полнена радостью и счастьем, а радужные 
мечты о добром не покидают вас, но пре-
вращаются в реальность!

СоВет ВетеРАноВ оАо 
«АРхАнГеЛьСКий ЛДК № 3» 

поздравляет юбиляров мая: 

 сергея ивановича анДроПова
 светлану борисовну ГерасиМову
 Лидию ивановну ДоЛГобороДову
 алевтину владимировну Левину
 Лидию Павловну МиТьКину
 Юрия Михайловича МоХнаТКина
Поздравляем с юбилеем! Желаем радо-

сти жизни, оптимизма, энергии, уважения 
окружающих!

С днем 
рождения!

5 МАЯ

Дмитрий Васильевич 
ЮРКоВ, 
представитель губернатора 
Архангельской области  
по развитию Арктики 

овенÎнежелательноÎвступатьÎвÎспорыÎиÎпререка-
нияÎсÎначальством.ÎнеделяÎбудетÎполнаÎсомненийÎиÎ
проблем,ÎнеÎпозволяйтеÎэмоциямÎруководитьÎвами.Î
неÎисключеныÎпеременыÎвÎличнойÎжизни.Î

телец всеÎпройдетÎровноÎиÎспокойно,ÎдажеÎÎ
немногоÎскучно.ÎколлегиÎсыграютÎважнуюÎрольÎÎ
вÎвашейÎкарьере.ÎнежелательноÎраздражатьсяÎÎ
поÎпустякам,ÎтогдаÎработаÎбудетÎспориться.

близнецыÎвыÎбезÎтрудаÎблеснетеÎталантамиÎиÎ
креативнымиÎидеями,ÎвсеÎвашиÎконкурентыÎоста-
нутсяÎдалекоÎпозади.ÎнеÎотвлекайтесьÎнаÎмелочи,Î
делайтеÎсвоеÎдело.

ракÎрасслабьтесьÎиÎпримитеÎвсеÎсобытияÎтакими,Î
какиеÎониÎесть.ÎвыÎврядÎлиÎвольныÎчто-тоÎизменитьÎ
сейчас.ÎноÎвсеÎокажетсяÎкÎлучшему.ÎнежелательноÎ
посвящатьÎокружающихÎвÎсвоиÎпланы.

лев неделяÎдостаточноÎстабильнаяÎиÎгармонич-
ная,ÎноÎвасÎмогутÎпосетитьÎтоскаÎиÎдурноеÎнастро-
ение.ÎнеÎподдавайтесьÎунынию,ÎнеÎведитесьÎнаÎ
эмоциональныеÎпровокации.

деваÎнаÎработеÎпроявитеÎпредусмотрительность,Î
пустьÎоÎвашихÎуспехахÎпокаÎнеÎзнаютÎсослуживцы.Î
вероятныÎнепредвиденныеÎизмененияÎвÎпланах,Î
внезапныеÎвстречиÎиÎсложныеÎпереговоры.Î

весыÎПораÎнемногоÎсбавитьÎтемп.ÎуспокойтесьÎ
иÎхотьÎнемногоÎотдохнитеÎотÎлюбимойÎработы.Îна-
пряженныйÎтрудÎпротивопоказан,ÎпостарайтесьÎ
сократитьÎнагрузку.

скорпионÎнаступаетÎвремяÎвысокойÎделовойÎ
активностиÎиÎростаÎдоходов.ÎПризовитеÎнаÎпомощьÎ
своюÎработоспособностьÎиÎинтуицию.ÎвозможнаÎ
реализацияÎоригинальныхÎпроектов.

стрелец БлагоприятныйÎмоментÎдляÎизмененияÎ
своейÎжизниÎвÎлучшуюÎсторону.ÎвыÎпочувствуетеÎ
приливÎсвежихÎсилÎиÎсÎновымÎрвениемÎприступитеÎ
кÎработе.Î

козерогÎвыÎслишкомÎнапряженыÎиÎпоглощеныÎ
мыслью:ÎаÎкакÎтамÎуÎдругих?ÎвамÎследуетÎрассла-
битьсяÎиÎпростоÎдобросовестноÎвыполнятьÎсвоеÎ
дело.ÎБудьтеÎвнимательныÎвÎфинансовыхÎвопросах.

водолей важноÎналадитьÎвзаимопониманиеÎсÎ
окружающими,ÎиÎвÎвашейÎжизниÎпоявитсяÎбольшеÎ
комфорта.ÎвыÎспособныÎнабратьÎхорошийÎрабочийÎ
темп,ÎпостарайтесьÎсохранитьÎегоÎдоÎконцаÎнедели.Î

рыбыÎокружающиеÎбудутÎприслушиватьсяÎкÎвашемуÎ
мнению,ÎнеÎупуститеÎвозможностьÎповлиятьÎнаÎситуа-
цию,ÎноÎнеÎнаговоритеÎлишнего.ÎиспользуйтеÎтолькоÎ
проверенныеÎметоды,ÎнововведенияÎподождут.

�� Астропрогноз с 29 апреля по 5 мая
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архангельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎславы
№33 (1365)
24 апреляÎ2024Îгода

только раз в году

администрацияÎмоÎ«городÎархангельск»,Îпл.Îленина,Î5
ЦентрÎмуниципальныхÎуслуг,Îпл.Îленина,Î5
городскаяÎдума,Îпр.Îтроицкий,Î60
Пл.Îленина,Î4Î(высотка)
отделениеÎсоциальнойÎзащитыÎнаселения,ÎминистерствоÎтруда,Î
занятостиÎиÎсоциальногоÎразвитияÎархангельскойÎобласти,ÎÎ
пр.Îновгородский,Î160Î
администрацияÎсоломбальскогоÎтерриториальногоÎокруга,ÎÎ
пр.Îникольский,Îд.Î92
архангельскаяÎгородскаяÎклиническаяÎбольницаÎ№Î7,Î
ул.ÎЯрославская,Î42Î
офисноеÎздание,Îул.Îсоветская,Î65
администрацияÎсеверногоÎтерриториальногоÎокруга,Îул.Îхимиков,Î21
администрацияÎмаймаксанскогоÎокруга,Îул.ÎБуденного,Î5,Îкорп.Î1Î
маймаксанскаяÎбиблиотекаÎ№Î6,Îул.ÎПобеды,Î46
ПоликлиникаÎ№Î3,Îул.ÎПобеды,Î67
ПравительствоÎархангельскойÎобласти,Îул.Îвыучейского,Î18
федерацияÎпрофсоюзовÎархангельскойÎобласти,Îпр.Îтроицкий,Î39Î
областноеÎсобраниеÎдепутатов,Îпл.Îленина,Î1
ПравительствоÎархангельскойÎобласти,Îпр.Îтроицкий,Î49
налоговаяÎинспекция,Îул.Îлогинова,Î29Î
ПрокуратураÎоктябрьскогоÎокруга,Îул.Îсадовая,Î11Î
реготделениеÎпартииÎ«единаяÎроссия»,Îнаб.ÎсевернойÎдвины,Î96
срЗÎ«краснаяÎкузница»,Îул.Îкраснофлотская,Î1Î
культурныйÎцентрÎ«соломбала-арт»,Îпр.Îникольский,Î29
магазинÎ«Петровский»,Îпр.Îникольский,Î33
ПрокуратураÎархангельскойÎобласти,Îпр.Îновгородский,Î15
аэропортÎталаги,ÎстойкаÎ
«Библио-кафе»,Îпр.Îтроицкий,Î64
дворецÎдетскогоÎиÎюношескогоÎтворчества,Îнаб.ÎсевернойÎдвины,Î73
гостиницаÎ«двина»,Îпр.Îтроицкий,Î52Î(стойкаÎнаÎ1-мÎэтаже)Î
гостиницаÎ«двина»,Îпр.Îтроицкий,Î52,Î«атк-медиа»

администрацияÎоктябрьскогоÎтерриториальногоÎокруга,ÎÎ
пр.Îтроицкий,Î61
управлениеÎфсинÎроссииÎпоÎархангельскойÎобласти,ÎÎ
пр.Îтроицкий,Î96
городскойÎсоветÎветеранов,Îпр.Îломоносова,Î181,Î1-йÎэтаж
гтркÎ«Поморье»,Îпр.Îтроицкий,Î73Î
тдЦÎ«аквилон»,Îул.ÎПопова,Î14
муПÎ«роспечать»,Îул.ÎПопова,Î18Î
ПерваяÎгородскаяÎклиническаяÎбольницаÎимениÎе.Îе.Îволосевич,Î
ул.Îсуворова,Î3
архангельскийÎобластнойÎцентрÎзанятостиÎнаселения,ÎÎ
ул.Îгайдара,Î4,Îкорп.Î1
ЦентральнаяÎгородскаяÎбиблиотекаÎимениÎм.Îв.Îломоносова,ÎÎ
пр.Îтроицкий,Î64Î
тЦÎ«гиппо»,Îул.Îнагорная,Î1
ЦентрÎпомощиÎсовершеннолетнимÎгражданамÎÎ
сÎментальнымиÎособенностями,Îул.Îтимме,Î17,Îкорп.Î1
ПоселокÎ29-гоÎлесозаводаÎ(автобус)
отделениеÎсоциальнойÎзащитыÎнаселенияÎпоÎоктябрьскомуÎокругу,Î
ул.Îтимме,Î28Î
домÎветеранов,Îул.Îсуфтина,Î32
архангельскийÎгородскойÎкультурныйÎцентр,Îпр-дÎПриорова,Î2
архангельскаяÎобластнаяÎклиническаяÎбольница,ÎÎ
станцияÎпереливанияÎкрови,Îпр.Îломоносова,Î292
архангельскийÎклиническийÎонкологическийÎдиспансер,ÎÎ
пр.ÎобводныйÎканал,Î145,Îкорп.Î1
архангельскоеÎооППÎкПрф,Îул.Îвологодская,Î6,Îкорп.Î1
северныйÎмедицинскийÎклиническийÎцентрÎÎ
имениÎн.Îа.Îсемашко,Îпр.Îтроицкий,Î115
советÎветерановÎоктябрьскогоÎокруга,Îул.Îвоскресенская,Î95ÎÎ
областнаяÎдетскаяÎклиническаяÎбольницаÎÎ
имениÎП.Îг.Îвыжлецова,Îпр.ÎобводныйÎканал,Î7Î
отделениеÎсоциальнойÎзащитыÎнаселенияÎÎ
поÎломоносовскомуÎокругу,Îпр.Îломоносова,Î30

БиблиотекаÎимениÎн.Îа.Îдобролюбова,Îул.Îурицкого,Î1
отделениеÎсоциальнойÎзащитыÎнаселенияÎÎ
поÎокругуÎмайскаяÎгорка,Îпр.Îленинградский,Î161
отделениеÎсоциальнойÎзащитыÎнаселенияÎÎ
поÎокругуÎваравино-фактория,Îул.ÎкапитанаÎкононова,Î2Î
советÎветерановÎтраловогоÎфлота,Îпр.Îленинградский,Î324Î
магазинÎ«Петровский»,Îул.Îрусанова,Î8Î
советÎветерановÎиÎадминистрацияÎокругаÎваравино-фактория,ÎÎ
ул.Îворонина,Î29,Îкорп.Î2Î
госпитальÎветерановÎвойн,Îул.Îворонина,Î24Î
магазинÎ«Петровский»,Îул.Îдежневцев,Î11
БиблиотекаÎ№Î13,Îул.Îрейдовая,Î7
администрацияÎисакогорскогоÎиÎЦигломенскогоÎÎ
территориальныхÎокругов,Îул.Îдежневцев,Î14Î
магазинÎ«алкошоп»,Îул.ÎЗеленец,Î12Î
культурныйÎцентрÎ«Цигломень»,Îул.Îсевстрой,Î2
магазинÎ«каскад»,Îул.Îмира,Î4,Îкорп.Î1
иЦкЦ,ÎфилиалÎ«Бакарица»,Îул.ÎадмиралаÎнахимова,Î15
магазинÎ«дельфин»,Îул.ÎЗеньковича,Î11Î
магазинÎ«фасоль»,Îул.Îречников,Î49
идЮЦ,Îул.Îвычегодская,Î19,Îкорп.Î2
иЦкЦ,ÎфилиалÎ«исакогорский»,Îул.Îклепача,Î9
ломоносовскийÎдворецÎкультуры,Îул.Îникитова,Î1
БиблиотекаÎ№Î10,Îпр.Îленинградский,Î269,Îкорп.Î1Î
культурныйÎцентрÎ«луч»,Îул.ÎПервомайская,Î3
администрацияÎтерриториальногоÎокругаÎмайскаяÎгорка,ÎÎ
ул.ÎПолиныÎосипенко,Î5,Îкорп.Î2Î
ЦентрÎреабилитацииÎ«родник»,Îул.Îгалушина,Î6
домÎнаÎул.Îгалушина,Î30
БиблиотекаÎсафу,Îул.ÎсмольныйÎБуян,Î1

гдеÎвзятьÎсвежийÎномер

С юбилеем!
6 МАЯ

Виктор Петрович  
ПАноВ, 
заслуженный деятель  
искусств РФ,  
художественный руководитель  
Архангельского областного 
молодежного театра,  
награжден нагрудным знаком 
«За заслуги перед городом 
Архангельском»

С днем 
рождения!

5 МАЯ

ольга игоревна  
КоРеЛьСКАЯ, 
заведующая детским садом 
№ 56 «туесок»

С днем 
рождения!

5 МАЯ

ольга Викторовна 
КАРАЧКоВА, 
начальник отдела  
по обеспечению деятельности  
главы города Архангельска

Поздравляем с днем рождения 
СотРУДниКоВ
СРЗ «КРАСнАЯ КУЗниЦА»:
 Эдуарда артуровича МеЛеХина
 Юлию Георгиевну ТиТову
 ирину андреевну овЧинниКову
 аслию Курбаналиевну ТоШову
 владимира Петровича свиДана
 сергея александровича буТорина
 андрея александровича наЛеТова
 сергея Юрьевича ТеПЛуХина

Желаем всем семейного тепла, крепко-
го здоровья, благополучия и мирного неба  
над головой! 

Коллеги

СоВет ВетеРАноВ 
СеВеРноГо оКРУГА 

поздравляет юбиляров апреля:

 ирину витальевну оПуШневу
 валентину Михайловну ПауТову
 Тамару ивановну Миронову
 ивана амосовича ХаЗова
 Галину александровну ЦвеТКову
 Таисью Петровну ФоКину
 валентину васильевну Лесиву
 елену васильевну сПиваК
 светлану владимировну 
    сМирнову
 Татьяну викторовну сиДорову
 ольгу Михайловну ниЦевиЧ
 Татьяну ивановну Зорину
 надежду николаевну КуЛаКову
 александру николаевну 
    ГаЛуШКу
 бориса владимировича 
    воДовоЗова
От всей души поздравляем вас с юбиле-

ем! Желаем здоровья, тепла и уюта в ва-
ших домах, благополучия, любви родных и 
близких, мирного неба над головой!

СоВет ВетеРАноВ 
оКтЯБРьСКоГо оКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Людмилу владимировну  
    КаШуТину
 ирину Павловну ЛобанКову
 евгения Михайловича ерМоЛина
 виктора сергеевича КоКина
 Юрия ивановича ПервуШина
 анну александровну ЛиХанину
 николая Федоровича ГруЗДева
 Зою алексеевну МаКсиМову
 надежду васильевну ШаПенКову

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

СоВет ВетеРАноВ 
оБЛПотРеБСоЮЗА 

поздравляет с юбилеем:

 Галину васильевну КуЗнеЦову
 ольгу васильевну усТинову

с днем рождения:
 Любовь арсентьевну ДавыДову
 Галину александровну 
    ГоруЛеву
 Марину николаевну еДаКину
 нину васильевну васиЛьеву
От всей души желаем вам всего самого 

лучшего: доброго здоровья, оптимистич-
ного, радостного настроения, долгих лет 
счастливой, интересной жизни. Пусть в 
ваших домах всегда будут мир, любовь, бес-
конечное счастье, благополучие!

оБщеСтВеннАЯ оРГАниЗАЦиЯ 
«Дети Войны» 

СоЛоМБАЛьСКоГо оКРУГА
поздравляет с днем рождения:

 валентину ивановну уШаКову
 Татьяну владимировну 
    сМоЛьниКову
 Зою Григорьевну ДеТКову
 николая Павловича ЮринсКоГо
 Маргариту николаевну 
    КореЛьсКуЮ
 ольгу ивановну ФиЛиППову
 Марию Яковлевну еМеЛьЯнову
Пусть ваша жизнь будет наполнена ра-

достью, добром, счастьем, улыбками и на-
деждами! Удачи всегда и во всем!

СоВет ВетеРАноВ 
АРхАнГеЛьСКоГо 
тРАЛоВоГо ФЛотА 
поздравляет юбиляров мая:

 Людмилу Михайловну Горбунову
 Татьяну Константиновну 
    ДороФееву
 Людмилу Леонидовну ЛуКьЯнову
 надежду николаевну 
    ПоДШиваЛову
 вячеслава Клавдиевича сауКова
 надежду Михайловну 
    сПириДонову

Искренне желаем вам крепкого здоровья 
и бодрости духа, успехов и удачи во всех ва-
ших делах и добрых начинаниях! Пусть в 
ваших домах надежно властвуют радость 
и счастье, любовь, благополучие и доста-
ток! Пусть любящие родные, верные дру-
зья остаются надежной опорой на всем 
вашем жизненном пути!

Уважаемые архангелогородцы!
Поздравляем вас с Праздником Весны и Труда! В наше сложное время меняются ценно-

сти, многие уже по-новому смотрят на простые вещи: солнечную погоду, цветущую природу, 
радостных и трудолюбивых людей. А ведь они так важны! Желаем вам оптимизма, здоро-
вья, энергии и новых свершений! Желаем, чтобы ваш труд приносил пользу не только окру-
жающим, но и доставлял удовольствие вам самим. Чтобы ваше любимое дело, ваш труд 
ценились. Желаем, чтобы ваши цели всегда оказывались достигнутыми, а мечты – испол-
ненными. С Днем Труда! 

архангельский городской совет ветеранов (пенсионеров)
войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов

Приглашаем на отчетный концерт 
«Под крылом Архангела Михаила» 

народного хора «славянка» –  
подарок ветеранов к юбилею  

родного города.

ЖДеМ ВАС 1 МАЯ 
В 14:00 В АГКЦ 

(пр-д Приорова, 2)
С городость вспомним историю 

Архангельска и восхитимся настоя-
щим! 
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полезная информация

 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие Луки
 Великий Новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 Елец
 Ельня
 Калач-на-Дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 Ломоносов
 Луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 Нальчик
 Наро-Фоминск
 Орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 Старая Русса
 Старый Оскол
 Таганрог
 Тверь
 Тихвин
 Туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

Города  
воинской славы

Военный комиссариат приглашает граждан  
на военную службу по контракту
Военным комиссариа-
том городов Архангель-
ска и новодвинска, При-
морского и Соловецкого 
районов Архангельской 
области проводится от-
бор граждан на военную 
службу по контракту на 
воинские должности ря-
дового, сержантского и 
офицерского состава.

Отбор идет по двум основ-
ным направлениям:

ВоинСКие ЧАСти 
СеВеРноГо ФЛотА, 
ПРиниМАЮщие 
УЧАСтие В СВо

условия контракта:
• Срок контракта – от трех 

месяцев.
• Денежное довольствие –  

от 50 000 рублей до 240 000  
рублей.

• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федераль-

ному закону «О ветеранах».
• Денежная выплата 100 000  

рублей от правительства Ар-
хангельской области.

• Социальные льготы для детей.
Требования к гражданину:

• Возраст до 60 лет.
• Годность по состоянию здо-

ровья.

нАДВоДные КоРАБЛи, 
ПоДВоДные ЛоДКи, 
ВоинСКие ЧАСти 
СеВеРноГо ФЛотА

условия контракта:
• Срок службы – от одного года 

для граждан, ранее проходив-
ших военную службу по кон-
тракту, и два года для иных ка-
тегорий.

• Денежное довольствие –  
от 64 000 рублей в плавсоставе  
и от 35 000 рублей в других ча-
стях Северного флота.

• Полный социальный пакет.
• Льготная выслуга лет для 

выхода на пенсию, пенсия 
возможна при выслуге 10 лет 
в календарном исчислении.

• Военная ипотека.

Требования к гражданину:
• Категории годности А и Б.
• Хорошая физическая под-

готовка.
• Отсутствие судимостей.
• Психологическая устойчи-

вость.

По вопросам приема на 
военную службу по кон-
тракту обращаться в во-
енный комиссариат по 
адресу: г. архангельск,  
пр. Троицкий, 161, каб. 21,  
телефон 8 (8182) 27-63-87,  
или в пункт отбора на во-
енную службу по кон-
тракту (2-го разряда) по 
адресу: г. архангельск,  
ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17, 
телефон 8 (8182) 24-79-59.

ПамятныеÎдаты

24 апреля
 Международный день солидарности 

молодежи.
 Международный день многосторонно-

сти и дипломатии во имя мира.
 Международный день секретаря.
 всемирный день защиты лаборатор-

ных животных.

25 апреля
 День дочери.
 Международный день ДнК.
 Международный день делегата.
 всемирный день борьбы с малярией.
 всемирный день пингвинов.
 День чувашского языка.
 в этот день в 1945 году на Эльбе про- 

изошла встреча советских и американских  
войск.
 100 лет со дня рождения евгения 

Григорьевича Загорского (1924–2013), заслу-
женного пилота СССР (1971), командира эска-
дрильи Архангельского авиапредприятия.
 245 лет со дня рождения александра 

ефимовича измайлова (1779–1831), поэта-бас-
нописца, журналиста, издателя, архангельско-
го вице-губернатора (1828–1829).
 85 лет со дня создания (1939) архангель-

ского областного отделения всероссийского 
театрального общества. С 1986 года – Архан-
гельская организация Союза театральных дея-
телей РСФСР.

26 апреля
 День участников ликвидации послед-

ствий радиационных аварий и катастроф и 
памяти жертв этих аварий и катастроф.
 Международный день интеллектуаль-

ной собственности.
 День нотариата в россии.
 День сметчика в россии.
 День памяти сотрудников МЧс россии, 

погибших при исполнении служебных обя-
занностей.

27 апреля
 День российского парламентаризма.
 День образования республики саха 

(Якутия).
 День соединений и воинских частей по 

охране важных государственных объектов 
и специальных грузов росгвардии.
 День вахтовика в россии.
 Международный день ветеринарного 

врача.
 35 лет назад (1989) состоялась первая в 

стране  научно-практическая  конференция 
«Герб архангельска и вопросы геральдики». 

 Лазарева суббота.

28 апреля
 День работника скорой медицинской 

помощи.
 всемирный день охраны труда.
 всемирный день породненных городов.
 День борьбы за права человека от хи-

мической опасности (День химической  
безопасности).

 вербное воскресенье.

29 апреля
 Международный день танца.
 150 лет со дня рождения бориса  

николаевича Меншуткина (1874–1938), хими-
ка и историка химии, автора труда «Михайло 
Васильевич Ломоносов. Жизнеописание».

 великий понедельник – понедельник 
Страстной недели Великого поста. Страстная 
неделя посвящена воспоминаниям о последних 
днях земной жизни Спасителя, Его страданиях 
на Кресте, смерти и погребении.

30 апреля
 День пожарной охраны.
 Международный день джаза.
 Международный день свечника.

ЛУнный КАЛенДАРь САДоВоДА и оГоРоДниКА

Четверг,
25 апреля

Пятница,
26 апреля

Суббота,
27 апреля

Воскресенье,
28 апреля

Понедельник,
29 апреля

Вторник,
30 апреля

Среда,
1 мая

день  
+1...+3

день  
+1...+3

день  
+3...+5

день  
+5...+7

день  
+2...+4

день  
+5...+7

день  
+5...+7

ночь  
-2...0

ночь  
0...+2

ночь  
+1...+2

ночь  
0...+2

ночь  
0...+2

ночь  
-4...-2

ночь  
-3...-1

восход 04.07
заход 20.25
долгота дня

16.18

восход 04.03
заход 20.28
долгота дня 

16.25

восход 04.00
заход 20.32
долгота дня

16.32

восход 03.56
заход 20.35
долгота дня

16.39

восход 03.53
заход 20.38
долгота дня

16.45

восход 03.49
заход 20.42
долгота дня

16.52

восход 03.46
заход 20.45
долгота дня

16.59

ветер
южный

ветер 
восточный

ветер 
восточный

ветер 
южный

ветер 
северный

ветер 
северо-

восточный

ветер 
северо- 

западный
давление

764 мм рт. ст.
давление

764 мм рт. ст.
давление

760 мм рт. ст.
давление

762 мм рт. ст.
давление

765 мм рт. ст.
давление

767 мм рт. ст.
давление

767 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

25 апреля,
четверг

лунаÎ
вÎскорпионе

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосевÎиÎпересадкаÎкомнатныхÎрас-
тений,Îполив,ÎрыхлениеÎпочвыÎиÎподкормкаÎцветов.

26 апреля,
пятница

лунаÎ
вÎстрельце

04:36

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎрыхлениеÎпочвы,ÎвнесениеÎудобре-
нийÎиÎборьбаÎсÎнадземнымиÎвредителями.

27 апреля,
суббота

лунаÎ
вÎстрельце

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎрыхлениеÎпочвы,ÎвнесениеÎудобре-
нийÎиÎборьбаÎсÎнадземнымиÎвредителями.

28 апреля,
воскресенье

лунаÎ
вÎкозероге

12:37

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуетсяÎпересадкаÎцветов.ÎвремяÎблаго-
приятноÎдляÎрыхления,ÎвнесенияÎудобрений,Îоб-
резкиÎиÎпрививкиÎдеревьев.

29 апреля,
понедельник

луна
вÎкозероге

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуетсяÎпересадкаÎцветов.ÎвремяÎблаго-
приятноÎдляÎрыхления,ÎвнесенияÎудобрений,Îоб-
резкиÎиÎпрививкиÎдеревьев.

30 апреля,
вторник

лунаÎ
вÎводолее

18:19

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуетсяÎпересадкаÎцветов.ÎвремяÎблаго-
приятноÎдляÎрыхления,ÎвнесенияÎудобрений,Îоб-
резкиÎиÎпрививкиÎдеревьев.

1 мая,
среда

лунаÎ
вÎводолее

ПоследняяÎ
четверть

14:27

неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпосадки.Îрекомен-
дуетсяÎпроводитьÎопрыскиваниеÎиÎокуривание,Î
подстриганиеÎдеревьевÎиÎкустов,Îприщипывание,Î
прополку.
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будет интересно

Культурные центры приглашают

пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 20-39-51;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

26 аПреЛЯ 
в 18:00 – отчетный концерт «СТилиСТ» образ-

цовой студии современного танца «СТ» (0+)
в 19:00 – литературный вечер «Отцово наслед-

ство», посвященный творчеству Александра  
Чашева, народного литературно-музыкального 
театра «Словица» (6+)

28 аПреЛЯ
в 11:00 – современная семейная сказка «Волк: 

вдали от дома» по мотивам сказки Шарля Перро 
«Красная Шапочка» (0+)

в 11:00 – концерт «Я танцую» младших групп 
образцовой хореографической студии «Босиком 
по радуге» (0+)

в 15:00 – концерт «Танец – это мы» старших 
групп образцовой хореографической студии 
«Босиком по радуге» (0+)

в 15:00 – концерт «Ваши любимые песни»  
ансамбля песни «Земляки» (6+)

29 аПреЛЯ 
в 14:00 – выпускной концерт «Путь к мечте» 

старшей группы образцового хореографическо-
го коллектива «Гран-при» (6+)

1 МаЯ 
в 14:00 – отчетный концерт «Под крылом  

Михаила Архангела» хора «Славянка» (0+)

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
27 аПреЛЯ 

в 12:00 – премьера экскурсионно-интерактив-
ной программы «Альбом гувернантки» (6+)

в 18:30 – концертная программа «Под небом 
Парижа» ансамбля средиземноморской музыки 
DORADO (6+)

28 аПреЛЯ 
в 17:00 – акустический концерт А. Костина (6+)

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

25 аПреЛЯ 
в 10:30 – спектакль «Три поросенка» Архан-

гельского театра кукол (0+)
26 аПреЛЯ 

в 12:00 – Всероссийская акция «Диктант  
Победы» (6+)

27 аПреЛЯ 
в 11:00 – мастер-класс для детей «Пасхаль-

ный кулич из картона» (12+)
в 14:00 и 15:00 – мастер-класс «Воздушный 

пластилин» (6+)
в 16:00 – мастер-класс для взрослых  

«Пасхальное яйцо» (18+)
в 18:00 – вечеринка для взрослых «Скоро май! 

Зажигай!» (18+)

28 аПреЛЯ 
в 14:00 – гала-концерт XX открытого город-

ского хореографического конкурса «Танцеваль-
ный серпантин» (0+)

30 аПреЛЯ 
в 16:00 – большой юбилейный концерт «Трид-

цатая весна» образцового танцевального кол-
лектива «Горошины» (0+)

1 МаЯ 
в 14:00 – праздничный концерт творческих 

коллективов КЦ «Северный», посвященный за-
крытию 78-го творческого сезона (0+)

пр. никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934
27 аПреЛЯ 

в 18:00 – концертная программа «Истина» ком-
позитора, автора песен и стихов А. Нельсона (12+)

28 аПреЛЯ 
в 10:30 – конкурсный день фестиваля «Архан-

гельск поет о Победе» (6+)
30 аПреЛЯ 

в 11:00 – интерактивный кукольный спек-
такль «Сказки Белого моря» в рамках семейной 
гостиной (0+)

в 14:00 – игровая программа «Счастливый день» 
в рамках проекта прогулки со Снеговиком (0+)

в 15:00 – шоу-программа «Музыка нас  
связала» (12+)

ул. севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

28 аПреЛЯ 
в 13:00 – Вербный съезжий праздник народ-

ных и фольклорных коллективов (0+)
в 16:00 – отчетный концерт клубного форми-

рования «Свирель» (0+)
29 аПреЛЯ 

в 12:00 – кукольный спектакль «Красная  
Шапочка» (0+)

1 МаЯ 
в 12:00 – фестиваль детского творчества 

«ВЕСНУШКИ-2024» (0+)

Филиал «бакарица» 
ул. нахимова, 15; тел. 45-06-15, 45-06-25;

vk.com/bakariza29
1 МаЯ

в 13:00 – праздничный концерт «Куда зовет 
нас Первомай» (0+)

Филиал «Турдеевский»
ул. Центральная, 28; тел. 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29
26 аПреЛЯ 

в 15:00 – день настольных игр «Игротека  
на столе» (6+)

1 МаЯ 
в 11:00 – мастер-класс «Брошь Победы» (6+)
в 13:00 – концерт «Турдеевские зарисовки»:  

выступление участников художественной  
самодеятельности филиала (6+)

Филиал «исакогорский»
ул. Клепача, 9; тел. 62-03-06;

vk.com/isakogorka29

25 аПреЛЯ 

в 15:00 – квест «Школа здрайверов» (6+)
28 аПреЛЯ 

в 15:00 – концертная программа ансамбля  
народного танца «Вертеха», посвященная  
Международному дню танца» (0+)

1 МаЯ 

в 12:00 – концертная программа «Пой, гуляй 
– Первомай!» (0+)

ул. никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

27 аПреЛЯ 

в 15:00 – концерт «Весенняя капель» с участи-
ем творческих коллективов Ломоносовского ДК 
и приглашенных исполнителей (6+)

в 18:00 – концерт «Дневник скомороха»  
ансамбля русской песни «Северное играньице» 
(0+)

28 аПреЛЯ 

в 15:00 – открытый городской конкурс дет-
ских песен советских композиторов «Прекрас-
ное далеко», гала-концерт (0+)

в 19:00 – комедия в двух действиях «Женщи-
ны в народном собрании» (Аристофан) (16+)

1 МаЯ 

15:00 – сольный концерт заслуженной  
артистки России Аллы Сумароковой (6+)

ул. Первомайская, 3; тел. 68-30-09;  
arhluch.ru, vk.com/arhluch

26 аПреЛЯ 

в 14:00 – «Литературный квиз» (6+)
в 12:00 – профориентационная игра «Азбука 

профессий» (6+)

27 аПреЛЯ 

в 16:00 – отчетный концерт «Все начинается с 
мечты» музыкальной студии «Доминанта» (6+)

28 аПреЛЯ 

в 11:00 – первые Арктические настольные 
Олимпийские игры (6+)

в 12:30 – экологический десант «Чистый  
город» (6+)

в 13:00 – молодежная акция «Моя страна. 
Моя Победа» (6+)

30 аПреЛЯ 

в 16:00 – концерт-квартирник «О чем кри-
чит душа автора?» к 100-летию со дня рождения  
советского писателя В. П. Астафьева (14+)

в 17:00 – молодежная акция «Моя страна. 
Моя Победа» (6+)

Филиал № 1
о. Краснофлотский, ул. Дружбы, 39;  

тел. 61-81-15; arhluch.ru, vk.com/arhluch1

25 аПреЛЯ 

в 14:00 – мастер-класс «Пасхальный сувенир» 
(6+)

29 аПреЛЯ 

в 15:00 – демонстрация мультфильмов (6+)

Филиал № 2 – клуб «Космос»
пр. Ленинградский, 165/2; тел. 61-83-10; 

arhluch.ru, vk.com/arhluch2

26 аПреЛЯ 

в 14:00 – мастер-класс «Пасхальный сувенир» 
(6+)

28 аПреЛЯ 

в 14:00 – гала-концерт с участием победите-
лей конкурса «Любимому городу посвящает-
ся…» (6+)

29 аПреЛЯ 

в 14:00 – отчетный концерт «Верь своей меч-
те!» хореографического коллектива «Танце-
вальный район» (6+)

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

1 МаЯ 

в 11:00 – акция «Чистый обелиск» (воинское 
захоронение на старом Маймаксанском кладби-
ще) (12+)

в 15:00 – отчетный концерт клубных форми-
рований «Большой хоровод» (0+)

Филиал № 1
ул. родионова, 14; тел. 8-900-919-68-53;

vk.com/domlesovika

24 аПреЛЯ 

в 15:00 – игровая программа «Апрельские 
старты» (площадка по адресу: ул. Победы, 
128/1) (6+)

27 аПреЛЯ 

в 14:00 – гала-концерт конкурса песен россий-
ских авторов и композиторов «Моя мелодия» 
(6+)

30 аПреЛЯ 

в 14:00 – видеоакция «За милостью  
к природе» (6+)

в 15:00 – познавательная программа  
«Здоровое питание» (6+)

1 МаЯ 

в 15:00 – праздничная программа «Да здрав-
ствует весна!» (6+)

Филиал № 2
ул. емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611

25 аПреЛЯ 

в 17:00 – мастер-класс «Весеннее настроение» 
(6+)

27 аПреЛЯ 

в 14:00 – конкурсная программа «Апрельский 
переполох» (6+)

28 аПреЛЯ 

в 16:00 – игровая программа «Весенняя  
капель» (6+)

30 аПреЛЯ 

в 17:00 – мастер-класс «Весеннее настроение» 
(6+)

1 МаЯ 

в 13:00 – отчетный концерт клубных форми-
рований «Мы дружны, талантливы, успешны!» 
(6+)


